
«Трансаэро» 
повисла 
в воздухе
Чиновники обещают 
авиакомпании банкротство

Банкротство авиакомпании 
«Трансаэро», которая так и не до-
говорилась с «Аэрофлотом» о вы-
купе ее контрольного пакета, мо-
жет оказаться неизбежностью. 
Такую возможность не исклю-
чают в правительстве, но банки-
кредиторы, рискующие потерять 
около 80 млрд руб., резко про-
тив. Росавиация уже предложи-
ла ограничить продажи билетов 
«Трансаэро». Очередная попыт-
ка решить судьбу компании со-
стоится сегодня на совещании 
у Дмитрия Медведева.

Сегодня на совещании у премье-
ра Дмитрия Медведева должно быть 
принято финальное решение о судь-
бе второй по величине авиакомпа-
нии РФ «Трансаэро», сообщили 

”
Ъ“ 

источники в отрасли. Поводом для 
совещания стала неопределенность 
со сделкой по санации «Трансаэро» за 
счет покупки «Аэрофлотом» 75% плюс 
1 акции проблемного перевозчика за 
1 руб. 28 сентября истек срок рассмо-
трения оферты «Трансаэро» по выку-
пу пакета, но ее акционеры не собра-
ли акции (см. 

”
Ъ“ от 29 сентября).

В результате ряд чиновников 
официально заявили о том, что бан-
кротство «Трансаэро» может стать 
реальным. Во вторник об этом ска-
зал министр транспорта Максим Со-
колов, вчера такую возможность не 
исключил уже и первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов. Замминист-
ра транспорта Валерий Окулов со-
общил, что новое решение по офер-
те будет принимать «Аэрофлот», «по-
этому результаты не прогнозируют-
ся». В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщили, что 

«все варианты находятся в стадии 
обсуждения». В «Аэрофлоте» отказа-
лись от комментариев, в «Трансаэ-
ро» 

”
Ъ“ не ответили.
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Вчера российские само-
леты нанесли первые уда-
ры по позициям ислам-
ских радикалов в Сирии. 
Это произошло спустя не-
сколько часов после то-
го, как Совет федерации 
(СФ) отреагировал на об-
ращение президента РФ 
Владимира Путина и дал 
согласие на применение 
вооруженных сил за рубе-
жом. К СФ глава государ-
ства обратился по прось-
бе президента Сирии 
Башара Асада, поэтому 
все нормы международ-
ного права были соблюде-
ны, утверждают в Крем-
ле. Власти США заявили, 
что авиаудары россий-
ских ВКС не приближают 
разрешение сирийского 
 конфликта.

Право на помощь
О том, что Владимир Путин 
запросил у СФ согласие на 
использование вооружен-
ных сил за рубежом, вчера 
около 10:00 по московско-
му времени сообщила спи-
кер верхней палаты парла-
мента Валентина Матвиен-
ко. По сведениям 

”
Ъ“, пово-

дом для обращения прези-
дента РФ к СФ стало пись-
мо Башара Асада Владими-
ру Путину от 29 сентября. 
В письме сирийский лидер 
просил поддержки в борь-
бе с международным тер-
роризмом и в особенности 
«Исламским государством» 
(ИГ) «как самым страшным 
его проявлением для Си-
рии». Через 40 минут глава 
президентской админист-
рации Сергей Иванов, уча-
ствовавший в закрытом за-
седании СФ, сообщил жур-
налистам, что все 162 сена-

тора единогласно поддер-
жали обращение президен-
та об оказании Сирии во-
енной помощи. Он отме-
тил, что это решение пол-
ностью соответствует нор-
мам международного пра-
ва, в то время как действия 
США, Франции и Австра-
лии не основаны ни на ре-
золюции Совбеза ООН, ни 
на просьбе о военной помо-
щи той страны, по террито-
рии которой наносятся ра-
кетно-бомбовые удары. Го-
сподин Иванов особо под-
черкнул, что действия Рос-
сии преследуют «не дости-
жение внешнеполитиче-
ских целей или удовлет-
ворение каких-либо амби-
ций, а исключительно на-
циональные интересы РФ». 

Позже по ситуации вы-
сказался и сам Владимир 
Путин. «Единственно вер-
ный путь борьбы с между-
народным терроризмом — 
а в Сирии и на территории 
соседних стран бесчинству-
ют именно банды междуна-
родных террористов — это 
действовать на упрежде-
ние, бороться и уничтожать 
боевиков и террористов на 
уже захваченных ими тер-
риториях, не ждать, когда 
они придут к нам»,— сказал 
он на совещании с членами 
правительства. Президент 
отметил, что поддержка бу-
дет «осуществляться с возду-
ха без участия в наземных 
операциях» и ограничится 
сроком проведения сирий-
ской армией наступатель-
ных операций. «Мы не соби-
раемся погружаться в этот 
конфликт с головой»,— поо-
бещал господин Путин.
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Военно-воздушные — Сирии
Где кончается порядок, начинается авиация

Первые удары по позициям террористов «Исламского государства» в Сирии последовали вскоре после обращения Башара Асада  
к Владимиру Путину   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В 2015 году российская экономика 
столкнулась с двойным шоком — резким 
падением доходов от экспорта и уров-
ня жизни граждан. Адаптация не закон-
чится до 2017 года, считают экономисты 
московского офиса Всемирного банка. 
Даже если цена нефти в короткой пер-
спективе вырастет, к 2050 году старею-
щее и сокращающееся население и па-
дающие нефтегазовые доходы могут 
привести к долгосрочной стагнации эко-
номики и росту госдолга до 272% ВВП, 
констатирует очередной доклад ВБ об 
экономике РФ. В ближайшей перспек-
тиве избежать такого сценария поможет 
перераспределение ресурсов в несы-
рьевые сектора при жесткой бюджетной 
экономии и росте конкуренции, а в отда-
ленной — реформы рынка труда и пенси-
онной системы.

Доклад московского офиса Всемирного 
банка (ВБ) об экономике России обнаружи-
вает, что шоки, с которыми столкнулась эко-
номика, самые мощные за последние 15 лет. 

Цифры свидетельствуют, что сокращение 
валовых внутренних доходов, вызванное 
падением цен на сырье в 2015 году, стало 
максимальным с 1997 года, а падение част-
ного потребления — самым быстрым с 1998 
года. Девальвация рубля не позволила боль-
шинству торгуемых секторов (сельское хо-
зяйство и обработка) воспользоваться цено-
вым конкурентным преимуществом на вну-
треннем и внешнем рынках — выпуск и ин-
вестиции в них продолжают сокращаться, 
несмотря на правительственную програм-
му импортозамещения. Исключением ста-
ли лишь экспортеры сырья: они единствен-
ные вносят положительный вклад в рост 
ВВП, но только благодаря рекордному сжа-
тию импорта в ответ на шоковое падение 
внутреннего потребления. Но и сырьевики 
уже не вытягивают экономику — вклад тор-
гуемых секторов в рост ВВП в первом полу-
годии впервые с 2009 года стал отрицатель-
ным, считают в ВБ.
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Старость в долгах,  
без нефти и резервов
Всемирный банк расписал правительству России 
жесткую повестку до 2050 года

Президент Владимир Путин вчера от-
правил в отставку в связи с утратой до-
верия арестованного главу Республики 
Коми Вячеслава Гайзера. Временно ис-
полняющим обязанности главы прези-
дент назначил экс-президента ликвиди-
рованной госкорпорации «Олимпстрой» 
Сергея Гапликова, ранее  работавшего 
заместителем главы аппарата прави-
тельства РФ и премьером правительства 
Чувашии. В руководстве региональной 
«Единой России» ”Ъ“ сказали, что Сергея 
Гапликова не знают, но доверяют выбору 
президента. Эксперты считают, что  по-
сле арестов практически всего руковод-
ства региона «назначение кого-либо  
из местных было невозможно».

Как сообщил пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, указ о досрочном прекра-
щении полномочий Вячеслава Гайзера Вла-
димир Путин подписал в связи с утратой до-
верия (о расследовании дела в отношении 
него см. материал на стр. 5). Он отметил, что 
президент рассматривал «несколько канди-

датур», а решение принято «с учетом про-
фессиональных и личных качеств Гаплико-
ва, его послужного списка, а также профес-
сионального опыта».

Сергей Гапликов в 2008 году был вклю-
чен в первую сотню кадрового резерва пре-
зидента (тогда занимал пост главы прави-
тельства Чувашии, куда перешел из Минэко-
номики). В 2010 году он занял пост замести-
теля главы аппарата правительства РФ Сер-
гея Собянина, а в 2011 году возглавил «Олим-
пстрой», куратором которого был вице-пре-
мьер Дмитрий Козак. В сентябре 2014 года 
он покинул пост главы «Олимпстроя» в свя-
зи с его ликвидацией. Нового назначения го-
сподин Гапликов дожидался год. В апреле он 
рассматривался как один из кандидатов на 
пост главы Федеральной службы по надзо-
ру в сфере природопользования. Однако пу-
стовавший почти год пост 11 сентября занял 
бывший министр экологии и природных ре-
сурсов Татарстана Артем Сидоров.
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Пора без временного 
закончилась
Исполнять обязанности главы республики Коми  
будет Сергей Гапликов
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ОГОНЬ НА УПРЕ Ж ДЕНИЕ
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Вчера президент России Владимир Путин перед началом 
встречи с членами кабинета министров рассказал о том, по-
чему Россия вступает в третью мировую войну. На этот раз — 
с мировым терроризмом. Объяснений ждал и специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Совещание с членами правительства обещало быть нервным. По-другому 
не могло быть никак. Все уже было известно: Россия летит в Сирию. Ни о чем 
другом никто говорить и не мог. Тема совещания, то есть борьба с рецессией 
в экономике, казалась сентиментальной и не заслуживающей разговора вслух.

Это соображение, впрочем, видимо, не касалось, главного участника 
Большой Игры, то есть Владимира Путина.

В 14:08 все без исключения члены кабинета министров уже сидели за 
столом в зале совещаний нового представительского корпуса резиденции 
Ново-Огарёво, готовые, как всегда, к любому обороту событий.

Но оборот не наступал. То одного, то другого министра выдергивали 
из двух стройных рядов за столом и уводили туда, где не ждут, а действу-
ют. Возвращались не все. Видимо, те, кто действует, а не ждет.

В какой-то момент сотрудница протокола объявила, что объявляется 
перерыв на полчаса. Перерывом в ожидании, и без того бессмысленном, 
с облегчением воспользовались все без исключения. Свежий воздух придал 
этому ожиданию к тому же хоть какой-то смысл: словно покурить 
вышли, что ли, в качестве перерыва после напряженного случая. с2
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Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера на ми-
нистерском заседании Совета Безопасно-
сти ООН представил подготовленный Мо-
сквой проект резолюции «О координации 
действий всех сил, которые противостоят 

”Исламскому государству“ и другим терро-
ристическим структурам». Среди выдвину-
тых инициатив — объединение усилий всех, 
кто готов внести вклад в борьбу с ислами-
стами, совместное противодействие спон-
сорам террористов, формирование единого 
списка иностранных боевиков, а также акти-
визация межсирийских переговоров. Днем 
ранее встречу на эту же тему организова-
ла в рамках 70-й сессии Генассамблеи ООН 
американская делегация, уделив ей куда 
больше внимания, чем заседанию Совбеза. 
За тем, как РФ и США вместе и по отдельно-
сти искали пути борьбы с терроризмом, на-
блюдал в Нью-Йорке корреспондент ”Ъ“ 
 ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Вчерашнее заседание на тему «Поддержа-
ние международного мира и безопасности: уре-
гулирование конфликтов на Ближнем Востоке 
и в Северной Африке и борьба с террористиче-
ской угрозой в регионе» российские диплома-
ты заранее называли ключевым событием пред-
седательства РФ в Совбезе ООН, продолжавше-
гося месяц. До начала встречи постпред РФ при 
ООН Виталий Чуркин рассказал, что тема вызва-
ла ажиотаж: в список выступающих записались 
представители примерно 60 стран.

Первым после генсека ООН Пан Ги Муна на 
правах представителя страны—председателя 
Совбеза выступил Сергей Лавров. Он расска-
зал, что за год ситуация на Ближнем Востоке и 
в Северной Африке «деградировала» и «вплот-
ную подошла к черте, за которой можно гово-
рить о разрушении политической карты реги-
она». Причину этого министр видит в том, что 
игроки на международной арене не хотели или 
не могли смотреть «хотя бы на два-три шага 
вперед». Кроме того, к каждому из конфликтов 
они подходили «без увязки с общим региональ-
ным и историческим контекстом». «В свое вре-
мя так 

”
занимались“ Ираком, потом — Ливией, 

Йеменом, Ливаном, Сирией, каждый раз убе-
ждая друг друга в том, что вот решим эту кон-
кретную проблему и все встанет на свои ме-
ста»,— сказал он.

Результатом такой политики и стал рост «Ис-
ламского государства» — запрещенной в РФ 
группировки, обладающей, по словам минист-
ра Лаврова, «отлаженным репрессивным аппа-
ратом, стабильными источниками доходов, хо-
рошо оснащенной армией и элементами ору-
жия массового уничтожения». «Ячейки ИГ обжи-
ваются в Ливии, Афганистане, других странах, 
заявляют, что в их планах захват Мекки, Меди-
ны, Иерусалима, распространение своей злове-
щей активности на Европу, Центральную и Юго-
Восточную Азию, Россию»,— перечислял глава 
МИДа. Упомянул он и проблему наплыва в Евро-
пу мигрантов, резюмировав: «Останавливать на-
до не беженцев, а террористов и порождающие 
их войны».

Выходом из ситуации, как считают в Москве, 
могла бы стать реализация инициатив, записан-
ных в проекте резолюции СБ ООН «О координа-
ции действий всех сил, которые противостоят 
ИГ и другим террористическим структурам». Раз-
работанный Москвой документ, как рассказал 
вчера Сергей Лавров, будет обсуждаться в октя-
бре. Ключевые шаги, зафиксированные в нем,— 
объединение и координация усилий тех, кто 
«способен внести вклад в борьбу с ИГ», и активи-
зация межсирийского диалога на основе Женев-
ского коммюнике от 30 июня 2012 года.

По первому пункту согласия пока нет: Мо-
сква выступает за то, чтобы к участию в коали-
ции среди прочих были допущены вооружен-
ные силы Ирака и Сирии, США же возможность 
координации с войсками Башара Асада отверга-
ют. По второму вопросу единства немного боль-
ше: ранее собеседники 

”
Ъ“ в МИД РФ утвержда-

ли, что заявления американского руководства 
(например, о необходимости немедленной от-
ставки Башара Асада) противоречат женевским 
договоренностям. Слова госсекретаря США Джо-
на Керри о том, что Вашингтон будет добиваться 
«плавного перехода» власти в Сирии (см. матери-
ал на 3 полосе), этим договоренностям в принци-
пе соответствуют.

Среди выдвинутых вчера Сергеем Лавро-
вым инициатив — совместное противодейст-
вие финансированию терроризма (строгое со-
блюдение санкций против физических и юри-
дических лиц, ведущих торговлю с ИГ, а также 
«задействование потенциала» группы разработ-
ки финансовых мер борьбы с отмыванием де-
нег), включение ИГ в качестве отдельного фи-
гуранта в антитеррористический список Совбе-
за ООН, формирование единой базы данных об 
иностранных боевиках ИГ, а также борьба с «под-
стрекательством к терроризму». «Многонацио-
нальная и многоконфессиональная Россия име-
ет поистине уникальный опыт успешного сосу-
ществования различных этносов и религиозных 
общин. Этим опытом мы готовы делиться»,— по-
яснил последний тезис Сергей Лавров.

Глава МИД КНР Ван И инициативы Сергея 
Лаврова поддержал, попытавшись также доне-
сти до участников заседания мысль о том, что 
«нельзя стоять в стороне от кризиса (на Ближнем 
Востоке.— 

”
Ъ“), но нельзя и произвольно вмеши-

ваться в ситуацию». Глава МИД Франции Лоран 
Фабиус, наоборот, занял предельно жесткую по-
зицию: несколько раз назвал Башара Асада «па-
лачом Сирии» и заверил, что именно «при пот-
ворстве его режима процветает ИГ». В схожем ду-
хе высказался министр иностранных дел Брита-
нии Филип Хэммонд.

Госсекретарь США Джон Керри пришел на за-
седание спустя час после его начала, из-за чего 
пришлось перестроить изначально согласован-
ный порядок выступлений. Выразив призна-
тельность России за то, что она «сочла важным 
сосредоточить внимание» на теме борьбы с тер-
роризмом, господин Керри рассказал о необхо-
димости выработки общего подхода к пробле-
ме, призвал к усилению борьбы с коррупцией 
и пропагандой исламистов, упомянул о гумани-
тарной катастрофе, которая «разворачивается 
сразу во многих местах». Говоря о начатых Росси-
ей авиаударах, Джон Керри заявил: Вашингтон 
поддерживает их, но только если истинная цель 
этих ударов — борьба с ИГ, а не поддержка режи-
ма Башара Асада. «ИГ победить не удастся, пока 
Асад остается президентом»,— заверил госсекре-
тарь и добавил, что «ответ на гражданскую войну 
в Сирии» на основе альянса с президентом этой 
страны найти невозможно. Сергей Лавров слу-
шал выступавшего максимально невозмутимо.

Приняв участие в заседании Совбеза, амери-
канцы куда больше внимания уделили друго-
му мероприятию по борьбе с терроризмом — 
созванному во вторник по их инициативе сам-
миту, участие в котором приняли представите-
ли примерно ста государств. Открывая встре-
чу, президент США Барак Обама призвал к гло-
бальному ответу на угрозу, которая исходит от 
ИГ, «Боко-Харам» и других террористических ор-
ганизаций. Он признал, что победа в этой борь-
бе — «непростая задача», а ее выполнение «зай-
мет время».

На встрече король Иордании Абдалла II на-
звал ИГ «величайшей глобальной угрозой наше-
го времени». Лидеры арабских государств гово-
рили о необходимости усиления военной и фи-
нансовой поддержки их борьбы с исламистами. 
Европейцы делали упор на внутренних пробле-
мах: потоке беженцев из-за войны в Сирии. Сам 
Барак Обама рассказал, что борьба с ИГ должна 
включать в себя различные компоненты — как 
военный, так и экономический,— а также под-
держку демократических изменений в странах 
Ближнего Востока.

Российский делегат на встрече присутство-
вал, однако Москва изначально выступала про-
тив такого формата дискуссии. Особое недоволь-
ство вызвало то, что среди участников встречи 
был представитель Косово — эта частично при-
знанная республика членом ООН не является. 
Комментируя это, Виталий Чуркин обвинил 
США в «грубом неуважении» к ООН и генсеку 
Пан Ги Муну.

Так или иначе, несмотря на прошедшее «со-
ревнование» между посвященными одной и той 
же проблеме мероприятиями, звучавшие и там 
и там слова были похожи. Едва ли не все участ-
ники 70-го заседания Генассамблеи согласны, по 
крайней мере публично, что радикальные исла-
мисты — это одна из главных угроз современно-
сти, серьезная борьба с которой должна была на-
чаться еще вчера. Но начинается, похоже, толь-
ко сейчас.

Прокремлевский фонд ИСЭПИ ото-
брал 50 политиков, которые по ито-
гам работы на нынешних выборах 
укрепили или ослабили свои пози-
ции. Прогнозируя их выступление  
на думских выборах 2016 года, 
 ИСЭПИ решил примерить к некото-
рым из них и новую нарезку одноман-
датных округов.

По итогам выборов 13 сентября ИС-
ЭПИ отобрал 50 «победителей и проиг-
равших» и проанализировал их перспек-
тивы на думские выборы. Хотя участни-
ков выборов было больше (только на ре-
гиональном уровне проходили выборы 
21 губернатора и 11 заксобраний), в ИС-
ЭПИ хотели посмотреть «наиболее инте-
ресные примеры», заявил 

”
Ъ“ глава фон-

да Дмитрий Бадовский. Этим, видимо, 
можно объяснить то, что список получил-
ся разношерстным. Среди лидеров оказа-
лась новый спикер Госсовета Коми еди-
норосс Надежда Дорофеева: после ареста 
руководства региона у нее произошел 
«карьерный взлет», поясняют в ИСЭПИ 
(из 50 человек в исследовании 11 поли-
тиков регионального уровня).

Компанию ей в пятерке самых успеш-
ных «участников» выборов составил де-
путат Госдумы, руководитель штаба спра-
вороссов Александр Бурков (по итогам 
региональных выборов вернул партию 
на третье место, раскручивает социаль-
ные темы, полезные для «сотрудничест-
ва с ОНФ»), работавший в «сложных» ре-
гионах секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Сергей Неверов, а также два комму-
ниста. Это избранный губернатором Ир-

кутской области Сергей Левченко и «пра-
ктически с нуля наработавший высокую 
узнаваемость» на выборах губернатора 
Омской области депутат Госдумы Олег 
Денисенко. Господин Денисенко, набрав 
28,15% на выборах, мог бы и возглавить 
региональную группу, и выбрать любой 
из двух округов, где больше «городских» 
избирателей, отмечают в ИСЭПИ.

То, что господа Бурков и Неверов в 
выборах непосредственно не участво-
вали,— непринципиально, говорят в 
фонде, поскольку они были организа-
торами, как и ряд других партийцев. В 
исследовании упоминается, к примеру, 
мэр Новосибирска от КПРФ Анатолий 
Локоть. Он «дал понять, что претендует 
на роль локомотива укрупненной регио-
нальной группы списка КПРФ», а в окру-
гах в регионе сможет поделиться попу-
лярностью с другими кандидатами, счи-
тают в ИСЭПИ.

Исследование при этом частично от-
ражает, как новая нарезка округов отра-
зится на перспективах в 2016 году ны-
нешних участников выборов. Баллотиро-
вавшийся в губернаторы Ростовской об-
ласти депутат Госдумы от КПРФ Николай 
Коломейцев, по данным ИСЭПИ, сможет 
свободно выбирать себе одномандатный 
округ: в одном случае к части Ростова 
присоединяется «протестный Новочер-
касск, а в другом — Таганрог, где у ком-
муниста был хороший результат». А у де-
путата астраханского заксобрания спра-
воросса Олега Шеина шансов на избра-
ние по округу стало меньше. Области не 
хватило 25 тыс. избирателей, чтобы по-

лучить второй округ на выборах в Госду-
му, следует из исследования ИСЭПИ. И 
теперь невозможно распределить ман-
даты между двумя основными претен-
дентами. На прошедших выборах в гор-
думу Астрахани «Справедливая Россия» 
во главе с господином Шеиным набрала 
23%, а «Единая Россия» во главе с депута-
том Госдумы единороссом Леонидом Огу-
лем — 50% голосов. «Уже сейчас была ду-
эль между Огулем и Шеиным, и Огуль вы-
играл,— говорит Дмитрий Бадовский.— 
Это было репетицией выборов по астра-
ханскому округу».

«Эти выборы прошли при низкой яв-
ке — все мобилизованные и зависимые 
партией власти избиратели пришли, а 
протестно настроенные нет. Нам есть ку-
да расти, а 

”
Единой России“ — нет»,— за-

явил 
”
Ъ“ Олег Шеин. «Некорректно срав-

нивать результаты партсписков, во гла-
ве которых были политики и их возмож-
ные результаты в персональной кампа-
нии по округам»,— отмечает политолог 
Александр Кынев.

При этом в исследовании ИСЭПИ 
условного порицания (в виде отнесе-
ния к политикам с ослабляющимися по-
зициями) заслужили не только предста-
вители оппозиционных партий, но и не-
сколько единороссов. Например, депу-
таты Госдумы Сергей Тен (курирует Ир-
кутскую область) и Виктор Кидяев, кото-
рый «был досрочно отстранен от куриро-
вания кампаний в Калужской и Новоси-
бирской областях».

Максим Иванов,  
Андрей Перцев

Россия и США поделили  
борьбу с терроризмом
Дипломаты двух стран солировали на разных 
мероприятиях по противодействию ИГ

Одномандатные округа  
прошли первую примерку
Эксперты ИСЭПИ отобрали перспективных кандидатов и не очень

К О Н Т Е К С Т С О В Б Е З  О О Н  С К Л О Н Я Ю Т  К  Р Е Ф О Р М И Р О В А Н И Ю

Одной из тем для обсуждения в кулуарах 70-й сессии 
Генассамблеи ООН стало возможное реформирование 
Совета Безопасности. Вчера в Нью-Йорке прошло органи-
зованное Францией и Мексикой заседание, посвященное 
идее ограничения права вето при рассмотрении ситуаций, 
которые имеют признаки преступлений против человеч-
ности, военных преступлений и геноцида. Париж требует, 
чтобы пять постоянных членов Совбеза — Великобритания, 
Китай, США, РФ и Франция — добровольно договорились 
урезать часть своих прав, чтобы не блокировать работу 
важнейшего органа ООН (см. ”Ъ“ от 17 и 25 сентября). 
То, что реформа давно назрела, дал понять вчера на засе-
дании Совбеза глава МИД Франции Лоран Фабиус: «Перед 
лицом сирийской драмы и безграничного варварства ИГ 
Совет Безопасности, к сожалению, зачастую действовал 
как Совет беспомощных».

Российские власти, впрочем, считают, что именно пра-
во вето позволяет сохранять существующую систему сдер-
жек и противовесов. «Право вето — это то, что вынуждает 
каждый день искать компромисс, работая в Совбезе над 
любыми документами. Давление в связи с тем, что кто-то 
может заблокировать резолюцию, заставляет не ставить 
на голосование бог знает что, а выносить лишь прорабо-
танные документы»,— заявил ранее ”Ъ“ постпред РФ при 
ООН Виталий Чуркин. По его словам, реформу никогда 
не поддержит не только Россия, но и Китай с США.

Это же в неофициальных беседах признают сотрудники 
Секретариата ООН. Один из них в разговоре с ”Ъ“ напом-
нил, что институт права вето вызывал споры еще во время 
подготовки Устава ООН. В 1945 году на конференции 
в Сан-Франциско, где и готовился основополагающий 

документ организации, резкое недовольство выражали 
страны Латинской Америки и Австралия. В ответ на это 
представитель США Том Коннелли театральным жестом 
разорвал свой экземпляр Устава и бросил обрывки «бун-
тующим» делегатам со словами: «Отправляйтесь по домам 
и доложите, что торпедировали право вето. Но добавьте 
также, что тем самым вы уничтожили Устав ООН». И до сих 
пор, несмотря на все споры и инициативы, право вето 
остается незыблемым. 

Вместе с тем, по словам собеседника ”Ъ“ в Секрета-
риате ООН, в ближайшие несколько лет вполне возможна 
реализация другой идеи — о расширении количества 
членов Совбеза. О претензиях на постоянное членство 
в СБ заявлял целый ряд стран — например, Бразилия, 
Германия, Индия и Япония. На полях Генассамблеи пред-
ставители этой четверки провели встречу, в ходе которой, 
в частности, немецкий канцлер Ангела Меркель заявила: 
«Нам нужен новый рабочий способ решать проблемы. Для 
этого необходима реорганизация Совбеза, внесение в него 
изменений, которые отразят расстановку сил в мире лучше, 
чем сейчас».

Принятие новых стран в элитарный клуб, впрочем, 
наверняка вызовет недовольство соперничающих с ними 
государств. Выходом из ситуации, по мнению источника 

”Ъ“ в Секретариате ООН, могла бы стать реализация 
достаточно старой идеи о введении нового статуса 
«полупостоянных членов». Получение этого статуса 
означало бы удлиненный срок пребывания того или иного 
государства в СБ (предположительно, восемь лет вместо 
двух) и возможность немедленного переизбрания. Павел 
Тарасенко, Нью-Йорк

Огонь на упреждение
И только в 15:30 Владимир Путин вы-

шел к товарищам. Про рецессию раз-
ве могло кого-то интересовать — кроме 
тех, кто был в ней кровно заинтересо-
ван? (Впрочем, возможно, были тут и та-
кие.) Только господин Путин, уже до это-
го решивший для себя, видимо, все, го-
тов был обсуждать экономическую ситу-
ацию внутри страны, а не вне ее.

Но и он высказался вначале про это 
(иначе не поняли бы; а просто смири-
лись), а потом заговорил на злобу дня.

Президент предположил, что тема 
ввода летательных вооружений в Сирию 
«сегодня наверняка будет широко обсу-
ждаться»:

— Имею в виду свое обращение в Со-
вет федерации, который рассмотрел это 
обращение, связанное с использовани-
ем вооруженных сил Российской Феде-
рации за пределами нашей страны, и 
принял по этому вопросу положитель-
ное решение.

Тема эта и так уже обсуждалась так 
широко, что уже ничто, даже, к приме-
ру, вывод войск из Сирии, не могло бы 
ее сузить.

— Единственно верный путь борьбы 
с международным терроризмом — а в 
Сирии и на территории соседних с ней 
стран бесчинствуют именно банды меж-
дународных террористов — это действо-
вать на упреждение, бороться и уничто-
жать боевиков и террористов на уже за-
хваченных ими территориях, не ждать, 
когда они придут в наш дом,— рассказал 
президент.

В этом, увы, не было преувеличения: 
в конце концов, даже широкое праздно-
вание церемонии открытия соборной 
мечети в Москве, как теперь понятно, со-
стоялось в рамках борьбы с «Исламским 
государством».

Господин Путин в этот день называл 
вещи своими именами, что, конечно, 
подчеркивало историчность дня:

— Общеизвестно, что в рядах терро-
ристической организации, какой явля-
ется так называемое «Исламское госу-
дарство»… и хочу еще раз подчеркнуть, 
что это не имеет ничего общего с настоя-
щим исламом… сегодня находятся тыся-
чи выходцев из европейских государств, 
России (на этот раз он не пугал Россию 
Европой, и наоборот: просто не до услов-
ностей сейчас.— А. К.) и постсоветских 
стран (эти и так все время крайние во 
всех смыслах.— А. К.). Не надо быть спе-
циалистом по этим вопросам, чтобы по-
нять: если они достигнут успеха в Си-
рии, то неминуемо вернутся в свои стра-
ны, придут и в Россию.

В этот момент телеэкрану, транс-
лировавшему речь, не хватало, конеч-
но, крупного плана главы Татарстана 
Рустама Минниханова. Но телеканалы 
с лихвой компенсировали потом эту 
 недостачу.

— Не секрет, что так называемое «Ис-
ламское государство» давно объявило 
нашу страну своим врагом (но еще рань-
ше — мы его объявили своим.— А. К.). 
Сегодня уже целый ряд государств… это 
и Соединенные Штаты Америки, и Ав-
стралия, и Франция… используют свою 
боевую авиацию для нанесения ударов 
по позициям боевиков «Исламского го-
сударства» в Сирии.

Владимир Путин был спокоен и буд-
ничен: в конце концов, все, из-за чего 
стоило волноваться, произошло в Нью-

Йорке (договорились сражаться плечом 
к плечу, но не бок о бок):

— Мы всегда поддерживали и поддер-
живаем борьбу с международным терро-
ризмом. При этом убеждены в том, что 
она должна вестись исключительно в 
строгом соответствии с международным 
правом, то есть в рамках принимаемых 
в таких случаях резолюций Совета Без-
опасности Организации Объединенных 
Наций или по просьбе страны, нуждаю-
щейся в военной помощи. Ни того, ни 
другого у наших партнеров при действи-
ях в Сирии нет. Тем не менее мы считаем 
возможным и целесообразным объеди-
нить усилия всех заинтересованных го-
сударств в борьбе с международным тер-
роризмом и строить совместную работу, 
опираясь на устав ООН.

Подводка к тому, о чем все и так уже 
знали, затянулась.

— Единственно верный путь борьбы 
с международным терроризмом — это 
действовать на упреждение, бороться и 
уничтожать боевиков на уже захвачен-
ных ими территориях, не ждать, когда 
они придут в наш дом,— повторил Вла-
димир Путин слова, сказанные два часа 
назад Сергеем Ивановым.

И в самом деле, если уж написали 
один раз, то отходить от написанного не 
следовало: не тот это был случай.

В конце концов, мы присутствовали 
при историческом событии: Россия объ-
являла войну. Таких слов Владимир Пу-
тин не произносил никогда.

— Все наши партнеры о планах и дей-
ствиях России на сирийском направле-
нии проинформированы. Вновь повто-
рю: участие России в антитеррористиче-
ской операции в Сирии осуществляется 
на основе международного права, в соот-
ветствии с официальным обращением к 
нам президента Сирийской Арабской Ре-
спублики.

Имелось в виду, что Россия легитим-
на как никогда. Или, вернее, как всегда. 
Или, вернее…

— Мы, разумеется, не собираемся по-
гружаться в конфликт, что называется, 
с головой,— сказал господин Путин то, 
что и должен был сказать.— Наши дейст-
вия будут осуществляться строго в задан-
ных рамках. Во-первых, мы будем под-
держивать сирийскую армию исключи-
тельно в ее законной борьбе именно с 
террористическими группировками. Во-
вторых, поддержка будет осуществлять-
ся с воздуха без участия в наземных опе-
рациях. И третье: такая поддержка будет 
ограничена по времени — на срок про-
ведения сирийской армией наступатель-
ных операций.

То есть на самом деле конца треть-
ей мировой войне, которая стала пол-
ноценной с участием России, уж точно 
не видно.

Зато начало положено.
Андрей Колесников

с1

Владимир Путин стал вчера верхов-
ным главнокомандующим даже  
для министра культуры Владимира  
Мединского  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



3

К этому времени первый этап 
операции уже начался. Как сооб-
щил 

”
Ъ“ официальный представи-

тель Минобороны РФ Игорь Кона-
шенков, самолеты российских воз-
душно-космических сил (ВКС) при-
ступили к нанесению точечных уда-
ров по наземным целям террори-
стов ИГ на территории Сирии. Он 
уточнил, что министр обороны РФ 
Сергей Шойгу проинформировал 
своих коллег по ОДКБ о том, что 
российские самолеты наносят уда-
ры по военной технике, узлам свя-
зи, транспортным средствам, скла-
дам оружия, боеприпасов и горюче-
смазочных материалов. По сообще-
нию сирийского государственного 
телевидения, ВКС России (в частно-
сти, штурмовики Су-25СМ) в среду 
нанесли удары по объектам терро-
ристических организаций не менее 
чем в семи районах Сирии, в том 
числе по позициям террористов в 
провинциях Хомс и Хама. Агентст-
во SANA уточнило, что в операции 
приняли участие и ВВС Сирии. Офи-
циальный представитель РФ в Баг-
даде вчера обратился в посольство 
США, предложив американским во-
енным самолетам избегать воздуш-
ного пространства Сирии на время 
этих операций. Впрочем, в Пентаго-
не просьбу проигнорировали.

Поздно вечером в Минобороны 
РФ 

”
Ъ“ сообщили, что российские 

самолеты совершили около 20 вы-
летов и нанесли точечные удары 
по «восьми объектам ИГ на террито-
рии Сирии и полностью уничтожи-
ли пункты управления террористов 
в горах». В военном ведомстве под-
черкнули, что «все удары наноси-
лись после проведения воздушной 
разведки и уточнения данных, полу-
ченных от штаба сирийской армии».

По словам источника 
”
Ъ“ в орга-

нах оперативного военного управ-
ления, на аэродроме Хмеймим близ 
Латакии сформирована полноцен-
ная смешанная авиагруппа из фрон-
товых бомбардировщиков Су-24М и 
Су-34, штурмовиков Су-25СМ и мно-
гоцелевых истребителей Су-30СМ, а 
также ударных вертолетов Ми-24 и 
многоцелевых Ми-8 из числа состо-
ящих на вооружении ВКС РФ. По не-
официальной информации, их пе-
реброска в Латакию началась парал-
лельно с проведением военных уче-
ний «Центр-2015» и предшествую-
щей им внезапной проверки Цент-
рального военного округа (проводи-
лись с 11 по 20 сентября). Так, четыре 
Су-30СМ 120-го смешанного авиапол-
ка авиабазы Домна (Читинская об-
ласть) были перебазированы сначала 
в Моздок, а 18 сентября в сопровожде-
нии военно-транспортного самоле-
та Ил-76 пролетели через воздушное 
пространство Азербайджана, Ирана 
и Ирака и приземлились в Латакии. 
Некоторые же машины (например, 
шесть единиц Су-34) добирались до 
Сирии, минуя Азербайджан,— через 
Каспийское море, Иран и Ирак.

Общее число военнослужащих, 
задействованных в операции, в Ми-
нобороны не раскрывают. Первый 
замначальника Генштаба Николай 
Богдановский лишь подчеркнул, что 
«ни в каких действиях за рубежом» 
солдаты срочной службы участия не 
принимают.

Российские политики практиче-
ски единодушно поддержали нача-
ло операции в Сирии. В поддержку 
этого решения высказались РПЦ и 
региональные лидеры. Глава Чечни 

Рамзан Кадыров при этом посетовал, 
что в Сирии не планируется назем-
ная операция.

Ответ от западных коллег 
Реакция западных стран (прежде 
всего США) и стран региона (в пер-
вую очередь Саудовской Аравии) 
на авиаудары России в Сирии была 
настороженной. Госсекретарь США 
Джон Керри заявил Сергею Лавро-
ву, что авиаудары ВВС РФ в Сирии 
«противоречат заверениям Москвы 
о том, что она заинтересована в раз-
решении конфликта, и не помогают 
урегулировать его». 

Позицию Вашингтона пояснили 
источники в администрации США. 
По их словам, Соединенные Шта-
ты сомневаются в том, что действия 
России направлены на борьбу с тер-

рористами из «Исламского государ-
ства», поскольку окрестности Хом-
са и Хамы (а именно их, по данным 
CNN и Reuters, бомбили российские 
самолеты) контролируются не ИГ, а 
умеренной оппозицией, противо-
стоящей как Башару Асаду, так и ра-
дикальным исламистам. В Вашин-
гтоне утверждают, что если Россия 
борется с ИГ, то это хорошо. Если же 
она «помогает Асаду уничтожать сво-
их политических противников, то 
это серьезная проблема». 

Заявления американских пред-
ставителей, что они поддержат лишь 
те удары российской авиации, кото-
рые направлены против ИГ, звучат 
весьма странно, если учесть, что са-
ми США в ходе своей военной кампа-
нии в Сирии отнюдь не ограничива-
лись одной этой группировкой. Ми-

шенью ВВС США неоднократно ста-
новились позиции связанного с «Аль-
Каидой» движения «Джебхат ан-Ну-
сра». Кроме того, американские само-
леты наносили удары по боевикам 
из организации «Хорасан» (в Вашин-
гтоне их называли ветеранами «Аль-
Каиды»). Еще одна группировка, по-
зиции которой авиация США также 
подвергала бомбардировкам,— «Ах-
рар аш-Шам». Она придерживается 
радикальной джихадистской идео-
логии, получает финансирование из 
Кувейта, Катара и Турции. Самое ин-
тересное, что именно в окрестностях 
Хомса, где проводили операцию рос-
сийские ВКС, активно действуют как 
раз отряды «Ахрар аш-Шама».

В свою очередь, глава МИД Саудов-
ской Аравии Адель аль-Джубейр зая-
вил, что России лучше присоединить-
ся к коалиции во главе с США в Си-
рии. Как передает телеканал CBS, по 
мнению министра, никто из членов 
коалиции «не станет возражать», если 
Москва решит выступить с ними еди-
ным фронтом. «Вопрос в том, зачем 
России выступать самостоятельно, 
если есть международная коалиция, 
которая ведет борьбу с ИГ»,— заявил 
Адель аль-Джубейр, добавив, что Сау-
довская Аравия поддерживает смену 
власти в Сирии — особенно, если она 
произойдет мирным путем.

Власти Франции не разделяют по-
зиции России в отношении Сирии, 
однако намерены продолжать ди-
алог. Об этом заявил премьер-ми-
нистр страны Манюэль Вальс. «Как 
тот, кто виновен в сложившейся си-
туации, может принимать участие 
в определении ее будущего? Реаби-
литировать Асада — это моральная 
ошибка. Мы не согласны с Россией 
в том, что касается переходного про-
цесса — он не может происходить 
при участии Башара Асада. При этом 
наш долг — продолжать диалог»,— 
сказал он. «Я не шокирован россий-
ским вмешательством в Сирии — но 
при условии, что речь идет о борьбе 
с ИГ, а не о поддержке Башара Аса-
да»,— прокомментировал 

”
Ъ“ реше-

ние Москвы экс-глава МИД Франции 

Юбер Ведрин. По его словам, «нель-
зя довольствоваться несколькими 
воздушными ударами»: «В долгос-
рочном плане должны ставиться по-
литические цели и согласовываться 
участие в международной коалиции 
— но не с Башаром Асадом». 

О планах начать военную опера-
цию в Сирии Россия официально 
предупредила зарубежных партне-
ров, направив соответствующие уве-
домления, в частности, руководству 
Великобритании, Индии, США, Тур-
ции. Дипломатический источник 

”
Ъ“ в Анкаре вчера дал понять, что 

президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган в ходе его визита в Москву еще 
на прошлой неделе мог быть лично 
проинформирован о намерениях 
российской стороны Владимиром 
Путиным (см. 

”
Ъ“ от 24 сентября).

При этом Багдад и Тегеран дейст-
вия России в Сирии приветствовали. 
Собеседники 

”
Ъ“ среди представите-

лей сирийской оппозиции уверены, 
что цель российской авиации — под-
держка правительственных войск в 
борьбе с умеренной оппозицией, а 
вовсе не с ИГ. «Если бы в Москве хоте-
ли бомбить ИГ, то отправили бы ави-
ацию не в Хомс и Хаму, где сражают-
ся умеренные противники режима 
Асада, а в 

”
столицу халифата“ Эр-Рак-

ку, Дейр-эз-Зор или пригороды Дама-
ска,— заявил 

”
Ъ“ член руководства 

Национальной коалиции оппозици-
онных и революционных сил Сирии 
Наср Харири.— Цель российских ВС 
— оказать силам режима поддержку 
там, где они несут наибольшие поте-
ри. Кстати, возглавляемая США анти-
террористическая коалиция не бом-
била эти территории». Собеседник 

”
Ъ“ уверен: эффективная борьба с ИГ 

возможна лишь после ухода Башара 
Асада — «когда оппозиция сможет 
наконец бросить на это все свои си-
лы». Впрочем, другие источники 

”
Ъ“ 

из числа сирийских оппозиционе-
ров подтверждают, что на обстрелян-
ных российской авиацией террито-
риях находятся в том числе и подра-
зделения суннитских радикалов.

Два сценария сирийской 
кампании Москвы
По мнению опрошенных 

”
Ъ“ рос-

сийских и зарубежных экспертов, 
теоретически возможны два сцена-
рия действий Москвы в Сирии — 
оборонительный и наступательный. 
Суть первого заключается в том, что-
бы помочь правительственным вой-
скам сохранить под своим контр-
олем средиземноморское побере-
жье и прилегающие области. Имен-
но там компактно живут алавиты 
— единоверцы президента Башара 
Асада, на которых главным образом 
и опирается его правительство. Там 
же расположены два важных порто-
вых города — Латакия и Тартус (в по-
следнем к тому же находится пункт 
материально-технического обеспе-
чения ВМФ России). 

Активизация радикальных исла-
мистов на этом направлении, отме-
ченная в последние месяцы, вызва-
ла серьезное беспокойство в Дамас-
ке, которому пришлось перебросить 
туда дополнительные силы, оголив 
другие участки фронта. В новой кон-
фигурации нейтрализацию ислами-
стов, если те предпримут наступле-
ние на Латакию или на горные ала-
витские районы, может взять на себя 
Россия. При этом могут быть исполь-
зованы как ВКС (главным образом 
они), так и, в случае необходимости, 
спецподразделения. Впрочем, Вла-
димир Путин, говоря о параметрах 

участии России в сирийской кампа-
нии, сообщил, что использование су-
хопутных сил пока не планируется.

По некоторым данным, зарубеж-
ные союзники Дамаска предусмо-
трели своего рода «разделение тру-
да» в Сирии. В то время как Москва 
включает в свою зону ответственно-
сти побережье, Тегеран оказывает 
Башару Асаду помощь в обороне Да-
маска, а ливанская шиитская груп-
пировка «Хезболла» обеспечивает, 
как и раньше, контроль над сирий-
ско-ливанской границей и прилега-
ющими районами. 

Если этот план удастся претво-
рить в жизнь, сирийские власти, по-
терпевшие в последние месяцы се-
рию болезненных неудач, сумеют со-
хранить за собой так называемую «по-
лезную Сирию» — густонаселенные 
и наиболее развитые районы, а имен-
но: Дамаск и окрестности, ливанскую 
границу, Хомс, Хаму и побережье. На 
остальные территории (за исключе-
нием Алеппо, за который продолжа-
ются упорные бои) сирийское прави-
тельство и его союзники в обозримом 
будущем, видимо, не станут претен-
довать. Учитывая ограниченные ма-
териальные ресурсы (алавиты состав-
ляют лишь 12% населения, а предста-
вители остальных диаспор гораздо 
менее охотно поддерживают влас-
ти), удержать обширные пустынные 
и полупустынные области нет ника-
кой возможности. Мало шансов и от-
бить некоторые суннитские районы, 
давно перешедшие под контроль оп-
позиции (Эр-Ракка, Деръа и другие).

Второй сценарий, наступатель-
ный, может осуществляться парал-
лельно с оборонительным. Он яв-
но более рискованный для России, 
но в то же время — более выигрыш-
ный с точки зрения ее международ-
ного имиджа. Успешная операция 
российских вооруженных сил на 
сирийском фронте будет смотреть-
ся особенно эффектно на фоне от-
сутствия прогресса в борьбе с «Ис-
ламским государством» сил между-
народной «антитеррористической 
коалиции» во главе с США. Послед-
ним их успехом было освобождение 
иракского города Тикрит в марте, 
но за ним последовала потеря более 
крупного Рамади в мае.

Идеальным вариантом с точки 
зрения пропагандистского эффек-
та могло бы стать освобождение от 
ИГ Пальмиры с ее античными раз-
валинами. По мнению опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, российским спецпо-

дразделениям при поддержке авиа-
ции и сирийских войск это было бы 
вполне по силам. Но здесь есть два 
нюанса. Во-первых, перед отступле-
нием боевики ИГ могут взорвать ан-
тичные строения, что сведет на нет 
тот самый пропагандистский эф-
фект, которого Москва рассчитыва-
ла добиться. А во-вторых, взять Паль-
миру можно сравнительно легко, а 
вот удержать этот город, фактически 
оазис среди пустыни, будет гораздо 
сложнее. Это грозит Москве увязани-
ем в сирийской войне, чего она как 
раз хотела бы избежать.

Впрочем, на первой стадии уча-
стия РФ в сирийском конфликте, 
которая наблюдается сейчас и кото-
рая в итоге вполне может оказаться 
единственной, ставка будет сделана 
на использование авиации.

Иван Сафронов,  
Максим Юсин,  
Елена Черненко,  
Галина Дудина,  
Мария Ефимова,  
Ольга Кузнецова 

Военно-воздушные — Сирии
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  С С С Р  И  Р О С С И Я  
И С П О Л Ь З О В А Л И  В О Й С К А  З А  Р У Б Е Ж О М

Согласно закону «О ветеранах», после окончания Великой Отечественной войны советские 
и российские военнослужащие официально участвовали в 36 кампаниях в 20 стра-
нах. Первыми стали боевые действия в июле—сентябре 1945 года в Китае, 
где шла гражданская война. Всего за три операции в 1945–1950 годах СССР, по оценкам, 
потерял до 1 тыс. военнослужащих и военных советников.

В 1950–1953 годах СССР силами ПВО и ВВС поддерживал Северную Корею 
с территории Китая. В 1956 году было подавлено антисоветское восстание в Венг-
рии. В страну было введено свыше 4 тыс. военных, погибли 720 человек. С 1961 по 1974 год 
более 6 тыс. советских военнослужащих поддерживали Северный Вьетнам в гра-
жданской войне. В 1968 году в ответ на Пражскую весну в Чехословакию вошли 
до 500 тыс. военных и 5 тыс. танков и БТР СССР, Болгарии, ГДР, Венгрии и Польши.

В 1962–1991 годах 19 кампаний с участием советских военных пришлись 
на страны Африки и Ближнего Востока (Алжир, Египет, Йемен, Эфиопия, Мозамбик, 
Сирия, Ливан и др.). Самым масштабным из них стало участие в гражданской войне 
в Анголе, куда с 1975 по 1991 год было командировано около 11 тыс. военнослужащих, 
в том числе 107 генералов и адмиралов.

Через Афганскую войну (1979–1989) прошло около 620 тыс. советских во-
еннослужащих, из них 546 тыс. человек непосредственно участвовали в боевых действиях. 
Потери советской стороны превысили 14,5 тыс. человек.

В 1992–1997 годах в гражданской войне в Таджикистане приняли участие 
33,6 тыс. российских силовиков: 26,6 тыс. человек направило Минобороны, 7 тыс.— 
ФСБ. Погибли 302 человека.

В июне 1999 года в ходе миротворческой операции в Косово 200 десантников РФ без 
согласования с командованием НАТО совершили марш-бросок из Боснии в Приштину, 
где заняли стратегически важный аэропорт.

В августе 2008 года российские военные участвовали в конфликте между 
Грузией, Абхазией и Южной Осетией. В кампании было задействовано около 19 тыс. 
служащих вооруженных сил РФ, официальные потери составили 67 человек.

Ольга Дорохина

Решение России усилить военную по-
мощь Сирии вызвало новый раскол меж-
ду Вашингтоном и его союзниками по 
вопросу о будущем президента Баша-
ра Асада. Сенсационное признание гос-
секретаря США Джона Керри о том, что 
Белый дом больше не требует немед-
ленной смены режима в Дамаске, про-
звучало резким диссонансом с послед-
ними высказываниями главы МИД Са-
удовской Аравии Аделя аль-Джубей-
ра, вновь призвавшего к скорейшему 
уходу Башара Асада. Разногласия Ва-
шингтона и Эр-Рияда свидетельствуют 
о том, что в условиях нарастающей рос-
сийской поддержки Дамаска на первую 
роль в борьбе с президентом Асадом 
выдвигается Саудовская Аравия. В свя-
зи с этим опрошенные ”Ъ“ эксперты не 
исключают ухудшения российско-сау-
довских отношений и даже отмены ожи-
давшегося этой осенью визита короля 
Сальмана в Москву.

Вчерашнее заявление госсекретаря США 
Джона Керри телеканалу CNN, в котором 
он впервые публично признал начавшийся 
пересмотр позиции Вашингтона по вопро-
су политического урегулирования в Сирии, 
прозвучало спустя считаные часы после ре-
зонансного высказывания по сирийскому 
вопросу вице-президента Джозефа Байдена. 
Отвечая на вопрос корреспондента 

”
Ъ“ в ку-

луарах 70-й сессии Генассамблеи ООН, госпо-
дин Байден назвал сравнимыми друг с дру-
гом угрозами для США запрещенную в Рос-
сии группировку «Исламское государство» 
(ИГ) и режим президента Сирии Башара Аса-
да, который Москва поддерживает.

Однако появившееся вскоре после этого 
интервью госсекретаря Керри телеканалу 
CNN продемонстрировало: после встречи 
президентов Обамы и Путина в Белом доме 
буквально на ходу пересматривают свою по-
зицию, в которой за последние два дня уже 
произошла смена акцентов. Господин Керри 
удивил журналистку CNN, спросившую его о 
требовании «немедленной отставки» прези-
дента Башара Асада, которое выдвигала ад-
министрация президента Обамы. «Мы изме-
нили позицию. Нужен плавный, управляе-
мый переход — так, чтобы не было опасений 
по поводу возмездия, потерянных жизней, 
вакуума или взрыва»,— разъяснил господин 
Керри. Впрочем, как следует из его слов, в Ва-
шингтоне по-прежнему считают, что «пока 
Асад остается президентом, мир в Сирии не-
возможен».

Интервью главы американской дипло-
матии не осталось незамеченным в Москве, 
где сочли начавшееся переосмысление по-
зиции США шагом в правильном направле-
нии. «Заявление Керри об изменении подхо-
да к Сирии — сдвиг в сторону здравого смы-
сла. Прежний подход не просто не работал 

— он завел США в тупик»,— написал в своем 
микроблоге в Twitter глава комитета Госду-
мы по международным делам Алексей Пуш-
ков. Впервые признав, что для достижения 
политического урегулирования в Сирии не-
обходим переходный период, о временных 
рамках которого говорить преждевремен-
но, госсекретарь Керри фактически подтвер-
дил наличие определенной логики в пози-
ции Москвы, которую в Вашингтоне до по-
следнего времени категорически отвергали.

В то время как США согласились смягчить 
свой подход, приглушив разногласия с Рос-
сией, ряд их европейских и ближневосточ-
ных союзников занимают прежнюю жест-
кую позицию, взяв на себя роль «злых следо-
вателей». Так, вчера прокуратура Парижа со-
общила, что Франция ведет расследование 
в отношении президента Асада по подозре-
нию в совершенных им преступлениях про-
тив человечности.

Непримиримую позицию занял и гла-
ва МИД Саудовской Аравии Адель аль-Джу-
бейр, выступивший с новым резонансным 
заявлением в кулуарах 70-й сессии Генассам-
блеи ООН. Сделав акцент на том, что у пре-
зидента Асада в любом случае нет будуще-
го, саудовский министр обозначил два воз-
можных сценария урегулирования в Сирии 
— политический и военный. Первый сцена-
рий, по его мнению, должен предусматри-
вать создание в стране переходного органа 

— исполнительного совета, в который вой-
дут как представители Дамаска, так и оппо-
зиция. «День это займет, неделю или месяц, 
я не знаю»,— заявил глава саудовской дипло-
матии, дав понять, что ждать ухода Башара 
Асада долгие месяцы и годы в Эр-Рияде не 
намерены. Второй сценарий, как считают в 
Эр-Рияде,— это смещение президента Асада 
военным путем.

Таким образом, в позициях Вашингтона 
и Эр-Рияда о будущем президента Асада вы-
явились два заметных разночтения. Во-пер-
вых, саудовская сторона по-прежнему гро-
зит Башару Асаду силовым смещением, в то 
время как в Вашингтоне об этом уже предпо-
читают не говорить. Во-вторых, Эр-Рияд при-
зывает сделать переходный период предель-
но коротким, что фактически означает все 
то же требование немедленного ухода пре-
зидента Асада.

«Реагируя на последние заявления руко-
водства США, саудовская сторона делает ак-
цент на том, что Асад должен уйти. Таким 
образом, обозначившийся еще до послед-
них событий раскол между двумя столпа-
ми в международной коалиции противни-
ков Дамаска — США и Саудовской Аравией 
— это уже реальность. В Саудовской Аравии 
все громче обвиняют администрацию Оба-
мы в том, что именно ее бездействие приве-
ло к возникновению нынешней ситуации, 
к более активному проникновению России 

на Ближний Восток»,— заявил 
”
Ъ“ профес-

сор факультета истории, политологии и пра-
ва РГГУ Григорий Косач.

«Учитывая, что главное бремя финансо-
вой и военно-технической помощи борю-
щейся против Асада сирийской оппозиции в 
дальнейшем будет нести Эр-Рияд, мы столк-
немся с ситуацией, когда саудовская коса в 
Сирии найдет на российский камень. В ре-
зультате можно ждать ухудшения россий-
ско-саудовских отношений и отмены ожи-
давшегося этой осенью визита в Москву ко-
роля Сальмана»,— считает Григорий Косач.

Впрочем, руководитель Центра анализа 
ближневосточных конфликтов Института 
США и Канады Александр Шумилин призыва-
ет не преувеличивать разногласия Вашингто-
на и Эр-Рияда. «Слова Джона Керри о переход-
ном периоде были неверно интерпретирова-
ны. Более уместно говорить о стилистических 
разногласиях между союзниками по вопросу 
о политическом будущем Сирии. Для США по-
прежнему речь не идет о том, чтобы согласить-
ся на сохранение Асада у власти на долгий пе-
риод»,— заявил 

”
Ъ“ господин Шумилин.

Эксперт не исключает ухудшения россий-
ско-саудовских отношений, но лишь в том 
случае, если действия России в Сирии станут 
реальным препятствием для предпринима-
емых Саудовской Аравией усилий по свер-
жению режима в Дамаске.

Сергей Строкань

США перешли в умеренную оппозицию Башару Асаду
Саудовская Аравия осталась в радикальной
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Авиабазы ВВС Турции, 
используемые силами коалиции

Военные базы под контролем 
правительства Сирии

Пункт материально-технического 
обеспечения ВМФ России

Радиус действия 

База авиагруппы ВВС России

США и союзников
в последнее время
России 30.09.2015

Радиус действия 
Су-24М (560 км)

Радиус действия 
Су-25СМ (230 км)

СИРИЙСКИЙ ТЕАТР ВОЕННЫХ ДЕЙСТВИЙ
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смена власти

”Ъ“ продолжает серию репорта-
жей из регионов, где произошла 
смена губернаторов.  Коми сре-
ди них стоит особняком — пере-
загрузка власти в республике 
произошла по сверхжестко-
му сценарию. Вчера прези-
дент Владимир Путин отстранил 
от должности главу республи-
ки Вячеслава Гайзера и назна-
чил врио главы Сергея Гапли-
кова (см. материал на стр. 1). 
Этому предшествовал арест го-
сподина Гайзера по подозрению 
в организации преступного со-
общества. Вместе с ним задер-
жан ряд высокопоставленных 
чиновников (о ходе расследова-
ния см. стр. 5). В розыск объяв-
лен бывший зампред правления 
ГК «Ренова» Александр Зарубин, 
считавшийся теневым хозяином 
Коми. Схема управления актива-
ми республики выстраивалась 
больше десяти лет и к 2015 году 
была полностью отлажена.

«Сломаю систему страха» — в 
2001 году этот лозунг привел во 
власть на выборах главы Коми спи-
кера Госсовета республики Влади-
мира Торлопова, который победил 
действующего губернатора Юрия 
Спиридонова. Вместе с ним при-
шла команда бизнесмена Алексан-
дра Зарубина, правление которой 
закончилось арестом главы Коми 
Вячеслава Гайзера, его зама Алек-
сея Чернова, вице-премьера реги-
онального правительства Констан-
тина Ромаданова, спикера Госсове-
та Игоря Ковзеля, сити-менеджера 
Сыктывкара Ивана Поздеева — все-
го 19 чиновников и бизнесменов. 
Их обвиняют в махинациях с госу-
дарственным имуществом и сред-
ствами: предприятия с госдоля-
ми модернизировались за бюджет-
ные деньги, а потом передавались 
в частные руки. Гостиницы в Сык-
тывкаре — «Югор» и «Авалон», нао-
борот, сначала были приватизиро-
ваны, а потом выкуплены респу-
бликой у людей, якобы близких к 
руководству региона.

В марте текущего года по жест-
кому сценарию прошла смена влас-
ти и на Сахалине — тоже нефтедо-
бывающем регионе. Но там аресты 
не были массовыми: в рамках уго-
ловного дела были задержаны толь-
ко губернатор Александр Хороша-
вин и его помощник Андрей Икра-
мов. Директор региональных про-
грамм Независимого института со-
циальной политики Наталья Зуба-
ревич говорит, что Коми — «не ла-
комый кусок, бюджет республи-
ки составляет всего 65 млрд руб., 
эти цифры несопоставимы с бюд-
жетом крупных регионов». «Основ-
ные плательщики налогов — круп-
ные компании, республиканская 
власть не влияет на них, она не ру-
лила большими доходами. Кроме 
того, это старый регион добычи, ин-
вестиции в него падают: в 2013 го-
ду упали на треть, в 2015-м — еще 
на треть»,— поясняет она. По сло-
вам госпожи Зубаревич, богатыми 
территориями в Коми можно счи-
тать только Усинск и Сыктывкар. 
«Это не Сахалин, где главу сносили 
действительно из-за денег и влия-
ния. Здесь личностная история, и о 
ее причинах мы вряд ли узнаем»,— 
резюмирует она.

«Родителей не выбирают»
Даже противники Вячеслава Гайзе-
ра обязательно упоминают положи-
тельные черты арестованного. «Хо-
роший управленец, опытный эко-
номист-финансист. При нем ста-
ли строиться социальные объекты, 
строиться и ремонтироваться доро-
ги»,— говорит депутат Госсовета Ко-
ми от ЛДПР Михаил Брагин. Изда-
тель портала 7x7 Леонид Зильберг, 
работавший советником экс-губер-
натора Спиридонова, характеризу-
ет господина Гайзера как «домаш-
него, спокойного человека»: «Если 
бы вы были его соседом по даче, вы 
спокойно отдали бы ему на хране-
ние ключи от дома, доверили бы 
свою кошку». «Гайзер очень прост 
в быту, ходит без охраны — в обыч-
ные магазины, на рынок. Посещал 
качалку, куда ходил еще в 1990-е»,— 
говорит журналист Сергей Соколов, 
автор разоблачительных статей о 
республиканском руководстве. Го-
сподина Гайзера он называет хо-
рошим министром финансов («да-
же повышение в федеральное пра-
вительство ему предлагали») и счи-
тает, что он «сидит за бесхарактер-
ность». «В главы его продвигал Алек-
сандр Зарубин, Гайзер долго отказы-
вался»,— отмечает Сергей Соколов.

В предположения следствия о 
том, что Вячеслав Гайзер был «гла-
вой ОПС», в Коми мало кто верит. 
«Гайзер в группе был техническим 
работником, он никакой не лидер, 
все рычаги были в руках Заруби-
на»,— уверен Михаил Брагин. По 
его мнению, именно после победы 
Владимира Торлопова на губерна-

торских выборах 2001 года (сейчас 
член Совета федерации от админи-
страции Коми) представители ко-
манды Александра Зарубина при-
шли во власть. Владимир Торлопов 
на звонки и SMS 

”
Ъ“ не отвечал. Его 

помощница Наталья Либинзон со-
общила, что «встретиться и связать-
ся» с сенатором «не получится».

С 1991 года Коми управлял быв-
ший секретарь рескома КПСС 
Юрий Спиридонов — человек жест-
кий и авторитарный. «Он был чело-
веком старой закалки, партийной 
школы. Систему управления, взя-
тую из советских времен, он приме-
нял и в новое время — это неплохо 
работало»,— говорит его бывший 
первый заместитель Анатолий Ка-
ракчиев. Леонид Зильберг характе-
ризует бывшего главу как «интерес-
ного человека, который был открыт 
миру». В числе недостатков экс-гла-
вы называют барственность и авто-
ритарность. Михаил Брагин отме-
тил, что бывшего главу республи-
ки в регионе называли папой — су-
ществует легенда, что Леонид Зиль-
берг предлагал вести кампанию 
под лозунгом «Родителей не выби-
рают». Сам он эти слухи опроверг.

«Спиридонов считал себя хозяи-
ном республики, зачем воровать и 
проводить махинации, если это и 
так все мое?» — говорит господин 
Брагин. По его мнению, экс-глава 
Коми не допускал даже возможно-

сти проиграть на выборах. Возглав-
лявший штаб Юрия Спиридонова 
Анатолий Каракчиев объясняет его 
поражение в 2001 году «черными 
технологиями», которые применя-
ли конкуренты. «Они переманили 
на свою сторону глав администра-
ций. Например, в Воркуте, где тра-
диционно поддерживали Спири-
донова, местная власть объявила 
штормовое предупреждение, лю-
ди на выборы не пришли»,— рас-
сказал экс-чиновник. «Победу Спи-
ридонова замело пургой — север-
ные районы, которые поддержива-
ли главу, застиг сильный снегопад, 
явка снизилась,— говорит полито-
лог Александр Кынев.— Торлопов 
— бесцветный политик, но его фа-
милию знали за счет должности. 
Люди устали от прежнего главы, хо-
тели обновления».

По словам одного из депутатов 
законодательного собрания, Алек-
сандру Зарубину пришлось хорошо 
вложиться в кампанию, чтобы рас-
крутить не слишком популярного 
у населения Владимира Торлопова, 
который тогда занимал пост главы 
Госсовета Коми и руководил в Сове-
те федерации комитетом по соци-
альной политике. С Александром 
Зарубиным, утверждает Михаил 
Брагин, будущий глава Коми позна-
комился задолго до выборов, когда 
был заместителем главы республи-
ки по соцвопросам, а бизнесмен 

возглавил Комисоцбанк. По словам 
депутата, Владимир Торлопов, бу-
дучи сенатором, свел своего знако-
мого с главой Пенсионного фонда 
Михаилом Зурабовым, чьим замом 
Александр Зарубин вскоре стал.

«До знакомства с Торлоповым 
Зарубин был никто»,— считает го-
сподин Каракчиев. Впрочем, зани-
мать руководящие посты в респу-
блике Александр Зарубин не стре-
мился. «Баллотироваться они пред-
лагали и мне»,— говорит Анатолий 
Каракчиев.

«Вместо троечника 
должен был прийти 
отличник»
После победы Владимира Торлопо-
ва некоторое время посты в респу-
бликанском правительстве занима-
ли местные, потом пришли «варяги» 
из Санкт-Петербурга, которых подо-
брал Александр Зарубин. В 2003 го-
ду бизнесмен познакомился с Вик-
тором Вексельбергом и стал генди-
ректором «Реновы». «Торлопов при-
шел на свой пост неподготовлен-
ным и понимал это. Он доверился 
Зарубину и отдал ему управление 
республикой, царствовал, беседо-
вал с бабушками и любовался тем, 
что происходит. Зарубин дал Торло-
пову людей»,— вспоминает экс-мэр 
Сыктывкара Сергей Катунин.

Несколько новых менеджеров 
были выходцами из «Еврохима» — 
например, посты заместителя гла-
вы Коми занимали Николай Левиц-
кий и Павел Орда. Александр Зару-
бин предпочитал не занимать вы-
соких должностей, числясь совет-
ником главы,— этот пост не подра-
зумевал полномочий и ответствен-
ности за решения. Это переклады-
валось на членов правительства, к 
которым периодически возникали 
претензии у силовиков. «В 2009 го-
ду к Орде пришли гости из Москвы, 
на следующий день он покинул 
пост и выехал из республики»,— 
вспоминает Михаил Брагин.

Новая команда стала постепен-
но брать контроль над республи-

канскими активами. «Столпы — 
нефть, лес — были уже давно поде-
лены между федеральными игрока-
ми. Интерес вызвали направления, 
приносившие живые деньги: пас-
сажирские перевозки, гостиницы, 
ликероводочный завод, хлебоком-
бинат»,— говорит Леонид Зильберг. 
Особое внимание новая команда 
проявляла к сыктывкарским ресур-
сам. «У нас были трения по поводу 
городского имущества, у них бы-
ли определенные желания, а у ме-
ня их не было»,— рассказывает Сер-
гей Катунин. Речь идет, в частности, 
о гостиницах «Авалон» и «Югор» (по 
данным следствия, после отставки 
мэра Сыктывкара они перешли в 
частные руки, а потом были выку-
плены бюджетом по высокой цене).

Мэр в то время был в неплохих 
отношениях с Владимиром Торло-
повым, но отбиться от его коман-
ды ему не удалось. «Меня стали от-
тирать от главы, когда срок Торло-
пова подходил к концу, стали гово-
рить, что я помогаю Анатолию Ка-
ракчиеву получить пост губернато-
ра. Сначала попытались отрешить 
меня от должности при помощи де-
путатов, потом суд признал это не-
законным. Уволили меня по делу о 
клевете — назвал чиновников ре-
гионального правительства банди-
тами, теперь впору просить у них 
моральную компенсацию»,— ус-
мехается экс-градоначальник. По-
сле отставки Сергея Катунина в го-
роде была введена двуглавая систе-
ма управления. Сити-менеджером 
стал Роман Зенищев, дело которого 
сейчас рассматривает суд: прокура-
тура запросила ему 15-летний срок 
по обвинению в коррупции. «Зени-
щев был абсолютным человеком за-
рубинской команды, он стоял на пе-
редовой и отвечает один»,— утвер-
ждает господин Катунин. Нынеш-
ний сити-менеджер Иван Поздеев 
был задержан в прошлую пятницу 
по обвинению в злоупотреблении 
служебными полномочиями.

В 2005 году команде Александ-
ра Зарубина удалось добиться пере-
назначения Владимира Торлопова. 
«Торлопов — везучий человек, вы-
боры он не выиграл бы, но их как 
раз отменили к истечению его сро-
ка»,— заметил Леонид Зильберг.

Уголовные дела в отношении чи-
новников правительства возбуждал 
прокурор Александр Шуклин, кото-
рый находил противоречия и в ре-
спубликанских законах. Один из 
депутатов вспоминает, что на го-
сподина Шуклина была развернута 
атака в СМИ, а в 2008 году он поки-
нул пост. «Место занял заместитель 
прокурора Москвы Владимир Поне-
вежский (сейчас депутат Госдумы от 

”
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все было более или менее тихо»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“.

На третий срок Владимир Торло-
пов не пошел — время переназна-
чения пришлось на президентское 
правление Дмитрия Медведева, ко-
торому могла прийтись не по нра-
ву кандидатура действующего гла-
вы в возрасте. По мнению Анатолия 
Каракчиева, экс-губернатора могла 
подвести его мягкость: «Он выхо-
дец из профсоюзов — и нашим и ва-
шим. Не мог отстоять своих реше-
ний, его кличка в регионе Пласти-
лин». Леонид Зильберг допускает, 
что команда Александра Зарубина 
не стала делать ставку на Владими-
ра Торлопова из-за падения его рей-
тинга, и называет еще одно прозви-
ще экс-губернатора — Троечник. 
«Негатив нужно было снимать. Вме-
сто троечника должен был прийти 
отличник — Гайзер»,— считает он.

«Имидж республика 
испортила надолго»
Сергей Катунин называет аресто-
ванного экс-губернатора челове-
ком, «который не мог сказать нет» 
своему покровителю Александру 
Зарубину. Долгое время Вячеслав 
Гайзер работал зампредом Комисо-
цбанка, который возглавлял госпо-
дин Зарубин. «Гайзер был его солда-
том»,— уверен Леонид Зильберг.

После назначения Вячеслава Гай-
зера система управления республи-

кой модифицировалась. Александр 
Зарубин стал меньше участвовать в 
ней. Усилилась роль вице-губерна-
тора, тоже выходца из Санкт-Пе-
тербурга Алексея Чернова (учился 
с Александром Зарубиным в Мор-
ском техническом университете). 
Он стал заместителем главы реги-
она в 2006 году еще при Владими-
ре Торлопове и курировал полити-
ческие вопросы, но по карьерной 
лестнице в правительстве продви-
гался постепенно — с 2002 года. 
Алексей Чернов в 2007 году пригла-
сил в республику своего знакомого 
Игоря Ковзеля, который в 2012 году 
возглавил Госсовет, а в 2013-м — ре-
гиональную «Единую Россию».

Александр Кынев считает, что с 
приходом на пост главы Вячеслава 
Гайзера и усилением роли Алексея 
Чернова политический режим в ре-
спублике ужесточился. «Раньше го-
лосование в республике проходило 
примерно так же, как в других ре-
гионах: протестное изъявление бы-
ло выше в городах, в том числе и в 
Сыктывкаре. На выборах в Госду-
му 2011 года город показал резуль-
тат партии власти выше республи-
канского»,— отметил политолог. По 
результатам прошедших 13 сентя-
бря выборов единороссы получили 
26 из 30 мандатов в Госсовете. «Это 
кнопкодавы, которые будут делать 
все, что им скажут,— большинство 
никогда не было депутатами. Алек-
сей Чернов открыто говорил, что 
хоть лошадь мог избрать!» — возму-
щается Михаил Брагин.

По мнению Сергея Катунина, в 
схеме управления республикой Вя-
чеслав Гайзер занимал далеко не 
главное место. «Даже Чернов, на-
верное, был главнее,— говорит 
он.— Гайзер не принимал оконча-
тельных решений, он играл роль 
справедливого и честного главы, 
успокаивал народ своим доброду-
шием». Михаил Брагин полагает, 
что решения в команде принима-
лись «коллегиально», но «последнее 
слово было за Зарубиным».

Именно в таком виде отлажен-
ная система пришла к самым мас-
совым арестам в руководстве рос-
сийского региона за постсоветское 
время. «Возможно, эта преступная 
группа была слишком хорошо ор-
ганизована»,— иронизирует Лео-
нид Зильберг. По его мнению, ре-
спублика была выбрана как объект 
публичной порки, демонстратив-
ного наказания руководства. «Во-
первых, у Вячеслава Гайзера не бы-
ло покровителей в Кремле, во-вто-
рых, наказанный регион должен 
быть регионом-донором, у которо-
го есть свои средства. В случае до-
тационного региона бумеранг при-
шел бы обратно в Москву. В треть-
их, посылался сигнал националь-
ным регионам, с другой сторо-
ны, здесь не такое горячее населе-
ние»,— считает господин Зильберг. 
Источник 

”
Ъ“ в Госсовете Коми ут-

верждает, что Александр Зарубин, 
получив полный контроль над ре-
гионом, растерял влияние на фе-
деральном уровне — разошелся с 
Виктором Вексельбергом и «Рено-
вой» (ушел из компании в 2009 го-
ду). «Разошелся не очень хорошо, 
как раз во время этого 

”
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бюджет выкупал сыктывкарские 
гостиницы, видно, группе очень 
нужны были деньги»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“.

Республиканские чиновники от-
казались обсуждать с 

”
Ъ“ аресты. 

Бывший вице-спикер от «Единой 
России», ректор Сыктывкарского 
госуниверситета Марина Истихов-
ская готова была говорить только о 
делах вуза. Переизбранный главой 
фракции единороссов в Госсовете 
Александр Макаренко отказался от 
встречи, заявив, что «находится на 
совещании». На пост спикера Гос-
совета единороссы подобрали ком-
промиссную и, возможно, времен-
ную фигуру. Надежда Дорофеева 
в парламент избиралась впервые, 
выиграв в одномандатном округе, 
и, как утверждают в партии, «ни де-
лами, ни лично с системой Заруби-
на не связана».

Андрей Перцев

Покорный глава
Как выстраивалась система власти в Коми

Д О С Ь Е П О Л И Т И Ч Е С К А Я  И С Т О Р И Я  Р Е С П У Б Л И К И  К О М И

17 февраля 1994 года Верховный совет Коми принял конституцию, 
которая вводила пост главы региона. 8 мая на выборах главы Коми 
победил председатель Верховного совета республики 
Юрий Спиридонов, набравший 49,2% голосов.

25 июля 1997 года господин Спиридонов и местное правительст-
во выступили с инициативой о досрочных выборах главы республики, 
которые в результате были перенесены с весны 1998 года на осень 
1997-го. 30 ноября 1997 года Юрий Спиридонов переиз-
брался, набрав 60,6% голосов. Второй стала депутат Госдумы 
коммунистка Рита Чистоходова (21%).

На выборах 16 декабря 2001 года при поддержке СПС  
и «Яблока» победил спикер парламента республики  
Владимир Торлопов (39,75% голосов), а Юрий Спиридонов  
стал вторым (34,92%).

В декабре 2004 года Владимир Торлопов вступил в «Единую 
Россию». 7 декабря 2005 года он был единогласно утвержден 
на посту главы Коми госсоветом республики по представлению 
президента.

6 января 2010 года господин Торлопов вошел в предложенный 
президенту список кандидатов в главы региона, однако глава  
государства внес на рассмотрение госсовета кандида- 
туру его первого заместителя, министра финансов Коми  
Вячеслава Гайзера, входившего в президентскую сотню кадро- 
вого резерва. 15 января он был утвержден на посту.

На выборах в Госдуму 4 декабря 2011 года «Единая Россия» 
набрала в регионе 58,81% (в целом по стране — 49,31%).  
На выборах президента 4 марта 2012 года Владимира Путина 
поддержали 65,02% избирателей (по стране — 63,6%).

14 января 2014 года президент назначил Вячеслава Гайзера 
врио в связи с истечением срока полномочий. 14 сентября 
2014 года он победил на выборах, набрав 78,97%. Второе место 
заняли коммунист Андрей Андреев и кандидат от ЛДПР Михаил 
Брагин, получившие по 6,85%.

19 сентября 2015 года Вячеслав Гайзер был задержан по по- 
дозрению в мошенничестве и организации преступного сообщества.

Ольга Дорохина

2009 2014 2009 2014 2009 2014 2009 2014

2009 2015 2009 2015 2009 2015 2009 2015

КАК ПОРАБОТАЛ ВЯЧЕСЛАВ ГАЙЗЕР   ИСТОЧНИК: РОССТАТ, ЦБ.

1 января 2010 года I полугодие 2015 года

ВРП (млрд руб.) Объем иностранных 
инвестиций ($ млн)

Индекс пром-
производства (%, 
к предыдущему году)

Доля населения с дохо-
дами ниже прожиточ-
ного минимума (%)

Доходы бюджета 
(млрд руб.)

Расходы 
(млрд руб.)

Дефицит
(млрд руб.)

Безвозмездные 
поступления (млрд руб.)

ЧИСЛЕННОСТЬ 
НАСЕЛЕНИЯ, 
ТЫС. ЧЕЛОВЕК 
(МЕСТО ПО РФ)

Место по РФ

СРЕДНЯЯ 
ЗАРПЛАТА, 
ТЫС. РУБ.
(МЕСТО ПО РФ)

УРОВЕНЬ 
БЕЗРАБОТИЦЫ,% 
(МЕСТО ПО РФ)

(59)912

(42)5,54

(13)24,5

(58)865

(29)3,39

(13)40,5

302,6
904

316

97,9 101,3 16,5 14,5
498,7

36,6 38,0

71,1
–1,4

–8,3

8,98

5,29
62,8

В Коми арестованного губернатора Вячеслава Гайзера не считают главой преступного сообщества

Вместо кресла спикера Госсовета Коми Игорь Ковзель  
попал в тюремную камеру

Вице-губернатор Константин Ромаданов входил в рейтинг 
самых богатых госслужащих Forbes
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новости

Как стало известно ”Ъ“, МВД России 
завершило расследование уголов-
ного дела о хищении денег вкладчи-
ков Первого республиканского бан-
ка (ПРБ), лишенного лицензии в мае 
2014 года. Обвиняемыми по нему яв-
ляются экс-председатель правления 
ПРБ Олег Курбатов и Гагик Балаян, ко-
торого следствие считает теневым 
владельцем банка. Еще один фигу-
рант, бывший старший вице-прези-
дент ПРБ Сергей Айрапетян, осужден 
в особом порядке на три года, а по-
следующая попытка его представите-
лей добиться за €500 тыс. смягчения 
наказания через надзорное ведомст-
во стоила должности прокурору Мо-
сквы Сергею Куденееву. Вчера прези-
дент РФ отправил его в отставку.

Расследование уголовного дела о хи-
щении у вкладчиков ПРБ более 1,7 мл-
рд руб. заняло у следствия чуть более 
года. Сейчас его фигуранты знакомят-
ся с его материалами, после чего оно бу-
дет направлено для утверждения в про-
куратуру. Организатором масштабной 
аферы, по версии МВД, являлся основа-
тель Фонда содействия малому бизне-
су Гагик Балаян. Зная о серьезных про-
блемах в банке, бенефициар задейство-
вал в преступной схеме своего прияте-
ля — старшего вице-президента и ру-
ководителя кредитного комитета ПРБ 
Сергея Айрапетяна, а также предправ-
ления банка Олега Курбатова. Конеч-
ной целью группы, по версии следст-
вия, являлось хищение 569,5 млн руб., 
находившихся на лицевом счете банка 
в инвестиционной финансовой компа-
нии «Метрополь».

Действия Гагика Балаяна следствие 
квалифицировало по ст. 160 и 201 УК 
РФ («Растрата» и «Злоупотребление пол-
номочиями»). Такое же обвинение было 
предъявлено и Олегу Курбатову. Кроме 
того, ему инкриминировали еще один 
эпизод. За неделю до краха банка, когда 
ЦБ уже запретил ПРБ проводить какие-
либо операции, банкир, по версии след-
ствия, удовлетворил претензии ряда «до-
веренных» физических и юридических 
лиц, продав им недвижимость на сумму 
более 757 млн руб., а также уступил двум 

офшорным компаниям права требова-
ния по кредитам на сумму 540 млн руб.

Еще один фигурант дела — Сергей Ай-
рапетян — пошел на сотрудничество со 
следствием. В 2015 году Замоскворецкий 
суд в особом порядке приговорил его к 
трем годам лишения свободы.

Отметим, что с именем осужденно-
го Айрапетяна связана недавняя отстав-
ка прокурора Москвы Сергея Куденеева. 
Вчера президент Владимир Путин под-
писал соответствующий указ, назначив 
на место господина Куденеева экс-про-
курора Волгоградской области Влади-
мира Чурикова.

Решив добиться смягчения приговора 
в апелляционной инстанции, представи-
тели экс-банкира вышли на бывшего чи-
новника Алексея Волкова, который взялся 
решить вопрос за €500 тыс. через прокура-
туру Москвы. Прямых выходов на ведом-
ство у него не было, но он, по данным 

”
Ъ“, 

воспользовался старыми связями в прави-
тельственных кругах, с помощью которых 
вышел на прокурора Москвы Куденеева.

Переговоры между прокурором и ре-
шальщиком велись в ресторанах и с ис-
пользованием WhatsApp. Более того, во 
время одной из встреч «решальщик», 
чтобы убедить клиентов в своих возмож-
ностях, даже показал представителям 
банкира ужинавшего в заведении про-
курора. В начале июля, когда в Мосгор-
суде слушалась апелляция по делу Сер-
гея Айрапетяна, представитель прокура-
туры просил снизить осужденному срок, 
чтобы тот вышел на свободу, однако су-
дья оставила приговор в силе.

А после того как Алексей Волков поо-
бещал клиентам решить с помощью того 
же прокурора вопрос уже в следующей 
инстанции Мосгорсуда, представители 
Сергея Айрапетяна, полагавшие, что их 
собираются «кинуть», обратились в ФСБ, 
и «решальщика» задержали при получе-
нии денег. В результате Сергей Кудене-
ев написал рапорт об отставке, а Алек-
сей Волков, заявивший, что требовал у 
потерпевших деньги под прокурора, но 
передавать ему вознаграждение не соби-
рался, пойдет под суд в особом порядке, 
что гарантирует ему минимальный срок.

Олег Рубникович

Деньги вкладчиков 
не дошли до прокурора
Закончено дело о хищениях  
в Первом республиканском банке

По словам политолога Евгения 
Минченко, Сергей Гапликов — 
человек, «близкий к силовикам». 
«Полномочия на предыдущем по-
сту закончились, освободилось но-
вое место. Так назначался в Крас-
ноярский край Виктор Толокон-
ский»,— отметил он. Депутат Гос-
думы от КПРФ Андрей Андреев го-
ворит, что после ареста руководст-
ва Коми предполагалось, что реги-
он возглавит человек извне, «но 
фамилия неожиданная». «Посколь-
ку вся региональная элита в Коми 
разгромлена и дискредитирова-
на, назначение кого-либо из мест-
ных было невозможно, так же как 
и с Сахалином, где тоже всю мест-
ную элиту разгромили, назначи-
ли человека извне»,— говорит по-
литолог Ростислав Туровский. По 
его мнению, федеральный центр 
принял компромиссное реше-
ние не отдавать регион тем, кто в 
нем слишком заинтересован,— 
в частности, петербургским эли-
там. «Гапликов находился в услов-
ном кадровом резерве, он поднял-
ся, прежде всего, как глава 

”
Олим-

пстроя“, но важно и то, что он был 
заместителем Сергея Собянина, а 
еще раньше работал в Чувашии с 
Николаем Федоровым, чье влия-
ние сейчас увеличивается»,— от-
метил политолог, подчеркнув, что 
у господина Гапликова хорошие 
связи с руководством страны.

Лидер фракции «Единой России» 
в Госсовете Коми Александр Мака-
ренко сказал 

”
Ъ“, что Сергея Гапли-

кова лично не знает: «Приедет че-
ловек, посмотрим и скажем, как 
он нам. Мы же доверяем президен-
ту, будем работать». «Главное, чтобы 
не воровал, был грамотным управ-
ленцем,— сказал 

”
Ъ“ лидер фрак-

ции ЛДПР Михаил Брагин, отметив, 
что у партийцев есть время присмо-
треться к новому главе: — Он не на 
пять лет приходит, а на год, до выбо-

ров. Я планирую участвовать в них, 
поборемся. Новому главе будет не-
просто». ЛДПР на выборах в Госсо-
вет республики получила второе 
место с 11,6%. Евгений Минченко 
также считает, что Сергею Гаплико-
ву в Коми будет непросто, «посколь-
ку он имеет аппаратный, а не поли-
тический опыт». Андрей Андреев 
отметил, что господина Гапликова 
«позиционируют как антикризис-
ного менеджера»: «Скорее всего, он 
пригласит в регион часть своей ко-
манды. У него есть год, чтобы при-
смотреться к республике, у жите-
лей есть год, чтобы присмотреться 
к нему». Советник первого губерна-
тора Коми Юрия Спиридонова Ле-
онид Зильберг полагает, что мест-
ные влиятельные группы воспри-
мут «варяга» «настороженно»: «Вна-
чале побегут с жалобами на преж-
нее руководство, потом начнется 
брожение, все будет зависеть от сти-
ля руководства Сергея Гапликова». 
Депутат Госдумы от Чувашии, спра-
воросс Анатолий Аксаков назвал го-
сподина Гапликова «толковым ру-
ководителем»: «На посту премьера 
региона он был требовательным, 
достаточно жестким, мог в случае 
чего кулаком по столу ударить».

Андрей Перцев,  
Сергей Горяшко;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Пора без временного закончилась

Как стало известно ”Ъ“, МВД РФ 
и прокуратура Москвы выявили серь-
езные нарушения в работе «Админи-
стратора московского парковочного 
пространства» (АМПП) — столичной 
структуры, ответственной за плат-
ный паркинг. Оценку им должна дать 
Генпрокуратура, которая изучит ре-
зультаты проверки по запросу депу-
татов Госдумы. Не исключено, что 
368 тыс. постановлений на сумму по-
чти 1 млрд руб., вынесенных АМПП 
за последние два года, могут быть 
признаны незаконными.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались за-

ключения МВД РФ и Савеловской меж-
районной прокуратуры Москвы, про-
веривших работу АМПП по запросу де-
путата Госдумы и сопредседателя шта-
ба ОНФ по Москве Вячеслава Лысакова. 
Юридическую экспертизу деятельнос-
ти провел также Институт государства 
и права РАН. Документы легли в основу 
запроса того же господина Лысакова в 
Генпрокуратуру РФ с требованием «вме-
шаться в работу департамента транспор-
та Москвы и АМПП».

ГКУ АМПП создано в 2012 году как 
структура, ответственная за сеть плат-
ных парковок. За три года работы уси-
лиями АМПП платная зона расшири-
лась с центра города до окраин. За неу-
плату парковки сотрудники «админист-
ратора» выписывают водителям штраф 
2,5 тыс. руб. по ст. 8.14 КоАП Москвы. По 
данным прокуратуры Москвы, в 2014–
2015 годах было вынесено 368 тыс. та-
ких постановлений на общую сумму 
около 920 млн руб.

Прокуратура и МВД обнаружили, что 
постановления АМПП выносил в нару-
шение законодательства. Штраф за неу-
плату парковки направляется автовла-
дельцу после того, как по запросу в фе-
деральной базе данных определяется 
личность нарушителя. Однако, счита-
ют в МВД и прокуратуре, закон «О поли-
ции» позволяет передавать персональ-
ные данные лишь органам власти на 
определенных условиях. Так, к приме-
ру, Московская административная до-
рожная инспекция получает доступ к ба-
зе данных, чтобы наказывать водителей, 
оставляющих машины под запрещаю-
щим знаком. Для этого правительство 
Москвы заключило с МВД соглашение, 
а в КоАП РФ внесены поправки. В случае 
с АМПП соглашения не заключались и 
изменений в КоАП не вносилось, гово-
рят силовики. Подобной информации у 
«администратора» вообще быть не долж-
но, подтверждает Институт государства 
и права РАН. Кроме того, АМПП не явля-

ется госорганом власти, уполномочен-
ным штрафовать водителей. Полицей-
ские ссылаются на определение Верхов-
ного суда от 2011 года, из которого следу-
ет: государственные казенные учрежде-
ния не могут быть наделены полномочи-
ям по составлению протоколов.

По данным 
”
Ъ“, еще весной замести-

тель прокурора Москвы Юрий Катасо-
нов направил представление вице-мэ-
ру Москвы Максиму Ликсутову с тре-
бованием устранить нарушения, нака-
зать виновных и отчитаться по проде-
ланной работе.

Как пояснил 
”
Ъ“ Вячеслав Лысаков, 

Генпрокуратура может, к примеру, при-
знать незаконными все вынесенные АМ-
ПП штрафы или ликвидировать эту орга-
низацию. «Теоретически любой гражда-
нин, наказанный за неуплату парковки, 
может самостоятельно обжаловать штраф 
в суде»,— пояснил 

”
Ъ“ депутат. Ранее Ген-

прокуратура уже выявляла серьезные на-
рушения в работе МАДИ, о чем 

”
Ъ“ сооб-

щал 25 февраля 2015 года. Тогда обнару-
жилось, что в столице выписано с нару-
шениями 600 тыс. штрафных постановле-
ний на сумму 1,8 млрд руб. Господин Лы-
саков обращает внимание на то, что на-
рушения выявлены на фоне планов вла-
стей расширить зону платной парковки с 
10 октября в 23 районах Москвы.

В департаменте транспорта Москвы 
претензии силовиков называют «нео-
боснованными»: в рамках заключенно-
го соглашения между мэрией и полици-
ей сведения из базы данных передаются 
департаменту информационных техно-
логий, который затем передает их в АМ-
ПП. Права заводить дела и составлять 
протоколы у АМПП также имеются, счи-
тают чиновники, так как ГКУ исполняет 
госфункции «для реализации полномо-
чий органов государственной власти». 
Упомянутое определение Верховного 
суда, считают в мэрии, «не влияет на за-
конность принятых правовых актов го-
рода Москвы», поскольку тогда оспари-
вались нормативные акты Нижегород-
ской области. Постановления прави-
тельства Москвы об учреждении АМПП 
2012 года, в свою очередь, никто не оспа-
ривал. «По представлению Савеловской 
межрайонной прокуратуры меры де-
партаментом и АМПП не принимались 
по причине отсутствия нарушений»,— 
резюмировали в ведомстве.

Иван Буранов

С парковками проблемы 
личного характера
В МВД и прокуратуре считают,  
что московских водителей штрафуют незаконно

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Гапликов Сергей Анатольевич родился 29 апреля 1970 года 
в городе Фрунзе (ныне Бишкек, Киргизия). В 1996 году окончил 
факультет специального машиностроения МГТУ имени Баумана 
и международно-правовой факультет МГИМО, в 2000 году — фа-
культет внешнеэкономической службы Всероссийской академии 
внешней торговли.

В 1988–1989 годах проходил срочную службу в спецназе 
ГРУ. В 1994–1995 годах входил в состав экспертного совета 
при бюджетном комитете Совета федерации, принимал участие 
в разработке закона о финансово-промышленных группах. С 1996 
года работал в мэрии Москвы, занимался внешнеэкономически-
ми связями. С ноября 2000 года в Минэкономразвития прошел 
путь от консультанта в департаменте экономики предприятия 

до заместителя главы департамента стран Европы. Участвовал 
в разработке закона «Об особых экономических зонах» и в под-
готовке соглашения с Италией о создании в России совместных 
промышленных округов (один из них был размещен в Чувашии). 
27 апреля 2004 года по приглашению главы Чувашии Николая 
Федорова возглавил кабинет министров региона.

17 февраля 2009 года попал в первую сотню кадрового 
резерва президента. 2 апреля 2010 года был назначен замести-
телем главы аппарата правительства РФ Сергея Собянина. С ян-
варя 2011 года по сентябрь 2014 года занимал пост президента 
госкорпорации «Олимпстрой».

Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством» II и III 
степени.

с1

Экс-главе «Олимпстроя» Сергею Гапликову теперь предстоит выступить  
в качестве антикризисного менеджера в Коми  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Скандальная ситуация, по данным ”Ъ“, 
сложилась вокруг расследования уголов-
ного дела экс-руководителей Коми. Их 
адвокаты обратились вчера в суд и к ген-
прокурору с жалобами на руководителя 
следственной бригады Зигмунда Ложи-
са, который, по их словам, препятствует 
общению защитников с клиентами, нару-
шая тем самым права последних. В СКР, 
в свою очередь, говорят, что к подслед-
ственным не допустили тех защитников, 
у которых были неправильно оформлены 
документы.

Вчера целая группа адвокатов, представляю-
щая интересы фигурантов громкого дела, обра-
тилась в Басманный суд Москвы и к генпрокуро-
ру РФ Юрию Чайке с жалобами на «режим про-
тиводействия» со стороны следственной брига-
ды во главе с генералом Зигмундом Ложисом.

Бывшие руководители Коми и их сообщни-
ки-бизнесмены, напомним, были арестованы 
в Москве 20 сентября. Им инкриминируется 
«создание ОПС или участие в нем» (ст. 210 УК 
РФ), «мошенничество в особо крупном разме-
ре» (ч. 4 ст.159 УК РФ) и «отмывание денежных 
средств, нажитых преступным путем» (ст. 174.1 
УК РФ). По версии следствия, участники ОПС 
через ОАО «Фонд поддержки инвестиционных 
проектов Республики Коми» получили контр-
оль над 23 наиболее рентабельными предпри-
ятиями с госучастием. Через подконтрольные 
им юрлица госактивы были выведены в оф-
шоры, под видом выплаты дивидендов, а так-

же через фиктивные контракты выводились и 
средства, вырученные от мошеннических опе-
раций. Ущерб от действий ОПС, считают в СКР, 
составляет 1,1 млрд руб.

При задержании и во время избрания меры 
пресечения фигурантам дела были предостав-
лены адвокаты по назначению. Затем в дело во-
шли защитники, заключившие договоры с об-
виняемыми или их родственниками. У них-то 
и начались проблемы. «Заключив с доверите-
лем соглашение, я приехал в СКР, созвонился с 
одним из следователей, чтобы вручить ему ор-
дер и копию своего адвокатского удостовере-
ния»,— рассказал адвокат экс-главы Коми Вя-
чеслава Гайзера Вячеслав Леонтьев. Однако, по 
его словам, следователь не пригласил его к се-
бе и не вышел сам, передав, что у него есть ука-
зание руководителя следственной бригады об-
щаться с адвокатами «через почтовый ящик». 
«Чтобы добиться встречи с подзащитным, я 
был вынужден продублировать свои полномо-
чия телеграммой с уведомлением,— сказал го-
сподин Леонтьев.— Прошла неделя, и никакой 
реакции. Я снова звоню в СКР, мне отвечают, 
что ничего не получили и что я должен ждать 
от них звонка. И так несколько раз».

Адвокат бывшего заместителя губернатора 
Коми Алексея Чернова Карен Гиголян, в свою 
очередь, рассказал 

”
Ъ“ что, когда он, предста-

вив следователям все необходимые бумаги на 
защиту бывшего чиновника, попросил о встре-
че с ним, ему было отказано, потому что он яко-
бы не приложил к ходатайству копию свое-

го адвокатского удостоверения. Схожая ситуа-
ция сложилась и у адвоката экс-зампреда пра-
вительства республики Константина Ромада-
нова Руслана Коблева. «У меня следователи от-
казались принять ордер, копию адвокатского 
удостоверения и ходатайство о встрече с под-
защитным, сославшись на распоряжение Зиг-
мунда Ложиса об общении с нами 

”
через по-

чтовый ящик“,— сообщил адвокат.— Мы, по-
нимая, что простая переписка займет недели, 
продублировали свои требования телеграм-
мой с уведомлением. Однако нас футболят до 
сих пор». По его словам, законодательство не 
предусматривает получения адвокатом спе-
циального разрешения на встречу с подзащит-
ным — для этого требуются лишь ордер и удо-
стоверение. «Почему-то это нормальная пра-
ктика существует везде, но не в тех случаях, ког-
да подследственные находятся в СИЗО 

”
Лефор-

тово“»,— отметил адвокат Коблев, добавив, что 
его коллеге — защитнику бывшего спикера Гос-
совета Коми Игоря Ковзеля Дмитрию Макарову 
— удалось-таки получить разрешение на встре-
чу с подзащитным. Однако в СИЗО его все рав-
но не пустили, заявив, что разрешение якобы 
оформлено неправильно.

Авторы жалоб в суд и Генпрокуратуру счита-
ют, что сложившаяся ситуация дискредитиру-
ет следственные органы. В СКР, в свою очередь, 
сообщили 

”
Ъ“, что к обвиняемым не допустили 

лишь тех адвокатов, документы которых не бы-
ли надлежащим образом оформлены.

Юрий Сенаторов

Губернаторское ОПС осталось без защиты
Адвокаты пожаловались Юрию Чайке на противодействие со стороны следствия

Против правительственных поправок к зако-
нодательству, которые запрещают депор-
тировать имеющих семью в РФ мигрантов 
с ВИЧ-инфекцией, неожиданно выступили 
депутаты Мосгордумы. По их мнению, одо-
брение документа ухудшит эпидемиологи-
ческую обстановку в столице, нарушит пра-
ва здоровых москвичей и может вызвать 
«акции протеста». Напомнили депутаты и 
о неких «зарубежных НКО», которые «дав-
но лоббируют вопрос о беспрепятственном 
въезде» в Россию ВИЧ-инфицированных.

Проект отрицательного отзыва на инициа-
тиву правительства, подготовленного в ФМС, 
опубликован на сайте Мосгордумы. Поправ-
ки к законодательству, против которых высту-
пают столичные депутаты, разработаны во ис-
полнение решения Конституционного суда 
(КС), который 12 марта 2015 года встал на сто-
рону заявителей с ВИЧ-инфекцией, пожало-
вавшихся на действия российских властей. В 
конце августа правительство внесло законо-
проект в Госдуму.

Шести мигрантам в разное время был запре-
щен въезд в Россию из-за ВИЧ-инфекции, хотя 
все они состояли в браке с гражданами России, 
у некоторых из них здесь родились дети. По-
граничники, принимая решение не впускать 
их в страну, руководствовались нормой зако-
на «О правовом положении иностранных гра-
ждан», которая позволяет аннулировать разре-

шение на временное проживание в РФ мигран-
та с ВИЧ-инфекцией. Эта же норма дает право 
признавать пребывание такого приезжего в РФ 
нежелательным. КС признал, что норма, как и 
действия российских властей, противоречит 
Основному закону.

Поправки ФМС к закону «О правовом поло-
жении иностранных граждан» оказались даже 
шире, чем инициатива КС. Во-первых, чинов-
ники предлагают отказаться от права аннули-
ровать разрешение на временное проживание 
и на этом основании депортировать или не пу-
скать в страну мигрантов, которые имеют в Рос-
сии семью. Во-вторых, норму предложено рас-
пространить и на приезжих, которые получи-
ли в РФ вид на жительство.

Депутаты Мосгордумы в своем отзыве (его ре-
дактор — Людмила Стебенкова) утверждают, что 
документ ФМС «коренным образом» пересма-
тривает «всю концепцию правовой регламен-
тации статуса ВИЧ-инфицированных» в РФ, «по-
вышая угрозу распространения ВИЧ в стране». 
По мнению столичных законодателей, поправ-
ки «не только ухудшат эпидемиологическую си-
туацию», но и «нарушают права и свободы» тех, 
кто не страдает вызванным ВИЧ заболеванием. 
Одобрение законопроекта, уверены депутаты, 
вызовет «обоснованные претензии со стороны 
граждан нашей страны», что, в свою очередь, 
«может привести к определенному социально-
му недовольству и даже акциям протеста».

Не устраивают депутатов и формулиров-
ки, в которых упоминается о наличии семьи 
и детей у ВИЧ-инфицированного иностранца 
в России: они позволят «фиктивно вступать в 
браки ВИЧ-инфицированным иностранным 
гражданам и усыновлять детей в целях полу-
чения бесплатного лечения в РФ». При этом де-
путаты опасаются, что фактическое призна-
ние прав иностранцев с ВИЧ в России «ляжет 
серьезной дополнительной нагрузкой на феде-
ральный бюджет» и бюджеты регионов. Как го-
ворится в отзыве, сейчас, к примеру, несколь-
ко ВИЧ-инфицированных беременных жен-
щин из ближнего зарубежья «специально при-
бывают на территорию РФ для родоразреше-
ния». «Здравоохранение Москвы постоянно 
сталкивается с этой проблемой, прежде всего 
в отношении граждан Украины»,— уточняет-
ся в отзыве. Депутаты уверены, что «западные 
НКО давно лоббируют вопрос о беспрепятст-
венном въезде» в Россию ВИЧ-инфицирован-
ных, а принятие законопроекта «может стиму-
лировать» этот процесс.

В пресс-службе столичного парламента 
”
Ъ“ 

заявили, что, скорее всего, отзыв на законопро-
ект будет вынесен на пленарное заседание 7 ок-
тября. «На практике Мосгордума прислушива-
ется к позиции профильных комиссий и, как 
правило, удовлетворяет их рекомендации»,— 
сказали в пресс-службе.

Вячеслав Козлов

Поправки в пользу больных мигрантов  
сочли нездоровыми
Мосгордума высказалась против инициативы правительства в защиту ВИЧ-инфицированных
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В 2009 году правительство смогло ком-
пенсировать провал частного потребления 
ростом бюджетных расходов, но текущий 
кризис этого не позволил: из 2,3 млрд руб. 
антикризисных трат правительства на соц-
расходы ушло лишь 296 млн руб. Падение 
выплат в рыночном и госсекторе обеспечи-
ло большую часть сокращения реальных до-
ходов во втором квартале. Уровень бедно-
сти вернулся к показателям десятилетней 
давности (15,1% в первом полугодии про-
тив 10,8% в 2013 году), а рост среднего клас-
са остановился, затрудняя возращение эко-
номики к прежней модели роста, основан-
ной на частном потреблении.

Оценки ВБ более чем подтверждают опу-
бликованные вчера данные Росстата о струк-
туре падения ВВП в первом полугодии: в фор-
мировании 4,6% спада, 4,5 процентных пункта 
(п. п.) приходится на спад частного потребле-
ния, 1,4 п. п.— инвестиций и 5,8 п. п.— запа-
сов, а чистый экспорт прибавил 7,2 п. п., под-
считали в ING Russia. И если запасы не вос-

становятся в силу низкого спроса, то падение 
ВВП может оказаться на уровне 3,8–4%, убе-
ждены аналитики инвестбанка. Базовый сце-
нарий ВБ предполагает падение ВВП на 3,8% в 
2015 году при $53 за баррель. Там полагают, что 
краткосрочная адаптация экономики к шокам 
2014–2015 годов не закончится до 2017 года — 
при сохранении нефтяных цен и продолжаю-
щемся падении частного потребления и ин-
вестиций в 2016 году она сократится на 0,6%. 
Минэкономики ждет в 2016 году роста на 0,7% 
при $50 за баррель.

Но дело даже не в том, сможет ли прави-
тельство справиться с краткосрочной стаби-
лизацией экономики, что требует выбора эф-
фективной стратегии по развитию нового 
бизнеса и конкуренции в несырьевом секто-
ре. Основный посыл доклада ВБ заключается 
в том, что период адаптации к новым реалиям 
продлится до 2050 года и правительство Рос-
сии будет вынуждено приспосабливать эко-
номику к долгосрочной трансформации, выз-
ванной старением и сокращением населения. 
И без того сложную задачу усугубляют усло-
вия крайне ограниченных ресурсов и умень-

шения поступлений от нефтегазового секто-
ра, объемы добычи в котором расти не будут.

В докладе это подтверждают прогнозы де-
мографических переменных, численности ра-
бочей силы, производительности труда и цен 
на углеводороды до 2050 года. «В базовом сце-
нарии соотношение долга и ВВП повышает-
ся примерно до 116% к 2050 году, а если рост 
производительности приостановится, цена на 
нефть снизится или темп старения населения 
превысит допущения, заложенные в базовом 
сценарии, то такое соотношение может превы-
сить 250%»,— считают в ВБ. За счет увеличения 
демографической нагрузки и роста спроса на 
государственные услуги (в частности, здраво-
охранение) дефицит бюджета в базовом сце-
нарии будет постоянно расти, а активы Фон-
да национального благосостояния оставаться 
стабильными (на уровне 5% ВВП). «Без проведе-
ния серьезных реформ, направленных на ог-
раничение государственных обязательств или 
на резкое увеличение доходов, этих сбереже-
ний с трудом хватит для финансирования де-
фицита бюджета в течение двух лет»,— преду-
преждают авторы исследования.

Базовый сценарий (среднегодовые темпы 
роста экономики — 1,6% с 2018 по 2050 год) не 
предполагает активности государства в нара-
щивании численности работников — но, если 
правительство ее проявит, объем нового дол-
га окажется меньше примерно на 25%, а ВВП — 
на 6 п. п. больше. Чем раньше власти займут-
ся адаптацией экономики к долгосрочным вы-
зовам, тем дешевле такая политика обойдется 
бюджету и обществу в долгосрочной перспек-
тиве. Среди рекомендаций — вовлечение на 
рынок труда женщин и молодежи, повыше-
ние пенсионного возраста, изменение ставок 
пенсионных взносов или переход от финан-
сирования пенсий за счет госсредств к финан-
сированию за счет взносов. Экономисты бан-
ка также предлагают правительству уже сей-
час активнее использовать сырьевые доходы 
для финансирования реформ. Впрочем, одного 
этого недостаточно. От государства потребует-
ся сформировать новые институты, наладить 
межведомственную координацию и, главное, 
разработать стратегию «на случай непредви-
денных обстоятельств».

Алексей Шаповалов

Старость в долгах, без нефти и резервов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 33,03

трлн руб. составила, по данным ЦБ, национальная денежная масса (агрегат М2) на 1 сентября 2015 
года. Рост М2 за август составил 1,1%. С начала года денежная масса выросла на 2,9%, в годовом исчислении 
темпы роста к 1 сентября увеличились до 7,6% с 7,0% на 1 августа (максимум с мая 2014 года). По оценке 
Минэкономики, рост денежной массы в августе был еще выше — 1,3%, с начала года — 3,1%, в основном он 
был обеспечен рублевыми депозитами (в августе — на 1,5%, с начала года — на 5,4%), но данные ЦБ этого 
не подтверждают (см. ”Ъ“ от 17 сентября). Рост наличных денег в обращении составил в августе 0,5%, но с 
начала года снизился на 5,2%, доля наличных денег в М2 за этот период сократилась с 22,3% до 20,5%. 30
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Денежная масса в 2015 году (трлн руб.)
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ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Мировой экспорт  
споткнулся о Китай

Индекс объема мировой торговли 
в этом году вырастет лишь на 2,8%, 
а не на 3,3%, как ожидалось еще 
в апреле, говорится в обновленном 
прогнозе Всемирной торговой ор-
ганизации (ВТО). В прошлом году 
суммарный мировой экспорт вырос 
на 2,5%. Превысить планку трехпро-
центного роста, не преодолеваемую 
уже пять лет, удастся не ранее 2016 
года — по оценке ВТО, в следующем 
году прирост может составить 3,9%.

Среди причин пересмотра 
прогноза — снижение импорта 
в развивающихся странах (на 2,2% 
в первом полугодии), падение 
цен на энергоресурсы и металлы 
и укрепление доллара (на 15% 
к июлю в годовом выражении). 
Из-за этого в денежном выражении 
объем торговли сократился на 12%. 
Напрямую это не влияет на расчет 
индекса ВТО, однако волатильность 
курсов приводит к изменению 
объемов торговли между отдельны-
ми странами: экспорт из Германии 
в долларах за год сократился на 
14%, но вырос на 6% в евро. Самый 
резкий спад — в Южной Америке, 

из-за рецессии в Бразилии импорт 
может сократиться на 5,6% (в самой 
Бразилии объем импорта во втором 
квартале сократился на 13%, а ее 
национальная валюта потеряла около 
40% стоимости).

Значительно пересмотрен 
и прогноз по Азии — теперь в ВТО 
ожидают, что экспорт там вырастет 
на 3,1%, а не на 5%, а импорт — 
на 2,6% против 5,1%, как ожидалось 
в апреле. Главная причина — падение 
импорта в Китае (минус 2,2% год 
к году во втором квартале). Сильнее 
всего сократился импорт оборудо-
вания (на 9% год к году) и металлов 
(по железной руде и стали — на 10%, 
по меди — на 6%). В то же время рост 
импорта наблюдался по продовольст-
вию: к примеру, по зерну — на 130%, 
по масличным культурам — на 33%.

Оборот внешней торговли РФ 
за семь месяцев 2015 года в срав-
нении в сопоставимым периодом 
2014-го, по данным ФТС, сократился 
на 34%. При этом импорт — по-
чти на 40%, а экспорт — на 30%. 
В денежном выражении падение со-
поставимо с китайским (на 25% и 34% 
соответственно), однако в физических 
объемах, по расчетам экспертов 
Центра международной торговли 
Москвы, наблюдался рост на 1,1%. 
Поставки по основной статье торговли 
РФ — нефть и нефтепродукты — 
за полгода (к первому полугодию 
2014-го) сократились номинально 
на 28%, до $10 млрд (в физических 
объемах — на 2,6%). В деньгах 
среди крупных статей экспорта рост 
наблюдался лишь по бумаге (на 10%, 
до $350 млн). В физических объемах 
вырос также экспорт древесины 
и руды (на 5% и 20% — до $1,1 млрд 
и $378 млн соответственно).

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЭКСПОРТА РФ 
В КИТАЙ ($ МЛН)
ИСТОЧНИК: ЦМТ МОСКВЫ, ФТС.

Древесина

Рыба

Оборудование

Удобрения

Руда

Бумага

I–VI 2014

I–VI 2015

Нефть 
и нефтепродукты

14 024

10 081

1272
1148

567
520

593
504

486
477

543
378

319
351

Поправки к закону «Об отхо-
дах производства и потребле-
ния», предусматривающие 
концентрацию деятельности 
по сбору и утилизации твер-
дых коммунальных отходов 
(ТКО) в руках региональных 
операторов, могут вступить 
в силу на год позднее, чем 
предполагалось, с 2017 го-
да. На отсрочке настаивают 
региональные власти. Мин-
строй согласен и уже готовит 
поэтапный переход на новый 
порядок в течение 2016 года. 
Также ведомство разработа-
ло порядок отбора региональ-
ных операторов — преиму-
щество получат компании, 
владеющие основными мощ-
ностями для переработки му-
сора на территории.

Вступление в силу поправок к 
закону «Об отходах производст-
ва и потребления», которые уста-
навливают, что сбор, транспор-
тировка, обработка, утилизация 
ТКО в регионах осуществляется 
региональными операторами, 
может быть перенесено с 2016 
на 2017 год. Такая отсрочка со 
ссылкой на отсутствие необхо-
димых подзаконных актов пред-
усмотрена поступившим в Госду-
му законопроектом Хабаровско-
го края. В профильном ведомст-
ве — Минстрое — на перенос со-
гласны. Как сообщил 

”
Ъ“ замми-

нистра Андрей Чибис, ведомст-
во предлагает поэтапное внедре-
ние системы в течение 2016 года 
и уже обратилось по этому пово-
ду в правительство. «Если реги-
он готов, может запускаться в те-
чение 2016 года, но все должны 
провести конкурсы до 1 января 
2017 года»,— говорит он.

Кроме того, Минстрой под-
готовил проект постановления 
правительства, устанавливаю-
щий порядок определения ре-
гионального оператора. Они бу-
дут выбираться на конкурсной 
основе, при этом преимущест-
во получат владельцы объектов 
по переработке отходов, на ко-
торые поступает более полови-
ны мусора на территории. «Надо 
понимать, что таких компаний 
единицы. Монопольным рынок 
не станет — любая частная ком-
пания сможет сотрудничать с ре-
гиональным оператором, заклю-
чив на конкурсной основе дого-
вор перевозки, а также инвес-
тируя в инфраструктуру по пе-
реработке мусора»,— утвержда-
ет Андрей Чибис. При отсутст-
вии таких крупных игроков по-

бедителем станет тот, кто запро-
сит меньшую цену за свои услу-
ги. Если будут предложены сопо-
ставимые цены, то выбор будет 
производиться исходя из дости-
жения ключевых показателей 
сбора и переработки мусора. По 
словам замминистра, механизм 
должен стимулировать перера-
ботку отходов, в случае невыпол-
нения целевых показателей ре-
гиональный оператор лишает-
ся статуса, и проводится новый 
конкурс. Такой процесс отбора 
должен встряхнуть рынок: бо-
лее эффективный участник мо-
жет предложить оптимальную 
модель, прежде всего, по день-
гам, считает он, а игроки, неспо-
собные работать на таких усло-
виях, с этого рынка уйдут.

Руководитель Ассоциации 
ЖКХ «Развитие» Алексей Макру-
шин поясняет, что инвестору, ко-
торый тратит большие деньги 
на создание объекта по перера-
ботке, хотелось бы иметь гаран-
тии как по части объема отходов, 
так и с точки зрения денег. Но та-
кой региональный оператор бу-
дет обязан проводить отдельные 
конкурсы между другими ком-
паниями на транспортировку от-
ходов, подчеркивает он. «В усло-
виях дикой конкуренции участ-
ники рынка свозили отходы ку-
да дешевле — в овраг. Из-за этого 
появлялось огромное количест-
во нелегальных свалок, которые 
теперь региональный оператор 
будет обязан ликвидировать»,— 
говорит господин Макрушин. Ис-
полнительный директор ассоци-
ации РусПЭК Любовь Меланев-
ская считает, что «в таких услови-
ях сложно представить, что поя-
вятся новые игроки, при появ-
лении регионального оператора 
другие компании теряют право 
на доступ к муниципальным от-
ходам». Впрочем, они тоже могут 
построить свои объекты (и неко-
торые уже начали это делать), го-
ворит эксперт, но это требует зна-
чительных инвестиций.

Согласно проекту Минстроя, 
порядок расчета платы за услуги 
по сбору и вывозу ТКО предлага-
ется устанавливать исходя из ко-
личества зарегистрированных 
граждан в квартире, а не площади 
жилого помещения, как сейчас. В 
Минстрое считают, что это сни-
зит расходы граждан: сейчас че-
ловек, проживающий в квартире 
площадью 50 кв. м платит в сред-
нем 124 руб. в месяц, новый меха-
низм снижает эту сумму до 50 руб.

Евгения Крючкова

Год на свалку
Регионы выберут сборщиков мусора 
к 2017 году 

Сегодня на очередном со-
вещании у премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева 
будет обсужден рабочий 
вариант бюджетных про-
ектировок на 2016 год. 
По данным ”Ъ“, на сове-
щание правительство вы-
ходит с менее жесткой 
позицией, чем Кремль. 
В администрации прези-
дента предлагают жестче 
сокращать бюджет 2016 
года, предусмотрев в нем 
в том числе и создание до-
полнительного антикри-
зисного резерва в разме-
ре 100 млрд руб.

Совещание по бюджету у 
премьер-министра, как пред-
полагается, должно утвер-
дить решения по несколь-
ким ключевым для бюдже-
та 2016 года решениям, в том 
числе допдоходам от повы-
шения налогообложения сы-
рьевых отраслей. Источник 

”
Ъ“, близкий к правительст-

ву, сообщил, что по состоя-
нию на конец прошлой неде-
ли у обсуждающих бюджет-
ную конструкцию сторон, в 
числе которых администра-
ция президента, уже не ве-
лась дискуссия об основных 
параметрах бюджета. Кон-
стантой является дефицит в 
3% ВВП и рост налогообложе-
ния сырьевых отраслей на 
сумму примерно до 490 мл-
рд руб. В эту сумму после со-
вещаний прошлой недели 
входят уже не столько доп-
сборы от экспортной пошли-
ны на нефтепродукты, сколь-
ко «внутренние резервы»: 
усиление (по предложению 
Минэкономики) взыскания 
налоговых и таможенных 
долгов и включение в доход-
ную часть бюджета доходов 
от размещения ЦБ и Минфи-
ном суверенных фондов.

По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, к сегодняшнему со-

вещанию Белый дом подхо-
дит с гораздо менее жестки-
ми предложениями по со-
кращению госрасходов, чем 
Кремль. Так, администра-
ция президента настаивает 
на том, что правительство в 
рамках бюджета-2016 долж-
но иметь резерв на сумму 

около 100 млрд руб. и пере-
распределить на отдельные 
программы этого года расхо-
ды еще 150 млрд руб.— пред-
положительно, это возмож-
ный рост соцвыплат в бюд-
жетной сфере и новые за-
крытые расходы. В целом, 
согласно этим данным, объ-
ем требуемых Кремлем пе-
рераспределений в 3–3,5 ра-
за выше, чем предлагаемый 
Минфином, что определя-
ет более жесткую, чем у пра-
вительства, позицию по бюд-
жету Пенсионного фонда на 
2016 год.

Напомним, еще один ас-
пект будущего бюджета, ко-
торый может обсуждаться 
завтра правительством, ка-
сается различных сценари-
ев решения «пенсионного 
вопроса». На сегодняшний 
день, по данным 

”
Ъ“, в каче-

стве основного варианта для 
определения размера индек-
сации пенсионных выплат 
рассматривается компро-
мисс между требованиями 

Минтруда, который настаи-
вает на индексации по фак-
тической инфляции 2015 
года (согласно последнему 
прогнозу Минэкономики, 
12,2%), и Минфина, в пони-
мании которого индексация 
не должна превышать 4%, то 
есть уровень предполагае-
мой инфляции прошлогод-
него прогноза ведомства. 
Промежуточным вариантом, 
соответственно, может стать 
индексация на 7%. Впрочем, 
как сообщил 

”
Ъ“ источник в 

соцблоке, сегодня его пред-
ставители будут продолжать 
отстаивать индексацию вы-
плат по действующему зако-
ну, но готовы на проведение 
ее в два этапа — повышение 
на 4–5% в феврале 2016 го-
да и доиндексация до 12,2% 
через полгода. «В таком слу-
чае расходы бюджета сокра-
тятся примерно на 100 млрд 
руб., что составляет четверть 
от необходимой на одномо-
ментную индексацию сум-
мы»,— отмечает он. Впро-
чем, по данным 

”
Ъ“, сейчас и 

правительство, и админист-
рация президента в качестве 
рабочего варианта для своих 
расчетов берут индексацию 
пенсий только на 4% — доин-
дексации в расчетах нет.

Источник дополнитель-
ных средств на повышение 

пенсий при любом сцена-
рии будет найден внутри 
бюджета Пенсионного фон-
да — на индексацию потра-
тят часть средств накопи-
тельной пенсии, отчисле-
ния на которую в 2016 году 
установят по нулевому та-
рифу. При этом правитель-
ство, по данным 

”
Ъ“, гото-

во полностью отказаться от 
индексации пенсий работа-
ющим пенсионерам — в та-
ком случае, правда, оно от-
кажется от идеи не выпла-
чивать пенсии работающим 
пенсионерам с годовым до-
ходом свыше 1 млн руб. При 
этом позиция администра-
ции президента по этим во-
просам также жестче, чем 
вариант Минфина: именно 
в Кремле, а не в правитель-
стве настаивают на продле-
нии заморозки пенсион-
ных накоплений. По дан-
ным 

”
Ъ“, повышение пенси-

онного возраста в 2016 году 
сейчас не обсуждается вооб-
ще — во всяком случае, со-
беседники 

”
Ъ“ во властных 

структурах не видели упо-
минаний бюджетного эф-
фекта от таких изменений 
в расчетах по бюджетным 
расходам и доходам к этому 
совещанию.

Дмитрий Бутрин,  
Анастасия Мануйлова

Черный день  
еще не завтра
Правительству предлагают восстановить 
резерв бюджетных расходов на 2016 год

Премьер-министру 
Дмитрию Медведеву 
предстоит установить 
норму жесткости бюд-
жетных сокращений 
с коллегами из прави-
тельства  ФОТО  
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ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17388,15 (+457,31)
РТС 789,73 (+5,62)
FTSE 100 6061,61 (+152,37)

DAX 30 9660,44 (+210,04)
DJIA* 16165,81 (+116,68)
NASDAQ Composite* 4574,93 (+57,61)

*На 20:08.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.10.15
Австралийский доллар 46,1272
Английский фунт 99,6630
Белорусский рубль** 37,1917
Датская крона* 98,9544

Доллар США 65,7364
Евро 73,7760
Индийская рупия*** 99,9869
Казахский тенге*** 24,2588

Канадский доллар 49,0241
Китайский юань* 10,3424
Норвежская крона* 77,9523
СДР 92,3432

Сингапурский доллар 46,1859
Новая турецкая лира 21,7196
Украинская гривна* 30,8549
Шведская крона* 78,6283

Швейцарский франк 67,5258
Японская иена*** 54,7142
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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переоценивает старший 
корреспондент отдела финансов

Юлия Локшина

Вчера первый зампред ЦБ Алексей 
Симановский неожиданно поддер-
жал идею механизма bail-in при 
оздоровлении банков. Он был при-
менен на Кипре в 2013 году для спа-
сения банков за счет их кредиторов. 
Суть в том, что финансовое оздоров-
ление банка происходит за счет кон-
вертации требований крупнейших 
кредиторов в капитал банка, а не за 
счет господдержки.

Речь об этом механизме зашла не 
впервые: еще весной Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ) заводи-
ло такой разговор — но поддержки 
ЦБ идея тогда не встретила (см. 

”
Ъ“ 

от 17 марта). Однако недавно идея 
bail-in звучала на экспертном сове-
те АСВ как альтернатива обсуждав-
шемуся там страхованию средств 
юрлиц в банках (см. 

”
Ъ“ от 24 сен-

тября). Но теперь — вдруг — ЦБ го-
ворит, что готов «скорее даже не ду-
мать, а через какое-то время дей-
ствовать в этом направлении». По 
словам Алексея Симановского, та-
кая мера завоевывает все больше 
признания. «Это не одни сплош-
ные плюсы, есть и некие минусы,— 
уточнил он.— Но мое представле-

ние в том, что плюсы перевешива-
ют». Он добавил, что дискуссия по 
этому вопросу может начаться «че-
рез несколько месяцев».

В российском законодательстве 
механизм bail-in не прописан, хотя 
уже дважды де-факто избирательно 
применялся. Фонсервисбанк и «Тав-
рический» спасались в том числе си-
лами крупнейших кредиторов («Ро-
скосмос» и «Ленэнерго»). Правда, 
если учесть, что обе компании при-
надлежат государству, ситуация вы-
глядит не столь однозначно. А если 
вспомнить еще, что то же «Ленэнер-
го» в июне этого года обратилось за 
финансовой поддержкой на сумму 
32 млрд руб. в рамках программы 
ОФЗ, сославшись на «потерю лик-
видности у банка 

”
Таврический“» и 

«замораживание» почти 9 млрд руб., 
то получается круговорот господдер-
жки, а вовсе не оптимизация затрат.

Как бы там ни было, тема bail-in 
на глазах почему-то набирает попу-
лярность. Возможно, если это не пу-
стые разговоры на отвлеченные те-
мы, ответ таится в графе расходы. 
28 сентября, например, прозвуча-
ло, что ЦБ перечислит в бюджет 90% 
своей прибыли за 2015 год вместо 
традиционных 75%. Вчера Минфин 
сообщил о том, что в октябре ЦБ вы-
делит АСВ средства на покрытие де-
фицита фонда страхования вкладов. 
Деньги эти, конечно, возвратные. 
«Сколько набежит страховой ответ-
ственности — столько будем выби-
рать из этого займа,— заявил глава 
АСВ Юрий Исаев.— Сроки длинные 
— это минимум пять лет, при необ-
ходимости мы будем продлевать 
этот заем». Но, учитывая масштабы 
отзывов лицензий, возврат этот — 
вопрос очень отдаленного времени.

В любом случае средств на оздо-
ровление банков у ЦБ станет мень-
ше, а значит, нужно искать другие 
источники финансирования для 
спасения кредиторов. И за счет них 
самих же — в такой ситуации не са-
мый плохой вариант. Для ЦБ.

вчера

SACTURINO LIMITED,

подконтрольная сыну Сулей-
мана Керимова Саиду, напра-
вила оферту акционерам зо-
лотодобывающей Polyus Gold 
(семье Керимовых через Wandle 
Holdings принадлежит 40,22% акций 
золотодобытчика). Sacturino готова 
выкупить бумаги с семипроцентной 
премией к средней рыночной цене 
за три месяца — по $2,97 за акцию. 
Исходя из оценки Polyus в $9   млрд 
на выкуп всех акционеров, Sacturino 
потребуется около $5,5   млрд, кото-
рые, по сообщению покупателя, го-
тов предоставить ВТБ (в банке уже 
заложено по сделке репо 20,1% ак-
ций из пакета семьи Керимовых). 
Детали нового кредита стороны 
не раскрывают. Оценка Sacturino 
сделана по мультипликатору 9,5 EV/
EBITDA золотодобытчика, но не-
зависимые директора Polyus со-
чли ее слишком низкой и рекомен-
довали акционерам воздержать-
ся от оферты. Но, как сообщал ”Ъ“, 
лояльным семье Керимовых инве-
сторам принадлежит 48,91% акций 
Polyus. Вчера Sacturino раскрыла, 
что Гавриил Юшваев и Олег Мкртчан, 
владеющие по 19,99% акций Polyus, 
согласились принять оферту. Сдел-
ка уже получила одобрение ФАС. 
Анатолий Джумайло

BANK OF CYPRUS

приобретет коллекторский 
бизнес в России, сделка была 
одобрена Федеральной антимоно-
польной службой (ФАС), свидетель-
ствуют материалы ФАС. Речь идет 
о компании «УК ”Инвестиции Управ-
ление Активами“». Расчетный счет 
организации открыт в Юниаструм-
банке. Банк официально сообщил, 
что Bank of Cyprus продал свою до-
лю (80%) в российском банке, таким 
образом прекратив свое участие 
в его капитале. «Интерфакс»

ИГОРЬ КРЫЛОВ,

бывший гендиректор «Фарм-
стандарта», может стать опе-
рационным директором 
ГК «Медси», принадлежа-
щей АФК «Система», расска-
зал источник на рынке. Его кандида-
тура рассматривается, но договор 
еще не подписан, уточнил источник, 
близкий к «Медси». Ранее господин 
Крылов 11 лет руководил «Фарм-
стандартом», под его руководством 
в 2007 году компания провела IPO. 
«Интерфакс»

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
 КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

заключило соглашение с рос-
сийскими интернет-компа-
ниями — «Яндексом», «Спут-
ником» и Rambler&Co — о сов-
местной работе по открытию 
данных госорганизаций. На ос-
нове этих данных IT-компании смо-
гут создавать полезные сервисы 
для жителей Кировской области. 
Например, портал Sputnik.ru раз-
вивает сервисы, ориентированные 
на социальную сферу и взаимодей-
ствие граждан и государства, «Ав-
торамблер» проверяет объявления 
пользователей о продаже автомо-
билей, а в «Картах» и «Навигаторе» 
«Яндекса» отражается информа-
ция о важных городских объектах. 
 Роман Рожков

MAIL.RU GROUP

открыла исходный код при-
надлежащего ей бесплатно-
го сервиса мобильной навига-
ции Maps.me, следует из офици-
ального сообщения компании. Это 
позволит другим разработчикам 
встраивать бесплатные карты в свои 
мобильные приложения. Кроме то-
го, он упростит создание картости-
лей, помогающих гуманитарным ор-
ганизациям, активистам и волонте-
рам ориентироваться в сельских об-
ластях, пострадавших от стихийных 
бедствий и политических кризисов 
(там, где отсутствуют цифровые то-
пографические данные других сер-
висов и нет стабильного подключе-
ния к интернету). Роман Рожков

правила  
игры

Средств на оздоров-
ление банков у ЦБ ста-
нет меньше, а значит, 
нужно искать другие 
источники финанси-
рования, и в такой 
 ситуации bail-in не са-
мый плохой вариант

Как выяснил 
”
Ъ“, даль-

невосточное СП «Мазда-
Соллерс» не успело в срок 
построить цеха, необ-
ходимые для локализа-
ции производства Mazda, 
и лишилось таможенных 
льгот на ввоз комплек-
тующих. В «Соллерсе» ви-
нят отсутствие инженер-
ной инфраструктуры 
и задержки с создани-
ем ОЭЗ во Владивосто-
ке. Эксперты полагают, 
что на фоне падающих 
автопродаж в России 
японский инвестор мог 
опасаться того, что вло-
жения в расширение про-
изводства не окупятся.

Действие соглашения 
о промышленной сборке СП 
японской Mazda и «Соллерса» 
«Мазда-Соллерс» приостанов-
лено, рассказали 

”
Ъ“ в Мин-

экономики, дальнейшее его 
применение невозможно «в 
связи с его ненадлежащим 
исполнением». После завер-
шения периода крупноузло-
вой сборки (SKD, первая ста-
дия соглашения), который 
длится 30 месяцев, СП долж-
но было перейти на мелко-
узловую сборку (CKD), но не 
представило в срок акт вво-
да в эксплуатацию необходи-
мых мощностей (цеха свар-
ки, окраски и сборки кузова), 
объясняет источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией.

• «Мазда-Соллерс» выпуска-
ет во Владивостоке модели 
Mazda 6 и Mazda CX-5. Вы-

ручка СП по МСФО за пер-
вое полугодие упала на 43%, 
до 11,3   млрд руб., чистый 
убыток — 637 млн руб. про-
тив прибыли 363 млн руб. 
 годом ранее. По данным Ас-
социации европейского биз-
неса, за январь—август про-
дажи Mazda в России сокра-
тились на 43%, до 17,8 тыс. 
машин, в августе — на 21%, 
до 2,9 тыс. машин.
В «Соллерсе» подтверди-

ли приостановку действия 
соглашения, объявив себя 
«заложниками ситуации». В 
компании сообщили, что не 
успели с мощностями для 
CKD, поскольку Владивос-
ток неразвит с точки зрения 
«строительной инфраструк-
туры и инженерных комму-
никаций». В 2013 году «Сол-
лерс» предлагала создать в 
Приморье промышленно-

производственную ОЭЗ, рас-
считывая, что это способст-
вует развитию и госфинан-
сированию инфраструкту-
ры. Решение о создании ОЭЗ 
было принято в августе 2014 
года, но средства поступи-
ли только в начале этого сен-
тября, говорят в «Соллер-
се». Так, в компании призна-
ют, что запуск CKD произой-
дет даже «не в следующем го-
ду». В «Соллерсе» говорят, что 
еще год назад предупреди-
ли Минэкономики и Мин-
промторг о грядущей задер-
жке с переходом на CKD. Но 
в Минэкономики сообщили, 
что никаких официальных 
заявлений от компании не 
поступало, в Минпромторге 
оперативных комментариев 
не дали.

«Мазда-Соллерс» подписа-
ла соглашение о промсборке 

еще по «старым правилам» 
— с более щадящими требо-
ваниями по локализации и 
объемам производства, чем 
новые правила, действую-
щие для соглашений, под-
писывавшихся после февра-
ля 2011 года. Но СП активи-
зировало соглашение лишь 
в октябре 2012 года. Для ком-
пании по специальному по-
ручению Владимира Путина 
было сделано исключение: 
Mazda обещала способство-
вать социально-экономиче-
скому развитию Дальнего 
Востока. СП обязалось запу-
стить предприятие полного 
цикла с локализацией 30% 
мощностью не менее 25 тыс. 
автомобилей в год под льгот-
ный ввоз компонентов (пош-
лины 0–5%, без льгот в сред-
нем составляют около 15%) 
и режим SKD. Соглашение 

действует до конца 2020 го-
да. Период SKD у компании 
истекал в мае. Сейчас «Мазда-
Соллерс» платит импортные 
пошлины, признают в «Сол-
лерсе». Ряд источников 

”
Ъ“ 

на авторынке уверяет, что 
СП с первого полугодия лоб-
бирует некий механизм ком-
пенсации ввозных пошлин 
на несколько лет вперед, но 
никаких решений принято 
не было. В «Соллерсе» это не 
подтверждают.

Независимый эксперт по 
автомобильной отрасли Сер-
гей Литвиненко полагает, 
что при существующем про-
изводстве инфраструктур-
ные аспекты не должны яв-
ляться препятствием для рас-
ширения производства, но 
все зависит от особенностей 
конкретной промплощадки. 
Владимир Беспалов из «ВТБ 
Капитала» связывает задер-
жку скорее с «неопределен-
ным состоянием» дальнево-
сточного проекта «Соллер-
са» (компания производи-
ла также модели Ssangyong 
и Toyota). Эксперт предполо-
жил, что у Mazda могли воз-
никнуть опасения по окупае-
мости инвестиций в локали-
зацию, которая имеет смысл 
лишь при росте объемов про-
даж. А поскольку перспекти-
вы российского рынка оста-
ются неясными, под вопро-
сом и необходимость в рас-
ширении производства, го-
ворит господин Беспалов.

Яна Циноева

До конца текущего года американская 
Monster Beverage Corporation (MBC) при 
 помощи Coca-Cola начнет в России офи-
циальные продажи Monster Energy — вто-
рого по величине бренда энергетическо-
го напитка в мире после Red Bull. Но здесь 
у американцев могут возникнуть трудно-
сти: права на бренд шесть лет назад заре-
гистрировала на себя ПК «Лидер» — под-
московный производитель соков и воды. 
Возможно, MBC придется выкупить права 
на товарный знак.

Coca-Cola Hellenic — ботлер Coca-Cola — нач-
нет производить и продавать в России энергетик 
Monster Energy, принадлежащий MBC, сообщил 
источник 

”
Ъ“, знакомый с планами корпорации. О 

запуске новой продукции осведомлены сети Metro 
Cash & Carry и «Лента»: об этом их уведомила Coca-
Cola Hellenic. Представитель Coca-Cola Hellenic Ев-
гения Могилева и менеджер по маркетингу рос-
сийского офиса MBC Феликс Богатков отказались 
от комментариев. Два источника 

”
Ъ“ в россий-

ском офисе Coca-Cola уточнили, что запуск про-
даж Monster Energy в России запланирован на но-
ябрь, но, правда, пока стороны не согласовали фи-
нансовые условия договора. В Metro Cash & Carry 
сообщили, что розничная цена Monster Energy со-
ставит около 90 руб. за 0,5 л. На сайте utkonos.ru 
иностранные энергетики в таре такого же объема 
стоят дороже: так, цена Burn (Coca-Cola) — 107 руб., 
Adrenaline Rush (PepsiCo) —106 руб., Red Bull (Red 
Bull) — 131 руб.

• В 2014 году Coca-Cola приобрела за $2,15 млрд 17% 
акций MBC. После сделки компании договорились, 
что Coca-Cola передаст в управление МВС свои энер-
гетики, в числе которых Burn, а МВС — свои про-
хладительные напитки, включая Hansen’s Natural 
Sodas, Peace Tea. Энергетик Monster Energy появил-
ся в 2002 году. По данным Euromonitor, в 2014 году на-
питок в своей категории занимал второе место в 
мире по объему продаж — 1,04 млрд л (доля рынка — 
15,6%). Первое место у Red Bull — 1,18 млрд л (17,7%). 
Monster Energy — спонсор Formula 1 и Moto GP.
По данным базы «СПАРК-Интерфакс», MBC за-

регистрировала в России ООО «Монстер Энерджи 
Рус» еще в 2011 году. Компания давно хотела вый-
ти в России, но в 2013 году отказалась от этого реше-
ния, так как MBC не смогла добиться регистрации 
за собой бренда Monster Energy, говорит источник 

”
Ъ“. В 2009 году права на аналогичный товарный 

знак Роспатент предоставил ООО «АП 
”
Бытовик“», 

которое, в свою очередь, владеет производителем 
напитков ООО «ПК 

”
Лидер“» (соки и нектары Swell, 

минеральная вода «Малаховская»). При этом свой 
товарный знак MBC зарегистрировала в междуна-
родном бюро ВОИС только в 2010 году. Роспатент 
отказал американцам в регистрации, мотивиро-
вав это тем, что их товарный знак сходен до степе-
ни смешения с ранее зарегистрированным товар-
ным знаком «Лидера». С 2012 года MBC безуспеш-
но оспаривала решение Роспатента. Из материалов 
ведомства следует, что структуре MBC удалось заре-
гистрировать знак Monster Energy только по 5-му 
классу товаров: добавки пищевые в жидком виде. 

Гендиректор ПК «Лидер» Евгений Клинецкий, ком-
ментируя планы Coca-Cola и MBC, заявил, что ком-
пания будет защищать свои права в соответствии с 
законами России. Он отказался отвечать на вопрос, 
предлагала ли ему MBC выкупить права на Monster 
Energy в России.

У «Лидера» будут основания добиваться запрета 
на реализацию продукта Coca-Cola и MBC в России 
и претендовать на финансовую компенсацию, счи-
тает гендиректор Card Patent Ольга Кривельская. С 
другой стороны, продолжает она, MBC может обра-
титься в Федеральную антимонопольную службу 
с просьбой признать факт регистрации «Лидером» 
бренда Monster Energy недобросовестной конку-
ренцией. Иначе, рассуждает госпожа Кривельская, 
MBC придется договариваться с «Лидером» о сов-
местном использовании товарного знака в России 
либо о покупке у него прав на бренд.

По данным Euromonitor, объем россий-
ского рынка энергетиков в 2014 году составил 
175,8 млн л, или 24,8 млрд руб. В Nielsen отмеча-
ют, что данная категория напитков в последние го-
ды растет на 7–8% в натуральном выражении. «Но 
в прошедший летний сезон рост продаж энергети-
ков замедлился: в мае—августе 2015 года продажи 
напитков в натуральном выражении прибавили 
2,3% к такому же периоду годом ранее»,— говорит 
руководитель группы по работе с компаниями про-
довольственного рынка Nielsen Россия Юлия Мару-
ева. Такую динамку она объяснила законодатель-
ными ограничениями по продаже энергетиков.

Олег Трутнев, Анастасия Дуленкова

Минфин согласился на изменение Налого-
вого кодекса в пользу ипотечных заемщи-
ков, оказавшихся в сложной жизненной 
ситуации. Он готов избавить их от необхо-
димости уплачивать НДФЛ с выгоды, по-
лученной в результате реструктуризации 
ипотеки в рамках специально запущенной 
госпрограммы. Впрочем, на самом деле по-
правка — формальность: на смягчение усло-
вий ипотечных кредитов банки идут край-
не неохотно, да и большинство заемщиков 
под нее просто не попадают.

Согласие Минфина на освобождение граждан 
от НДФЛ по материальной выгоде в результате ре-
структуризации ипотечного кредита в рамках го-
спрограммы помощи ипотечным заемщикам со-
держится в его официальном ответе на запрос Ас-

социации российских банков (АРБ; размещен на 
ее сайте). Согласно обращению АРБ, обязанность 
уплачивать НДФЛ у заемщиков возникала в двух 
случаях. Первый — когда банк конвертирует ему 
валютный долг в рублевый и при этом прощает 
часть долга (до 400 тыс. руб. по условиям програм-
мы, половину из которых банку компенсирует 
Агентство по ипотечному жилищному кредитова-
нию). Второй — при снижении ставки по кредиту 
как минимум до 2/3 ставки рефинансирования ЦБ 
(то есть до 5,5% годовых). АРБ просила Минфин из-
бавить заемщиков от НДФЛ (13%) в этих ситуациях.

• Программа помощи ипотечным заемщикам ут-
верждена правительством в апреле. В ее рамках 
банкам предлагалось реструктурировать проблем-
ную ипотеку по ставке не выше 12% годовых. Часть 
ежемесячного платежа заемщика (либо основного 

долга в случае валютной ипотеки) должна компен-
сироваться банкам государством из расчета не бо-
лее 200 тыс. руб. на кредит.
Впрочем, несмотря на явно большое коли-

чество ипотечных заемщиков, желающих осла-
бить кредитную нагрузку, ставшую непосильной 
в кризис, и довольно большое число банков (око-
ло 20), присоединившихся к программе, реструк-
турированных по ней кредитов единицы. Банки-
ры утверждают, что доступна программа немно-
гим (см. 

”
Ъ“ от 10 сентября), да и сами заемщики не 

стремятся к реструктуризации. «У нас вообще еще 
даже первая реструктуризация не завершена»,— 
рассказали 

”
Ъ“ в одном из банков, крупнейшем 

участнике программы.

деловые новости  — с8

Coca-Cola породит Monster
В России будет продаваться главный конкурент Red Bull

Кризисную ипотеку освободят от налога
Однако проблемы заемщиков это не решит
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«Мазда-Соллерс»  
лишилась таможенных льгот
СП нарушило обязательства по промсборке Mazda
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Хотя на легализацию рынка 
 форекс регулятор отвел весь 
 четвертый квартал, проблемы 
с размещением рекламы возни-
кли у многих его игроков бук-
вально с 1 октября. Одна из круп-
нейших площадок «Яндекс.Ди-
рект» отказалась размещать ре-
кламу таких их услуг до полной 
легализации форекс-компаний 
— рекламодателей. Впрочем, по-
сле разъяснений ФАС проблема 
исчезла так же оперативно, 
как и возникла.

Сегодня вступает в силу закон 460-
ФЗ, которым вносятся поправки в за-
коны о рынке ценных бумаг, рекла-
ме и др., существенно меняющие 
среду для деятельности участников 
рынка форекс: от них потребуется 
вступить в профессиональную СРО и 
получить лицензию, которая закре-
пит за ними статус форекс-дилеров, и 
только в таком статусе рекламиро-
вать свои услуги. И хотя законодатель 
дал участникам рынка целый квар-
тал на то, чтобы легализоваться (до 1 
января), возможности рекламиро-
вать свою деятельность, как выяснил 

”
Ъ“, оказались для форекс-компаний 

в значительной мере перекрытыми 
уже сейчас.

Незадолго до времени «Ч» многие 
форекс-компании столкнулись с отка-
зом от предоставления им реклам-
ных площадей от крупнейшей систе-
мы контекстной рекламы «Яндекс.
Директ». «Рассылку от 

”
Яндекс.Ди-

рект“ вчера получили мои клиенты. 

Прислали мне, просили совета,— рас-
сказывает генеральный директор си-
стемы дистанционного обучения 
трейдингу iLearney Валентина Дро-
фа.— В тексте рассылки говорится о 
том, что с 1 октября все агентства, раз-
мещающие рекламу форекс-компа-
ний на 

”
Яндекс-Директ“, обязаны 

предоставлять документы своих кли-
ентов о членстве в СРО». Это необхо-
димо и для уже запущенных реклам-
ных кампаний. В противном случае 
реклама приостанавливается. В «Ян-
дексе» подтвердили факт рассылки: 
«С октября начнем запрашивать доку-
менты. Если рекламодатель вступит в 
СРО, он продолжит размещать рекла-
му»,— сообщили в пресс-службе.

В крупнейшей СРО на этом рынке 
— ЦРФИН — состоит 29 форекс-ком-
паний. Членов СРО проблемы не кос-
нулись. «Мы вели деятельность и ре-
кламировались до 1 октября и про-
должаем эту деятельность до момента 
получения лицензии»,— сообщили 

”
Ъ“ в Forex Club (один из крупнейших 

игроков на рынке форекс и давний 
член ЦРФИН). Сложности в основном 
возникают у маленьких компаний, 
но как раз их на рынке сотни.

Интересно, что сложившаяся ситу-
ация — вовсе не следствие законода-
тельной коллизии. «Тем компаниям, 
которые работали на 1 октября 2015 
года, можно продолжать деятель-
ность и рекламироваться до 1 января 
2016 года без лицензии и не вступая в 
СРО»,— утверждает директор по пра-
вовым вопросам СРО «Центр регули-

рования внебиржевых финансовых 
инструментов и технологий» (ЦР-
ФИН) Алексей Евсиков. Проблема — в 
неверном толковании участниками 
рекламного, да и самого рынка фо-
рекс формулировок закона. «Мы по-
няли, что не сможем давать рекламу в 

”
Яндекс.Директ“, пока не вступим в 

СРО»,— говорит топ-менеджер одной 
из форекс-компаний. Между тем леги-
тимность рекламы форекс-компаний 
без дополнительных условий до 1 ян-
варя подтвердили и в ФАС. «Лишь с 
1 января 2016 года данные организа-
ции должны либо прекратить свою 
деятельность и соответственно рекла-
му, либо получить соответствующую 
лицензию, вступить в СРО и продол-
жить рекламироваться»,— поясняет 
замначальника управления контроля 
рекламы и недобросовестной конку-
ренции ФАС Татьяна Никитина.

Тем не менее в ситуации неопреде-
ленности участники рынка уже при-
думали «креативные ходы», которые 
все же позволят им размещать рекла-
му. Впрочем, изобретательность им 
может и не понадобиться. Повторный 
комментарий «Яндекса», прислан-
ный уже после 20:00, гласил: «Мы учи-
тываем разъяснения ФАС как регули-
рующего органа и будем ими руковод-
ствоваться. Ранее мы занимали кон-
сервативную позицию в связи с тем, 
что положения закона имеют неоче-
видное толкование. 

”
Яндекс“ же име-

ет статус рекламораспространителя, 
и ответственность легла бы на него».

Мария Сарычева

ФАС защитила форекс-компании
Им разрешили не запрещенную ранее рекламу

Объем размещения рублевых 
 облигаций российскими эми-
тентами в третьем квартале не-
значительно снизился по срав-
нению с предыдущим периодом, 
это позволяет участникам рын-
ка говорить о стабилизации си-
туации. Тем более что эмитенты 
активно регистрируют програм-
мы облигаций в расчете увели-
чить объемы привлечения 
на долговом рынке при улуч-
шении конъюнктуры.

После всплеска активности, прои-
зошедшей на российском долговом 
рынке во втором квартале, в третьем 
наблюдалось некоторое охлаждение 
ситуации. Согласно предваритель-
ным данным агентства Cbonds, за 
прошедшие три месяца эмитенты 
привлекли через облигации 645 млрд 

руб., что на 50 млрд руб. меньше при-
влечений кварталом ранее. Однако 
этот результат более чем вдвое превы-
шает объем размещения в третьем 
квартале 2014 года (240 млрд руб.).

Крупнейшим заемщиком на вну-
треннем рынке остается Минфин За 
квартал он разместил ОФЗ на 204 мл-
рд руб., что на 17% меньше показате-
ля второго квартала. Снижение ак-
тивности Минфина происходило на 
фоне девальвации рубля, произошед-
шей в августе, и отказа ЦБ снижать 
ключевую ставку. «В таких условиях 
произошел рост доходности госбу-
маг, и новые аукционы Минфина 
проходили довольно слабо»,— отме-
чает аналитик Райффайзенбанка Де-
нис Порывай. Показатели активно-
сти Минфина были бы еще ниже, 

если бы не размещение инфляцион-
ных ОФЗ на 75 млрд руб. «Эти бумаги 
пользовались ажиотажным спросом, 
поскольку давали очень хорошую до-
ходность по сравнению с традицион-
ными ОФЗ»,— отмечает гендиректор 
«Арикапитала» Алексей Третьяков.

Небольшое снижение активности 
наблюдалось и в корпоративном сег-
менте. По данным Cbonds, суммар-
ный объем размещений составил 
410 млрд руб. против 431 млрд руб., 
привлеченных кварталом ранее. 
Впрочем, Денис Порывай оценивает 
ситуацию как стабильную после не-
типичного роста во втором квартале. 
Тогда рост активности обеспечили 
НПФ, которые весной получили око-
ло 550 млрд руб. пенсионных нако-
плений, замороженных в 2013–2014 
годах. «По мере того как поступив-
шие в НПФ деньги стали заканчи-
ваться, спрос на корпоративные бу-
маги также снизился, а вместе с ним 
снизилось и предложение на первич-
ном рынке»,— отмечает господин 
Третьяков.

В исключительном положении 
оказались субъекты федерации. Не-
смотря на то что за квартал они при-
влекли лишь 46 млрд руб., однако 
этот результат более чем в 2,5 раза 
превзошел показатель предыдущего 
квартала. Впрочем, в этом сказывает-
ся сезонность привлечения средств 
российскими регионами, которые 
увеличивают объемы заимствований 
к концу года. «Регионам надо пога-
шать прежние обязательства, что с по-
мощью облигаций делать удобнее, 
благо ставки с начала года сильно сни-
зились»,— отмечает Денис Порывай.

Вместе с тем участники рынка 
ожидают улучшения конъюнктуры 
долгового рынка. Тем более что эми-
тенты все активнее пользуются поя-
вившейся в этом году возможностью 
регистрации программ облигацион-
ных выпусков. Ряд эмитентов зареги-
стрировали программы на 100–
200 млрд руб., а ВТБ и ВЭБ — на суммы 
свыше 1 трлн руб. При регистрации 
программы она в полном объеме мо-
жет быть сразу включена в ломбард-
ный список, при этом эмитент разме-
щает выпуски по мере необходимо-
сти. «Несомненно, настроения у эми-
тентов улучшаются, и их планы гово-
рят о готовности для развития бизне-
са привлекать финансирование на 
долговом рынке»,— резюмировал 
Алексей Третьяков.

Виталий Гайдаев

Публичные займы снизились стабильно
Эмитенты облигаций готовятся больше занимать

Потеряв свою банковскую импе-
рию во главе с «Российским кре-
дитом», Анатолий Мотылев рас-
ставаться с прочими активами, 
заложенными в банках, не наме-
рен. Ради их защиты от кредито-
ров господин Мотылев даже всту-
пил в банкротный процесс в от-
ношении «Российского кредита». 
Вначале это дает ему доступ к ин-
формации, а впоследствии и пра-
во оспаривать судебные реше-
ния в рамках банкротства.

Заявление ЦБ о банкротстве банка 
«Российский кредит», подконтрольно-
го Анатолию Мотылеву, арбитражный 
суд Москвы рассматривал вчера. Реше-
ния не вынес, так как в деле неожидан-
но появился новый фигурант — сам 
господин Мотылев (заочно), адвокаты 
которого заявили ходатайство о при-
влечении его к участию в процессе в 
качестве председателя совета директо-
ров банка. Суд это ходатайство удов-
летворил, рассмотрение вопроса о 
банкротстве банка назначил на 6 октя-
бря, сообщило РАПСИ.

Такая активность господина Моты-
лева стала сюрпризом для представи-
телей истца. Впрочем, за исход заявле-
ния ЦБ о банкротстве беспокоиться 
вряд ли стоит: при обнародованной 
ранее представителями регулятора 
дыре более чем в 50 млрд руб. этот во-
прос вряд ли будет дискуссионным.

Интерес для Анатолия Мотылева 
представляет, скорее всего, информа-
ция, которую он может получить через 
участие в деле о банкротстве банка. 
«По взятым в нем кредитам заложено 
много его активов из разных отраслей, 
не исключено, что экс-банкир имеет 

планы за них побороться,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией.— А для этого надо распола-
гать информацией о том, что делает 
конкурсный управляющий (в лице 
АСВ)». Имея доступ к материалам суда 
— а такое право дает участие в процес-
се,— можно ознакомиться с отчетами 
о ходе конкурсного производства (та-
кие отчеты АСВ предоставляет в суд), 
добавляет еще один источник 

”
Ъ“. Та-

ким образом, господин Мотылев, пря-
мо фигурировавший в числе собствен-
ников и руководства банков своей им-
перии только в «Российском кредите» 
(кроме него, он контролировал М-
банк, КРК-банк, АМБ-банк и банк «Туль-
ский промышленник», все они лиши-
лись лицензий в июле), использует 
фактически свою единственную воз-
можность побороться за активы.

«Для собственников банков, если 
только их не вовлекают в процесс бан-
кротства через привлечение к суб-
сидиарной ответственности, это ред-
кость,— говорит руководитель практи-
ки по делам о банкротстве адвокатской 
консультации 

”
Павлова и партнеры“ 

Сергей Левичев.— Чаще это случается 
при банкротстве обычных компаний, 
не финансовых». Статус господина Мо-
тылева как председателя совета дирек-
торов банка в данном деле — предста-
витель учредителей должника, указы-
вает юрист, что открывает ему доволь-
но широкие возможности для сбора ин-
формации и даже определенных дей-
ствий. «Теперь он может участвовать в 
судебных заседаниях, знакомиться с 
материалами дела, получать информа-
цию от конкурсного управляющего и в 
целом держать руку на пульсе»,— гово-

рит Сергей Левичев. Впрочем, подавать 
в рамках банкротства иски Анатолий 
Мотылев не сможет — такое право есть 
только у конкурсного управляющего и 
кредиторов, сумма требований кото-
рых составляет от 10% от общей суммы. 
Но как представитель учредителей 
должника он вправе участвовать в со-
браниях кредиторов, может выступать 
по вопросам повестки собрания, прав-
да, не имеет права голоса (ст. 12 закона 
о банкротстве). Зато, по его словам, по-
сле открытия конкурсного производ-
ства по банку представитель учредите-
лей должника получает новый процес-
суальный статус (лицо, участвующее в 
деле о банкротстве) и получает право 
оспаривать судебные акты, в том числе 
принятые до признания должника 
банкротом, а также само решение о 
признании банка банкротом.

Располагая информацией о том, 
что делает конкурсный управляю-
щий, можно многое предпринять не 
только в ответ, но и превентивно, от-
мечают юристы. «Заложенные банку 
активы можно отдать еще раз в залог 
какой-нибудь дружественной структу-
ре, а если такие залоги уже есть, то пер-
вым обратить на них взыскание,— 
рассуждает господин Левичев.— Дру-
гим вариантом может стать банкротст-
во компании под контролем дружест-
венных кредиторов и своего конкурс-
ного управляющего». Он вспоминает 
пример в банкротстве БТА-банка, там 
одно и то же имущество было заложе-
но и в пользу БТА-банка, и в пользу 
АМТ-банка, и владелец Мухтар Абля-
зов выводил залоги через АМТ.

Светлана Дементьева,  
Анна Занина

Анатолий Мотылев проявил активность
Отдать небанковский бизнес владелец «Российского кредита» не готов

«Конвертация в рубли автоматиче-
ски сильно увеличивает и фиксирует 
остаток по долгу, отмечает директор де-
партамента ипотечного кредитования 
Банка Москвы Георгий Тер-Аристоке-
сянц.— Заемщики все еще надеются, 
что их проблемы решит государство, 
при этом рубль продолжает ослаблять-
ся, и ситуация только усугубляется». 
«При принятии решения о реструкту-
ризации, например, в форме конверта-
ции в рубли проблемой остается психо-
логический аспект, а не налоги — заем-
щик таким образом признает, что вы-
бор, сделанный им много лет назад в 
пользу валютной ипотеки, был непра-
вильным и что он не надеется на улуч-
шение ситуации с валютой»,— уверен 
собеседник 

”
Ъ“ в банке топ-50.

Банкиры считают, что поправки по-
могут повысить эффективность про-
граммы. «Наличие материальной вы-
годы, возникающей при прощении 
долга или снижении ставки,— это то, 

что заставляет заемщиков идти на ре-
структуризацию, и отказ от ее налогоо-
бложения (например, при списании 
400 тыс. руб. долга на НДФЛ можно бу-
дет сэкономить 52 тыс. руб.— 

”
Ъ“), без-

условно, будет позитивно влиять на 
взгляд заемщиков на программу»,— 
говорит господин Тер-Аристокесянц. 
Более того, хотя в предложениях бан-
ковского сообщества речь идет только 
о налоговых послаблениях для участ-
ников госпрограммы, банкиры рас-
считывают, что соответствующая нор-
ма будет общей и распространится на 
любую реструктуризацию ипотеки. 
«Мы предлагаем ипотечным заемщи-
кам другие льготные программы ре-
структуризации, и, если власти пойдут 
на налоговые послабления, это суще-
ственно повысит интерес заемщиков 
и к ним, а значит, будет в целом способ-
ствовать ипотечному кредитова-
нию»,— говорит зампред правления 
банка «Дельтакредит» Денис Ковалев.

Впрочем, правозащитники наста-
ивают, что все это лишь громкие сло-

ва о якобы имеющей место помощи 
ипотечным заемщикам. На самом же 
деле банки, несмотря ни на какие за-
явления властей, не идут и не пойдут 
по собственной воле на выгодную 
для заемщиков реструктуризацию, 
соответственно, у заемщиков нет и 
выгоды, которую надо избавлять от 
налога. «В других странах, где валют-
ные ипотечные заемщики оказались 
в тяжелой ситуации, за проблему 
брались решительнее, например в 
Венгрии конвертация по льготному 
курсу была обязательной для бан-
ков»,— отмечает глава Международ-
ной конфедерации обществ потреби-
телей Дмитрий Янин. Подобные 
«косметические» изменения явно не 
та форма поддержки, в которой сей-
час нуждаются валютные заемщики, 
заключает он.

Ольга Шестопал,  
Сэсэг Тубанова,  
Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева,  
Ксения Дементьева

Кризисную ипотеку освободят от налога
с7

645 миллиардов рублей
привлекли эмитенты облигаций  
на внутреннем рынке за июль—сентябрь

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ РОССИЙСКИХ ЭМИТЕНТОВ НА ПЕРВИЧНОМ 
РЫНКЕ ОБЛИГАЦИЙ В 2015 ГОДУ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: CBONDS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Интер РАО» продало свои ар-
мянские энергокомпании — 
«Электросети Армении» (ЭСА) 
и Разданскую ТЭС — группе «Та-
шир» Самвела Карапетяна. Биз-
несмен, владеющий активами 
как в России, так и в Армении, 
пообещал в течение года на па-
ритетных условиях с правитель-
ством страны компенсировать 
потребителям повышение тари-
фов. Именно этот рост цен в ию-
ле привел к волнениям в Ерева-
не и ускорил ход переговоров 
«Интер РАО» с «Таширом». Но ак-
тив по-прежнему выглядит про-
блемным: по данным аудита, 
 тарифная проблема в Армении, 
приводящая к убыткам ЭСА, 
длится уже несколько лет и по-
ка не решена.

Как и предполагал 
”
Ъ“, «Интер 

РАО» избавится от своих энергоакти-
вов в Армении, продав их структу-
рам группы «Ташир» Самвела Карапе-
тяна. Речь идет об «Электрических се-
тях Армении» (владеет сетями и про-
дает энергию потребителям) и ОАО 
«Разданская ТЭС». Вчера «Интер РАО» 
и «Ташир» сообщили, что договор под-
писан, но не раскрыли сумму сделки. 
Условия, по словам главы «Интер РАО» 
Бориса Ковальчука, «учитывают спра-
ведливую стоимость активов». Один 
из источников 

”
Ъ“ говорит, что «Ин-

тер РАО» выходит из активов без по-

терь даже с учетом средств, уплачен-
ных в 2000-х годах при их покупке.

Вопрос о продаже ЭСА структурам 
господина Карапетяна, по данным 

”
Ъ“, начал обсуждаться в первой по-

ловине года, когда компания столк-
нулась с убытками из-за несбалан-
сированности тарифов в Армении и 
требовала от правительства компен-
сировать их через рост тарифов (см. 

”
Ъ“ от 29 июля). Но увеличение тари-

фов привело к волнениям в Ереване, 
после чего власти обещали компен-
сировать рост энергоцен из бюджета 
и потребовали аудита ЭСА, который 
начала Deloitte. В сентябре структуры 
УК Marcuard Heritage, близкие к «Та-
ширу», подали в правительство Арме-

нии заявку на покупку энергоактивов 
«Интер РАО» (см. 

”
Ъ“ от 18 сентября).

• «Ташир» в РФ занимается деве-
лопментом, владеет сетью киноте-
атров «Синема стар» и энергохол-
дингом «Каскад». По итогам 2014 го-
да Forbes оценивал выручку холдинга 
в 105,3 млрд руб., а состояние Самве-
ла Карапетяна в 2015 году — в $4 мл-
рд. В Ереване у «Ташира» два торго-
вых центра (ожидается открытие 
третьего), контракт на строитель-
ство нового здания цирка.
Самвел Карапетян в сообщении 

компании заявил, что «Ташир» наме-
рен внедрить в ЭСА «антикризисную 
программу», в частности, с целью оп-
тимизации финансовой деятельнос-
ти компании. Пока владение этим 
активом не выглядит слишком при-
быльным для него. Бизнесмен пообе-
щал, что в течение последующего го-
да будет паритетно с бюджетом ком-
пенсировать разницу между повы-
шенным и действовавшим до 1 авгу-
ста энерготарифами для населения и 
малого бизнеса. Компенсация будет 
идти за счет личных средств господи-
на Карапетяна, уточнили в «Ташире».

Итоги первого этапа аудита 
Deloitte говорят, скорее, о хрониче-
ских проблемах в энергетике стра-
ны. Аудитор отмечает ошибки регуля-
тора, которые «приводили к завыше-
нию прогнозных объемов выработки 
дешевой энергии ГЭС». Итогом этого 

стало то, что ЭСА пришлось закупать 
энергию с ТЭС, которая в три-пять раз 
дороже. В 2012–2015 годах из-за оши-
бок в прогнозах ЭСА недополучила 
37 млрд драмов ($78,4 млн по текуще-
му курсу) тарифной маржи (частично 
эти суммы были компенсированы в 
росте тарифа в 2013–2014 годах). Тем 
не менее, замечает Deloitte, в начале 
2014 года кредитный портфель ЭСА 
превысил 60% от стоимости активов, 
компания остановила платежи гене-
раторам (по данным 

”
Ъ“, этим летом 

соотношение долга к EBITDA у ЭСА 
превышало 20). Аудитор говорит о не-
обходимости искать резервы эконо-
мии в ЭСА и предлагает государству 
«расставить приоритеты развития от-
расли, особенно в части строительст-
ва новых мощностей», то есть опреде-
литься с возможностями инвестиций.

Эксперт по экономическим вопро-
сам Артак Манукян заметил 

”
Ъ“, что 

«в вопросе ЭСА правила игры уста-
навливаются не договором, а мето-
дологией регулирования, и чуда, ко-
нечно, ожидать не стоит». Он добавил, 
что нужно сохранить тот уровень про-
зрачности, который наблюдался в по-
следнее время, когда регулятор пу-
бликовал документы по деятельнос-
ти и тарифам ЭСА.

Лусине Ваграмян, Ереван; 
Владимир Дзагуто,  
Анастасия Фомичева,  
Екатерина Геращенко

«Интер РАО» ушло из Армении
За рост тарифов в стране теперь ответит Самвел Карапетян

Украина так и не начала с 1 ок-
тября покупку газа у «Газпрома», 
хотя все условия возобновле-
ния поставок были согласованы 
на прошлой неделе. Всемирный 
банк выделил Киеву $500 млн, 
а вчера «Нафтогаз Украины» 
получил еще $300 млн от ЕБРР 
на закупку газа в Евросоюзе. 
Но деньги уже решают не все: 
для заполнения подземных хра-
нилищ у Киева осталось всего 
две недели, и для этого, чтобы 
не нарушить условия «зимнего 
пакета», Украине нужно перечи-
слить «Газпрому» деньги в бли-
жайшие дни.

«Нафтогаз Украины» не возобно-
вил закупки российского газа с 1 ок-
тября, несмотря на согласованные ус-
ловия и получение финансирования. 
Вчера вечером к моменту сдачи мате-
риала Киев, в отличие от России и Ев-

рокомиссии, так и не подписал трех-
сторонний протокол, парафирован-
ный в прошлую пятницу (см. 

”
Ъ“ от 28 

сентября). Глава Минэнерго РФ Алек-
сандр Новак заметил вчера, что само 
по себе подписание протокола не яв-
ляется принципиальным, «ничто не 
мешает им (

”
Нафтогазу“.— 

”
Ъ“) пла-

тить и сегодня». Но, как сообщили 
”
Ъ“ 

в «Газпроме», предоплата и заявка на 
поставку газа на 1 октября от «Нафто-
газа» также не поступили.

Однако для выполнения соглаше-
ний «зимнего пакета» — закупки 2 мл-
рд кубометров российского газа для 
закачки в подземные хранилища на 
$500 млн, выделенных Всемирным 
банком,— у Украины остается мало 
времени. Условной датой переключе-
ния ПХГ в режим отбора считается се-
редина октября, когда потребление 
в стране увеличивается. После этого 
украинские хранилища (большинст-
во из них в водоносных пластах) уже 
технологически сложно переключить 
в режим закачки без потери газа. Ото-
пительный сезон на Украине начнется 

в начале октября, когда включат ото-
пление социальной инфраструктуры. 
В жилых домах отопление должно на-
чаться после трех дней со среднесуточ-
ной температурой воздуха ниже вось-
ми градусов — в центре Украины та-
кая погода ожидается в третьей дека-
де месяца. Максимальная суточная за-
качка для украинских ПХГ составля-
ет 280 млн кубометров в сутки, то есть 
для 2 млрд кубометров «Нафтогазу» 
нужно минимум восемь дней.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли не счи-

тают ситуацию критической, но не 
могут понять, почему «Нафтогаз» за-
тягивает покупку газа после согласо-
вания всех условий. «Возможно, здесь 
присутствуют какие-то политиче-
ские соображения»,— говорит один 
из них. Вчера совет директоров ЕБРР 
выделил «Нафтогазу» револьверный 
кредит на $300 млн, которые компа-
ния сможет использовать на покуп-

ку газа по реверсу из ЕС. Но компания 
уже не успеет закачать весь куплен-
ный на эти деньги в Европе газ в ПХГ 
из-за ограниченной пропускной спо-
собности реверса: максимум закачки 
до середины октября — 600 млн кубо-
метров. В таком случае в украинских 
ПХГ на начало сезона отбора будет 
около 18 млрд кубометров.

Владимир Путин вчера заявил, что 
поставки российского газа на Украи-
ну зимой составят $3 млрд. Впрочем, 
цифра выглядит преувеличенной, да-
же если предположить, что Киев зи-
мой будет покупать газ только у Рос-
сии. По оценке Алексея Гривача из 
ФНЭБ, потребление Украины в октя-
бре—марте составит 25–30 млрд кубо-
метров. По расчетам 

”
Ъ“, из них около 

11 млрд кубометров газа можно под-
нять из ПХГ, еще 9 млрд кубометров 
составит внутренняя добыча, на им-
порт придется 5–10 млрд кубометров. 
Стоимость этого объема, исходя из 
цены российского газа на четвертый 
квартал,— $1,1–2,2 млрд.

Юрий Барсуков

«Газпром» пока не дождался 
денег из Киева
Украина задерживает закупку газа

ЦИТАТА

С целью смягчения последствий 
повышения тарифа для необе-
спеченных слоев населения 
 правительство ежегодно будет 
предоставлять более 2,5 млрд 
драмов (около $5,3 млн.— ”Ъ“)
— Овик Абраамян,  
премьер Армении, 25 июня

ГМК «Норильский никель», столкнувшая-
ся с серьезным падением цен на никель, 
медь и другие металлы, корректирует ин-
вестпрограмму и ищет возможности сни-
жения затрат. За счет этого ГМК хочет в бли-
жайшие годы сэкономить свыше $500 млн. 
Но менять щедрую дивидендную политику, 
предполагающую годовые выплаты не ме-
нее $2 млрд до 2018 года, акционеры ГМК, 
по данным 

”
Ъ“, пока не планируют.

ГМК «Норильский никель» готовит программу 
«дополнительной оптимизации» в условиях плохой 
ценовой конъюнктуры по основным металлам ком-
пании, рассказал исполнительный директор ГМК 
Павел Федоров. «Сегодняшние цены ниже себесто-
имости 60% компаний отрасли, это худшие цены за 
17 лет»,— отметил он. По словам топ-менеджера, это 
«серьезный вызов» для отрасли и «Норникеля», по-
скольку «быстрого возврата к привычному уровню 
цен не будет». Никель подешевел с начала года на 
35%, до $9,8 тыс. за тонну, медь — на 21%, до $5 тыс. за 
тонну. Основной причиной плохой конъюнктуры в 
ГМК считают ухудшение экономики Китая (полови-
на потребления биржевых металлов), добавляя, что 
высоки запасы на Лондонской и Шанхайской бир-
жах (около 450 тыс. тонн никеля на каждой).

По словам Павла Федорова, оптимизация не кос-
нется «первоклассных активов» и Талнахской обо-
гатительной фабрики в Заполярном филиале (пред-
полагалось ее расширить с 7,7 млн до 10,2 млн тонн 
никелевого концентрата в год), коллективного тру-
дового договора и программ по экологии Нориль-
ска, но «все остальное подлежит ревизии». У ГМК 
есть «перспективные инвестпроекты», например, 
Масловское полиметаллическое месторождение, 
но инвестрешений по ним не будет (возможно фи-
нансирование проектно-изыскательских работ). 
Исключение — Быстринский ГОК, который «Нор-
никель» планирует реализовать за счет проектно-
го финансирования (в июле ВЭБ одобрил дочер-
ней компании ГМК — ООО «ГРК 

”
Быстринское“» — 

восьмилетний кредит на 5,4 млрд юаней, или око-
ло $900 млн, ВТБ выразил готовность инвестиро-
вать при получении доли).

ГМК хочет сократить административно-управ-
ленческие и операционные затраты, по ряду ста-
тей — до 10%. Денежный эффект в «Норникеле» по-
ка конкретизировать не готовы, но Павел Федоров 
отметил, что «только за счет замораживания не ра-
ботающих в текущей конъюнктуре инвестпроек-
тов компания сэкономит до $500 млн» в течение 
трех-четырех лет, а меры по повышению операци-

онной эффективности дадут эффект в «сотни мил-
лионов долларов». Как повлияет ценовая конъюн-
ктура на дивиденды (до 2018 года — выплата поло-
вины EBITDA, но не менее $2 млрд в год, после — 
50% от EBITDA), в ГМК не говорят. В «Интерросе» Вла-
димира Потанина (30,3% ГМК), «Русале» Олега Де-
рипаски (27,8%) и Millhouse Романа Абрамовича (у 
Crispian Investments Ltd. господина Абрамовича и 
Александра Абрамова — 5,87%) это не комментиру-
ют. Но источники 

”
Ъ“, близкие к акционерам, уве-

ряют, что планов по корректировке дивидендной 
политики нет. Также, по их словам, акционеры до-
вольны гендиректором ГМК Владимиром Потани-
ным, а он «увлечен процессом, поэтому, скорее все-
го, продолжит возглавлять компанию (по догово-
ренностям акционеров в декабре 2012 года он дол-
жен был быть гендиректором не менее трех лет).

Олег Петропавловский из БКС напоминает, 
что по соглашению акционеров дивиденды «Нор-
никеля» за 2015 год могут быть снижены на 20% 
с условием доплаты этой суммы к дивидендам за 
2016 год. Но EBITDA ГМК за 2015 год должна соста-
вить не менее $4 млрд, и формально компания 
сможет исполнить обязательства перед акционе-
рами, указывает он.

Анатолий Джумайло

«Норникель» урежет свои инвестиции
Но сохранит дивиденды акционерам

Источник в правительстве пояс-
нил 

”
Ъ“, что слова Игоря Шувалова оз-

начают, что санация «Трансаэро» через 
банкротство «сегодня рассматривает-
ся как один из самых вероятных вари-
антов». «Это не значит, что остальные 
варианты уже не актуальны, но воз-
можность оферты и выкупа акций уже 
является теоретической»,— сказал он. 
Собеседник 

”
Ъ“ подчеркнул, что «са-

нация в любом случае будет идти по 
управляемому сценарию», а управле-
ние «Трансаэро» сохранится за «Аэроф-
лотом», «как наиболее крупной и ком-
петентной авиакомпанией».

Игорь Шувалов заметил, что «глав-
ное для правительства — спасти лю-
дей, не компании». Представитель 
его секретариата добавил, что перед 
правительством стоит задача не допу-
стить социальных взрывов за счет со-
кращений и выполнить обязательст-
ва перед пассажирами. Источник 

”
Ъ“ 

в одном из ведомств добавляет, что 
если решение о банкротстве не при-
мут, то «Аэрофлоту» могут быть пре-
доставлены госгарантии на 85 млрд 
руб. Но, по его словам, переход в 2016 
году на однолетний бюджет вместо 
трехлетнего делает это менее привле-
кательным для банков, госгарантии 
придется подтверждать каждый год.

Впрочем, неясно, является ли бан-
кротство «Трансаэро» реальной угро-
зой или, например, стимулом для кре-
диторов достичь договоренностей. 
Так, в 2014 году, в разгар конфликта 
«Мечела» с банками-кредиторами чи-
новники неоднократно допускали 
возможность банкротства компании. 
Но в итоге на радикальный вариант 
никто не решился, и основные кре-
диторы договорились о реструктури-

зации долгов. Большинство банков—
кредиторов «Трансаэро» также против 
банкротства, поскольку будут списа-
ны прямые необеспеченные креди-
ты, выданные «Трансаэро», рассказы-
вают собеседники 

”
Ъ“ в банковском 

секторе. Общий долг компании оце-
нивался в 260 млрд руб., из них перед 
банками — 80 млрд руб. (среди них 
Сбербанк, ВТБ, МКБ, Новикомбанк, 
Абсолют-банк и другие). В Сбербанке 
и ВТБ отказались от комментариев. 
Глава правления Абсолют-банка Анд-
рей Дегтярев считает «абсолютно не-
приемлемым» банкротство «Транса-
эро», это означает единовременное 
списание 90 млрд руб. По его мне-
нию, целесообразнее создать компа-
нию, которой бы владели кредиторы, 
а управление осуществлял бы «Аэроф-
лот» без консолидации «Трансаэро» на 
своем балансе.

Риски приостановки деятельнос-
ти «Трансаэро» привели к тому, что, 
по данным 

”
Ъ“, вчера Росавиация на-

правила компании телеграмму, пред-
ложив остановить продажи билетов. 
По данным туроператоров, с вечера 
вторника выписка билетов «Трансаэ-
ро» происходит только на сутки впе-

ред. При этом, по информации 
”
Ъ“, до 

декабря продано более 600 тыс. биле-
тов «Трансаэро», продажа открыта до 
конца летнего расписания 2016 года. 
Вчера на ее сайте можно было купить 
билеты по ряду направлений с выле-
том и возвратом в августе 2016 года. 
Операционную деятельность «Транса-
эро» сейчас обеспечивает «Аэрофлот»: 
по данным 

”
Ъ“, за сентябрь расходы 

превысили 5 млрд руб. «Аэрофлот» не 
исключал прекращения оплаты за за-
правку самолетов «Трансаэро» уже в 
среду ночью, но продлил дедлайн до 
2 октября. Один из источников 

”
Ъ“ 

говорит, что на вторник риск прио-
становки обслуживания «Трансаэро» 
возник в нескольких зарубежных аэ-
ропортах. «Наиболее рискованными 
направлениями сейчас являются Тур-
ция, Египет и Вьетнам»,— говорит он.

Независимый авиаэксперт Ан-
дрей Крамаренко говорит, что «по-
сле решений правительства в начале 
сентября было понятно, что 

”
Аэроф-

лот“ как бенефициар ухода 
”
Трансаэ-

ро“ возьмет на себя обязательства ре-
шить ее проблемы с пассажирами, а 
затем деятельность компании будет 
постепенно завершена». По его пред-

положению, под управлением менед-
жмента из «Аэрофлота» «Трансаэро», 
«проработает до марта или мая, 

”
Аэ-

рофлот“ будет сокращать направле-
ния 

”
Трансаэро“, отдавая самолеты 

лизингодателям», потом может быть 
запущено банкротство.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов, Юлия Локшина, 
Елена Киселева

«Трансаэро» повисла в воздухе

 4,5 миллиарда гривен,  или $209 млн 
по текущему курсу, составил чистый убыток 
НАК «Нафтогаз Украины» за январь—июнь 
2015 года

с1

контекст  

НЕФТЯНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Румынский суд не тронул  
счета менеджеров ЛУКОЙЛа

Румынская структура ЛУКОЙЛа Petrotel Lukoil, управляющая НПЗ в Плоешти, одержала промежу-
точную победу в споре с прокуратурой уезда Прахова: суд отклонил ходатайство об аресте бан-
ковских счетов шести топ-менеджеров компании. Днем ранее суд снял с гендиректора Petrotel Ан-
дрея Богданова ограничение в передвижении в пределах уездов Прахова и Илфов. А 22 сентября 
«на основании представленных прокурором пояснений» были снижены с €2 млрд до €1,2  млрд 
обеспечительные меры в отношении Petrotel, Lukoil Europe и их сотрудников. Прокуратура обвиня-
ет Petrotel в уклонении от уплаты налогов и отмывании средств. Дмитрий Козлов

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
У К Р А И Н А  М О Ж Е Т  З А П Р Е Т И Т Ь  
П О Л Е Т Ы  « Ю Т Э Й Р »

Глава МВД Украины Арсен Аваков вчера на заседании правительства предложил за-
претить и полеты «ЮТэйр» на Украину: «Чтобы тут не получилось — всех выгнали, а они 
остались». «ЮТэйр» была единственным крупным перевозчиком из РФ, не попавшим 
под запрет полетов, введенный Киевом с 25 октября (решение принято для реализа-
ции указа президента страны Петра Порошенко). Премьер Украины Арсений Яценюк 
заявил, что в плане полетов между странами нужно соблюдать принцип взаимности. 
Напомним, что РФ зеркально ответила на авиасанкции Украины: во вторник Росавиа-
ция уведомила пять украинских авиакомпаний о введении запрета на их полеты в Рос-
сию с 25 октября. «ЮТэйр» выполняет регулярные рейсы из Москвы и Сургута в Киев 
и Львов, ее дочерняя украинская компания «ЮТэйр-Украина» (также не попала под 
санкции) осуществляет чартерные рейсы в Египет и Турцию.  Елизавета Кузнецова
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деловые новости

«Русскую медиагруппу» (РМГ), управляющую 
« Русским радио», Maximum, каналом Ru.TV и др., 
может возглавить топ-менеджер телепроизводст-
венной компании «Красный квадрат» Аркадия 
 Ротенберга Роман Саркисов. Одновременно с ним 
руководящую должность в холдинге готов занять 
и продюсер Владимир Киселев. Это связано с гото-
вящейся сменой ключевых собственников груп-
пы, которую профинансирует госбанк ВТБ.

В ближайшие дни РМГ может возглавить исполни-
тельный директор группы «Красный квадрат» Роман 
Саркисов, рассказали четыре собеседника 

”
Ъ“, близких 

к радиохолдингу и претендентам на его покупку. По их 
информации, действующий гендиректор РМГ Сергей 
Архипов, ранее говоривший, что собирается руково-
дить группой до смены собственника, готовится поки-
нуть компанию. Сегодня он может встретиться для пере-
дачи дел с предправления «ИФД-Капитала» и председате-
лем совета директоров РМГ Ольгой Плаксиной, а также с 
господином Саркисовым. Генеральным продюсером 
РМГ может стать глава фонда «Федерация» Владимир Ки-
селев, утверждают источники 

”
Ъ“.

Сергей Архипов сообщил 
”
Ъ“, что отработал положен-

ный месяц и привел некоторые дела в порядок, в частно-
сти, «почистил» «Русское радио» и поработал над 
Maximum, теперь свой уход он должен обсудить с госпо-
жой Плаксиной. На вопрос о Романе Саркисове он отве-
тил: «Не исключаю, что будет он».

Два собеседника 
”
Ъ“ слышали, что смена топ-менед-

жмента связана с  тем, что сделка по продаже 78% РМГ, кото-
рыми управляет в интересах Леонида Федуна и Вагита 
Алекперова «ИФД-Капиталъ», близка к завершению. Они 
считают, что непосредственным покупателем акций может 
выступить банк ВТБ. Впрочем, представитель ВТБ эту ин-
формацию опроверг, подчеркнув, что банк «не собирается 
инвестировать собственные средства в приобретение доли 
в РМГ». Ранее источник в ВТБ подтверждал 

”
Ъ“, что банк про-

финансирует сделку через кредит, а покупателем выступит 
ФГУП «Госконцерт», интересы которого в переговорах пред-
ставляет господин Киселев. В сентябре Владимир Киселев в 
интервью Rambler рассказывал, что может и лично выку-
пить долю «ИФД-Капитала» в РМГ: «Берем кредит, покупа-
ем РМГ — я, 

”
Госконцерт“, любая третья организация, на ко-

го банк даст. И начинаем работать, выплачиваем кредит».
Представитель «ИФД-Капитала» отказался комменти-

ровать информацию о переговорах и приходе в компа-
нию Романа Саркисова. Источник, близкий к компании, 
говорит, что окончательных решений ни по одному из во-
просов пока не принято.

Сумма сделки по продаже 78% РМГ обсуждается на 
уровне 4,55 млрд руб., или около $70 млн, говорят собесед-
ники 

”
Ъ“. Сергей Кожевников, владелец остальных 22% 

РМГ и бывший гендиректор холдинга, не сможет восполь-
зоваться преимущественным правом выкупа мажоритар-
ной доли, так как в ходе сделки сменится лишь собствен-
ник компаний, владеющий пакетом РМГ, то есть де-юре 
партнер господина Кожевникова не меняется, поясняет 
один из них. Ранее оценка РМГ в ходе сделки с «Госконцер-
том» обсуждалась на уровне 7 млрд руб. за весь холдинг, то 
есть около 5,46 млрд руб. за 78%, говорили источники 

”
Ъ“.

Роман Саркисов начал карьеру в медиабизнесе на кана-
ле «2х2», который возглавлял с 2008 года, в 2009–2012 го-
дах руководил российским MTV, затем перешел в «СТС Ме-
диа», где запустил телеканал СТС Love. Последний год он 
работал сначала гендиректором, а потом исполнитель-
ным директором «Красного  квадрата» Аркадия Ротенбер-
га, который и пригласил его возглавить группу. Два знако-
мых господина Саркисова подтверждают, что тот обсу-
ждал возможный переход в РМГ, подчеркивая, что «ситуа-
ция постоянно меняется» и это «вопрос нескольких дней». 
Кто выступил инициатором приглашения господина Сар-
кисова в РМГ, собеседникам 

”
Ъ“ неизвестно. Сам Ро-

ман Саркисов вчера не ответил на вопрос 
”
Ъ“.

Анна Афанасьева

«Русское радио» снова перенастраивают
РМГ может возглавить Роман Саркисов

Выявлять рыбодобытчиков 
с иностранным капиталом, 
 распоряжающихся квотами 
без разрешения правительства, 
могут поручить специальной 
комиссии при Федеральной ан-
тимонопольной службе (ФАС). 
Ее предлагает создать Росрыбо-
ловство. По итогам работы ко-
миссии оно будет приостанав-
ливать право на вылов рыбы. 

Росрыболовство разработало про-
ект постановления правительства, где 
описывается механизм принудитель-
ного лишения квот на вылов водных 
биологических ресурсов компаний, 
находящихся под контролем ино-
странного инвертора и занимающих-
ся рыбодобычей без одобрения пра-
вительственной комиссии по ино-
странным инвестициям. Копия доку-
мента, отправленного на согласова-
ние в Минэкономики, есть у 

”
Ъ“. Ве-

домство предлагает создать при ФАС 
специальную комиссию, куда войдут 
представители антимонопольной 
службы, Росрыболовства и других «за-
интересованных органов исполни-
тельной власти по согласованию». По 
результатам работы и анализа ФАС ко-
миссия будет принимать решение о 
наличии или отсутствии у компаний 
иностранного инвестора. Решение ко-
миссии в течение трех дней будет пе-
редаваться в Росрыболовство, которое 
приостановит право на вылов у выяв-
ленных нарушителей. У рыбодобыт-
чика будет три месяца для обжалова-
ния решения комиссии. Если суд при-
мет сторону истца, понесенные им из-
держки должна будет возместить ФАС. 

Замглавы Росрыболовства Васи-
лий Соколов подтвердил, что юриди-

ческую ответственность за решение о 
запрете на вылов в рамках предлагае-
мого механизма будет нести ФАС. В ан-
тимонопольном ведомстве вчера не 
смогли предоставить комментарий. В 
Минэкономики, комментируя проект 
Росрыболовства, отметили, что его ре-
ализация не потребует дополнитель-
ных финансовых затрат от государст-
ва и предпринимателей, а также не со-
здаст избыточных административ-
ных барьеров. Глава Союза добытчи-
ков минтая Герман Зверев считает, что 
предложенный Росрыболовством ме-
ханизм может начать реализовывать-
ся не раньше, чем через год. 

По действующим законам ино-
странные инвесторы могут полу-
чить долю в отечественном рыбодо-
бывающем предприятии и квоты на 
вылов в российских водах только по-
сле одобрения правительственной 
комиссии по иностранным инвести-
циям (см. 

”
Ъ“ от 21 ноября 2014 года). 

«Найти сейчас официального рыбо-
лова под иностранным флагом в во-
дах РФ не получится, так как этому 
препятствует закон»,— говорит 
Анастасия Асташкевич, руководи-
тель международно-правовой пра-
ктики коллегии адвокатов «Чаадаев, 
Хейфец и партнеры». При этом, по ее 
словам, схема владения акциями 
компаний, осуществляющих вылов 
рыбы, не до конца прозрачна — 
«остались еще способы обхода требо-
ваний, но они минимальны». Прези-
дент ВАРПЭ Александр Фомин обра-
щает внимание на то, что доказать 
нахождение компании под ино-
странным контролем в случае, если 
этот контроль не прямой, практиче-
ски невозможно. «Кроме того, остает-

ся неясным, на какой срок Росрыбо-
ловство будет приостанавливать 
право вылова для этой компании и 
как поступит с его квотой, если, на-
пример, суд затянется на несколько 
лет»,— указывает эксперт.

Сейчас на российском рынке ры-
бодобычи в основном незаконно 
присутствует капитал из Кореи, 
США и Норвегии, говорят в Росрыбо-
ловстве. До прошлого года на рынке 
была также китайская Pacific Andes 
(крупнейший в мире производитель 
рыбного филе): после того как ком-
панию обвиняли в незаконном про-
мысле, она ушла из России.

Постановление правительства с 
прописанным механизмом принуди-
тельного лишения права на вылов 
рыбы станет последним норматив-
ным документом, после которого 
можно будет приступить к очистке 
российского рынка от незаконного 
иностранного контроля, утверждает 
господин Соколов. По его словам, на 
сегодняшний день есть подозрения, 
что под контролем иностранных ин-
весторов незаконно занимаются до-
бычей около 16 компаний. Это те ор-
ганизации, отмечает чиновник, 
контроль над которыми можно опре-
делить через учредительные доку-
менты. При этом, продолжает он, не-
известно, сколько еще компаний 
контролируется через сложные схе-
мы и подставные лица. Суммарный 
объем квот в текущем году, по дан-
ным Росрыболовства, составил 
4,3 млн тонн: из этого объема на ино-
странные компании приходится 
9–11%, говорил ранее глава ведомст-
ва Илья Шестаков.

Анна Зиброва

ФАС выловит  
иностранный капитал из моря
Служба будет участвовать в лишении квот компаний  
с иностранным участием

Минкомсвязь хочет лишить 
 пиратские онлайн-ресурсы фи-
нансовой поддержки со сторо-
ны  рекламодателей, которая 
только в 2014 году могла соста-
вить $70 млн. В спонсорстве на-
рушителей авторских прав ми-
нистерство уличило более сотни 
крупных компаний, в том числе 
Ford, Nissan, Volvo, Mazda, Toyo-
ta, Microsoft, Gillette. Сами ком-
пании заявляют, что их продви-
жением в онлайне занимаются 
посредники.

На русскоязычных пиратских ре-
сурсах продвигаются более сотни ком-
паний, среди них Ford, Nissan, Volvo, 
Mazda, Toyota, Microsoft, Gillette, зая-
вил вчера замминистра связи Алексей 
Волин в ходе конференции «Киноэкс-
по». Полный список он обещает обна-
родовать через месяц. «Мы сторонни-
ки сочетания традиционных и нетра-
диционных методов борьбы с пират-
ством»,— пояснил господин Волин. 
Пиратские сайты зарабатывают в пер-
вую очередь на рекламе, отмечает ген-
директор онлайн-кинотеатра TVZavr 
Марина Сурыгина. Если удастся дого-
вориться с рекламными агентствами 
о прекращении поддержки таких ре-
сурсов, этот бизнес «умрет сам по се-
бе», считает она.

• По оценке сервиса Piratepay, за три 
квартала 2015 года русско язычные 
интернет-пользователи скачали 
365 млн пиратских копий фильмов. 
В денежном выражении это может 
быть 17,7 млрд руб.  кассовых сборов 
и почти 1 млрд руб. доходов от плат-
ных интернет- сервисов. Объем рекла-
мы на пиратских ресурсах в России 
в 2014 году  достиг $70 млн, а во всем 
мире — $227 млн, оценивает ассоциа-
ция «Интернет-видео».
Среди названных Алексеем Воли-

ным компаний лишь одна допустила, 
что ее реклама могла появляться на 
сайтах с неавторизованным контен-
том, это Volvo Car Russia. В компании 
пояснили, что специфика онлайн-ре-

кламы предполагает использование 
аукционов рекламных объявлений в 
интернете во время загрузки страни-
цы в браузер пользователя (RTB). «В 
этом случае мы выбираем не сайты, а 
аудиторию, которая нам интересна 
для коммуникации. Площадки (сайты) 
при таком размещении входят в опре-
деленную сеть, которая и занимается 
их отбором и модерацией. В оператив-
ном режиме отслеживать все сайты, на 
которых появляется реклама при та-
ком размещении, практически невоз-
можно»,— рассказали 

”
Ъ“ в Volvo Car 

Russia. «Мы не можем исключать, что 
реклама бренда Volvo появилась на 

упомянутых сайтах в рамках реклам-
ных размещений дилеров Volvo, кото-
рые являются самостоятельными 
юридическими лицами. Согласно за-
конодательству, мы не имеем возмож-
ности ограничивать их деятельность в 
этой области»,— заявили в Volvo Car 
Russia. Впрочем, представитель швед-
ского автопроизводителя хотел бы 
уточнить, какие онлайн-ресурсы Мин-
комсвязь причисляет к пиратским.

В «Тойота Мотор» заявили, что им 
необходимо ознакомиться с «конкрет-
ными фактами» размещения рекла-
мы на пиратских ресурсах. Автопро-
изводитель заверил, что «очень тща-
тельно» подходит к выбору реклам-
ных площадок. «Мы закупаем рекла-
му только у крупнейших авторизован-
ных селлеров через медийное агентст-
во ООО 

”
Дентсу Смарт“. Мы получили 

подтверждение от медийного партне-
ра о том, что случаи размещения ре-
кламы от лица ООО 

”
Тойота Мотор“, 

противоречащие действующему зако-
нодательству РФ, исключены». Mazda 
Motor Rus не занимается самостоя-
тельным продвижением в онлайне, а 
нанимает агентства, как и другие 
крупные компании, говорит дирек-
тор по маркетингу Mazda Motor Rus 
Андрей Глазков. Nissan «категориче-
ски» не размещает рекламу на пират-
ских сайтах, заявил пиар-директор 
Nissan в России Роман Скольский. В 
Ford Sollers заверили, что соблюдают 
законодательство. В Microsoft от ком-
ментариев отказались, связаться с 
представителем Procter & Gamble (вла-
деет Gillette) не удалось. Собеседник в 

одной из компаний с недоумением 
воспринял заявление Алексея Воли-
на: «Бизнес готов к диалогу, но Мин-
комсвязь к нам не обращалась».

В законе «Об информации» есть по-
нятие «информресурс, распространя-
ющий объекты авторских и (или) 
смежных прав без разрешения право-
обладателя». Пиратский сайт можно 
причислить к этой категории и огра-
ничить к нему доступ, сказал Олег Ко-
лотилов из юридической фирмы 
«Кульков, Колотилов и партнеры». 
При этом закон «О рекламе» не запре-
щает размещение рекламы на таком 
ресурсе, говорит юрист. «То есть речь 
идет не о незаконности размещения 
рекламы, а о неэтичности такого раз-
мещения. Это фактически поддержка 
пиратов платой за рекламу»,— резю-
мирует господин Колотилов.

Роман Рожков;  
Елизавета Макарова,  
Санкт-Петербург

Минкомсвязь  
кликнула по баннерам
Ведомство начало ревизию интернет-рекламы Конкурс на позицию во втором 

мультиплексе, которую освобо-
ждает канал «Спорт плюс» «Газ-
пром-медиа», выиграл входя-
щий в тот же медиахолдинг 
телеканал «Пятница». Участие 
в пакете цифровых телеканалов 
обойдется ему в сотни миллио-
нов рублей в год, зато кабель-
ные и спутниковые сети теперь 
обязаны бесплатно распростра-
нять канал на 16-й кнопке.

Вчера Федеральная конкурсная ко-
миссия (ФКК) по телерадиовещанию 
провела конкурс на позицию во вто-
ром мультиплексе. ФКК выбирала из 
двух заявок: «Пятницы» и «8-го кана-
ла», принадлежащего производителю 
телеконтента «Прайм Синема». Побе-
дила «Пятница», сообщил 

”
Ъ“ предста-

витель Роскомнадзора. Участие кана-
ла в мультиплексе позволит ему уве-
личить аудиторию, отметил генди-
ректор «Газпром-медиа» Дмитрий 
Чернышенко в сообщении холдинга. 
Работающие сейчас передатчики вто-
рого мультиплекса охватывают 60% 
населения, сказал 

”
Ъ“ представитель 

Российской телерадиовещательной 
сети (РТРС). Они работают во всех ре-
гионах, кроме Ямало-Ненецкого и Чу-
котского автономных округов. Кроме 
того, недавно вступившие в силу по-
правки к законам «О связи» и «О СМИ» 
обязывают кабельных и спутнико-
вых операторов транслировать бес-
платно не только первый, но и второй 
мультиплекс. То есть «Пятница», заняв 
шестую из десяти позиций во втором 
мультиплексе, будет вещать в сетях 
платного ТВ на 16-й кнопке.

«Пятница», запущенная в июне 
2013 года на частоте российского 

MTV, раньше уже пыталась полу-
чить место в мультиплексе, но про-
играла православному «Спасу». Доля 
«Пятницы» в сентябре 2015-го, по 
данным TNS Russia, составляет 2,7% 
по России и 3,5% по Москве в целе-
вой аудитории от 14 до 44 лет. Во вто-
рой мультиплекс — пакет каналов, 
вещающих на одной частоте,— уже 
входят два канала «Газпром-медиа» 

(ТНТ и ТВ-3), а также СТС и «Домаш-
ний» (оба — «СТС Медиа»), «РЕН ТВ», 
«Звезда», «Мир», «Муз-ТВ» (входит в 
ЮТВ) и «Спас». Позиция в цифровом 
пакете стала вакантной после того, 
как «Газпром-медиа» получил под 
свой новый спортивный канал 
«Матч ТВ» место в бесплатном для ве-
щателей первом мультиплексе, ку-
пив у ВГТРК частоту и сеть распро-
странения «России 2» примерно за 
9 млрд руб. Телеканалы первого 
мультиплекса определяются указа-
ми президента — это «Первый ка-
нал», «Россия 1», «Россия 2», НТВ, «Пя-

тый канал», «Россия К», «Россия 24», 
«Карусель», ОТР и «ТВ Центр».

Участники второго мультиплекса 
самостоятельно оплачивают распро-
странение в нем. Предполагалось, 
что оно будет стоить около 1 млрд 
руб. в год с каждого канала, когда 
мультиплекс будет развернут на всю 
страну. По последним решениям чи-
новников он должен быть полно-
стью развернут к 2019 году и охваты-
вать более 98% населения. До тех пор 
действует и аналоговое вещание, за 
которое телеканалы платят в сред-
нем около 200 млн руб. в год. Еще в 
2013 году ВГТРК отозвала из мульти-
плекса канал «Спорт», а прошлым ле-
том и другие вещатели начали жало-
ваться на финансовую нагрузку. Как 
ранее сообщал 

”
Ъ“, РТРС тогда пред-

ложила снизить платеж за текущие 
услуги примерно до 150 млн руб. в 
год с канала и одновременно посте-
пенно взимать аванс за 2019–2020 го-
ды, который составляет 840 млн руб.

«Пятница» уступала конкурентам 
в дистрибуции, вхождение в мульти-
плекс существенно ее усиливает, 
признает гендиректор «Пятницы» 
Николай Картозия. «Мы входим в го-
рода, где нас никогда не было, и ав-
томатически появляемся во всех ка-
бельных сетях на фиксированной 
16-й кнопке»,— доволен он. Теперь 
канал сможет делать более серьез-
ные инвестиции в контент — новые 
шоу и сериалы, которые раньше не 
мог себе позволить, уверен он. Уже в 
следующем сезоне «Пятница» плани-
рует выпустить ряд премьер, кото-
рые придерживали, «пока распро-
странение не будет оптимальным».

Анна Афанасьева

У «Пятницы» новая среда
Канал будет распространяться через мультиплекс

контекст  

ИНТЕРНЕТ

«Яндекс» ждет  
непрофильных инвесторов

Интернет-поисковик «Яндекс» готов привлекать в новые дочерние компа-
нии «Яндекс.Такси» и «Яндекс.Вертикаль» стратегических инвесторов или 
выводить их на IPO, заявил гендиректор «Яндекса» Александр Шульгин. 
Приход новых инвесторов возможен при условии создания дополнитель-
ных возможностей для развития бизнеса, а IPO — «если произойдет боль-
шой рост этих компаний», пояснил он. «Яндекс», чьим основным бизне-
сом является поисковый интернет-портал, находится в процессе реструк-

туризации путем выделения непрофильных активов в компании «Яндекс.
Такси» и «Яндекс.Вертикаль». Первая будет отвечать за развитие однои-
менного сервиса, а вторая — за «Яндекс.Авто», «Яндекс.Недвижимость», 
«Яндекс.Работа», «Яндекс.Путешествия» и «Авто.ру». «Интерфакс»

ТЕХНОЛОГИИ

Evernote режет затраты

Сервис создания и хранения заметок Evernote планирует закрыть офисы 
в Москве, Тайване и Сингапуре, заявил гендиректор компании Крис О’Нил. 
Офис Evernote в Москве занимался разработкой сервиса, а подразделе-
ния в Тайване и Сингапуре — продажами и маркетингом. Кроме того, 
Evernote уже сократила 47 сотрудников, или 13% своего штата, сообщил 
господин О’Нил. Evernote основана Степаном Пачиковым и представлена 
в виде открытой бета-версии 24 июня 2008 года. По данным Crunchbase, 
с момента основания Evernote привлекла $290 млн инвестиций, в том чи-
сле от японского медиахолдинга Nikkei, инвестфондов Eastlink Capital 
и Harbor Pacific Capital, а также «Тройки Диалог». Мария Коломыченко

227 миллионов долларов
составил объем мирового рынка рекламы 
на пиратских ресурсах в 2014 году  
(по оценке «Интернет-видео»)

ЦИТАТА

Мы несильно отвязные,  
работаем с оглядкой на то, 
что нас смотрят дети, но при этом 
мы не «бабушкина кофта»
— Николай Картозия,
гендиректор канала «Пятница»,  
в интервью ”Ъ“ в июле
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Парижская опера открыла балетный сезон  
двойной премьерой — на сцене и в кулуарах.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

В столице Финляндии после реконструк-
ции открылся Художественный музей 
Хельсинки (Helsinki Art Museum, HAM).  
К этому торжественному событию музей 
приготовил большую выставку Ай Вэйвэя,  
для которой самый знаменитый китайс- 
кий художник и диссидент сделал две 
новые работы. Из Хельсинки — АННА 
ТОЛСТОВА.

Художественный музей Хельсинки по-
мещается во Дворце тенниса — превосход-
ном образце финского функционализма, вы-
строенном в конце 1930-х по проекту Хель-
ге Лундстрема, когда Финляндия боролась за 
право проводить XII Олимпийские игры, от-
мененные ввиду Второй мировой. В 1990-е 
Дворец тенниса решили превратить в куль-
турный центр: здесь открылись модный ки-
нотеатр, рестораны, кафе, дизайнерские ла-
вочки, а верхние этажи, накрытые парусом 
гигантского цилиндрического свода, поде-
лили Художественный музей Хельсинки и 
Музей культур. Теперь, после реконструк-
ции, все верхнее пространство отдано го-
родскому Художественному музею, а Му-
зей культур перебирается под крышу Наци-
онального музея — видимо, как только пла-
ны финского Гуггенхайма стали приобре-
тать реальные очертания, Хельсинки охва-
тила музейная лихорадка: все переезжают, 
реконструируются и расширяются.

Коллекция Художественного музея Хель-
синки насчитывает более 9 тыс. единиц 
хранения и в буквально смысле принад-
лежит горожанам: около 4 тыс. экспонатов 
выставлено в городских библиотеках, шко-
лах, больницах и других госучреждениях, в 
фонде музея числится также вся установлен-
ная в городе скульптура. Демократизм рас-
пространяется и на ценовую политику: не-
которые выставки сегодняшнего финского 
искусства, ориентированные во многом на 
студенческую публику, бесплатны для посе-
щения. Так, даром можно посмотреть «По-
следствия» дуэта IC-98, в этом году предста-
вившего Финляндию на Венецианской би-
еннале: возвышенные видеокартины при-
роды, прекрасно обходящейся без человека, 
виртуозно сделаны в технике рисованной и 
компьютерной анимации. На другие выстав-
ки потребуются билеты. Например, на «100 
лет Taidesalonki» — о старейшей из действу-

ющих доныне галерей Финляндии. Осно-
ванная Леонардом Бяксбакка в 1915 году в 
Хельсинки Taidesalonki («Салон искусств») 
сыграла чуть ли не амбруаз-волларовскую 
роль в живописи финского модернизма, на 
протяжении века поддерживая экспрессио-
нистское направление — от Альфреда Уиль-

яма Финча до Вигго Валленшельда. Тут мно-
го неожиданностей, скажем, две совершен-
но боннаровские по манере картины Туве 
Янссон «Перед маскарадом» и «Читающая», 
обе датированы 1943-м, так что изображен-
ный будуарно-светский мир кажется еще бо-
лее фантастическим, чем вся будущая эпо-
пея про муми-троллей (кстати, в следующем 
году HAM планирует открыть постоянную 
экспозицию работ Туве Янссон — первую 
в Финляндии). В 1976 году внушительная 
часть коллекции галереи Taidesalonki была 

подарена Хельсинки и стала основой город-
ского Художественного музея. Но, конечно, 
главный пункт в программе его торжествен-
ного открытия после реконструкции — вы-
ставка Ai Weiwei @ Helsinki.

Вначале Ай Вэйвэю предлагали сделать 
обычную ретроспективу, но он наотрез от-
казался, отвечая на письма кураторов од-
ним словом: «Скучно!». И предложил соста-
вить выставку исключительно из объектов 
и инсталляций, где используется дерево, ко-
торое так важно и в китайской, и в финской 

культурах. Работ всего 27, две из них новые, 
выставляются впервые и имеют прямое от-
ношение к Финляндии и Северу. Первая — 
«Белый дом», деревянный скелет из стол-
бов, балок и кровельных досок здания эпо-
хи династии Цин, выкрашенный в белый 
цвет, отчего постройка походит на древ-
негреческий храм. Ай Вэйвэй давно — как 
свидетельство смены систем ценностей — 
собирает старинную мебель и архитектур-
ные детали домов, рухлядь времен послед-
ней династии, павшую жертвой урбаниза-
ции. Столь трепетное отношение к деревян-
ному зодчеству прошлых веков близко фин-
нам, тогда как варварский его снос понятен 
нам, уничтожающим финские дачи Карель-
ского перешейка со скоростью, какой могут 
позавидовать и в Китае. Вторая премьера — 
«Контейнер для мусора»: сделанная из дере-
ва копия контейнера в натуральную величи-
ну поставлена на попа, так что смахивает на 
какой-то дизайнерский книжный шкаф. Ра-
бота связана с историей, потрясшей Китай в 
2012-м: пятеро мальчишек-беспризорников 
забрались в контейнер для мусора, развели 
костер, пытаясь согреться, и задохнулись. 
Этот сюжет не мог не напомнить китайцам 
андерсеновскую сказку «Девочка со спичка-
ми»: при Мао ее изучали в школах как при-
мер социальной несправедливости запад-
ного капитализма.

И все же выставку Ai Weiwei @ Helsinki 
можно назвать ретроспективой, ведь на ней 
собраны вещи за внушительный период 
времени: от хрестоматийной уже «Скрипки» 
(1985) с черенком лопаты вместо грифа, соц-
артистского объекта — метафоры «культур-
ной революции», до последних проектов, ар-
хитектурных и правозащитных. Ну а стены 
выставочного зала оклеены «Обоями долго-
вых расписок» (2011–2013): выпущенный из-
под ареста Ай Вэйвэй тут же был обвинен в 
неуплате налогов и сумел собрать требуемые 
€1,7 млн за две недели благодаря пожертво-
ваниям почитателей своего художническо-
го и активистского гения — в течение сле-
дующих двух лет он рассылал долговые рас-
писки всем тем, чьи пожертвования не бы-
ли анонимными. Сейчас выставлено 6 тыс. 
расписок, свидетельствующих о том, что Ай 
Вэйвэй, как и Художественный музей Хель-
синки, принадлежит народу.

ОТКРЫТИЕ МУЗЕЙ

Искусство принадлежать народу
Художественный музей Хельсинки открылся выставкой Ай Вэйвэя

В Сингапуре прошел ежегод-
ный Международный фестиваль 
искусств. Город-государство,  
отметивший в этом году полувеко- 
вой юбилей, посвятил свой глав-
ный смотр искусств теме совре-
менных «постимперий». Расска-
зывает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Бывалого зрителя международных 
фестивалей, то есть вашего обозрева-
теля, кажется, трудно удивить любым 
временем и местом просмотра очеред-
ного спектакля — на многих из них 
жизнь кипит с раннего утра до глубо-
кой ночи, да и жанр сайт-специфик но-
востью давно не является. И все-таки 
приглашение прибыть к полшестого 
утра на одно из городских кладбищ не 
может не удивить. В полной темноте и 
тяжелой духоте, которая в Сингапуре 
не спадает даже в предрассветные ча-
сы, зрители, заботливо снабженные 
наклейками-репеллентами, идут сна-
чала вдоль нескончаемого забора ка-
кой-то стройки, а потом среди едва 
различимых по обе стороны тропин-
ки могил, чтобы в конце концов за-
нять места на длинных скамейках пе-
ред заметным возвышением, обозна-
ченным шеренгой горящих факелов.

Несколько актеров обоего пола 
в белых одеждах исполняют в спек-
такле под названием «Это не будет 
слишком долго: кладбище» не бог 
весть какую сложную хореографию 
— несложно догадаться, что место 
действия и быстрый, как и положе-
но на экваторе, рассвет значат здесь 
не меньше, чем суть движений. Есте-
ственно, что фигуры сначала кажут-
ся бестелесными, загадочными, буд-
то призраками умерших, но утрен-
ний свет обнаруживает их вполне 
живые тела, а заодно стоящее в тра-
ве пианино. Так что, когда одежды 
оказываются скинутыми, а танцоры 
постепенно исчезают в зарослях соч-
ной зелени, испытываешь не мисти-
ческое оцепенение, а скорее прилив 
жизненных сил: освободившись от 
тьмы и морока, герои вроде бы воз-
вращаются в свет и реальную жизнь.

Спектакль, впрочем, на этом не 
окончен. Вернее, у него обнаружи-
лась и вторая часть, на которую публи-
ка приходит уже вечером, прожив с 
кладбищенским послевкусием целый 
день. И вот на этой второй части ока-
зывается, что задачей автора дилогии 
Кок Хенг Леуна было вовсе не погруже-
ние зрителей в красивую тайну и не 
приобщение к загадочному ритуалу, 
а привлечение внимания общества к 
острой городской проблеме. Стройка 
перед кладбищем, оказывается, еще 
недавно была его частью, которую ре-
шили снести. И весь театральный про-

ект направлен против действия вла-
стей. В вечернем отделении участво-
вали и танцоры, но на сей раз внима-
ние было приковано не к ним. Сайт-
специфик обернулся не менее почтен-
ным вербатимом: создатели спектакля 
использовали записанные высказыва-
ния реальных жителей Сингапура — 
о конкретном кладбище Букит-Браун, 
об отношении к смерти, о памяти.

Важно знать, что острые, с крити-
кой в адрес власти спектакли в Синга-
пуре по-прежнему ставят с оглядкой, 
если не сказать с опаской: в этой про-
цветающей, прагматичной и дина-
мично развивающейся стране суще-
ствует официальная цензура, и лю-
бой предназначенный к публичному 
показу спектакль должен получить 
лицензию. Цензура тут нестыдливая 
и незавуалированная — о ней гово-
рят совершенно открыто, как о дан-
ности. С другой стороны, здесь часто 
можно встретить суждение, что Син-
гапур — страна амнезии. Всего пол-
века назад ставшая самостоятельной 
и проделавшая невиданный путь от 
нищеты до процветания, она словно 
дает возможность всем своим жите-
лям, как коренным, так и «понаехав-
шим», обнулить свой жизненный ба-
гаж и начать разумную, ответствен-
ную жизнь, словно с чистого листа: 
по новым весьма строгим, а по евро-
пейским меркам даже жестоким пра-
вилам. Так что тема памяти для синга-
пурцев, мягко говоря, болезненна.

Среди 20 человек, участвующих в 
мультимедийном проекте «Невероят-
ные приключения перешедших гра-

ницу», всего один родом из Сингапу-
ра, все остальные — иммигранты. Ав-
тор этого пятичасового представле-
ния, самый знаменитый в мире син-
гапурский режиссер Онг Кенг Сен, по-
ставил его для фестиваля, который 
представил его страну во Франции. 
На родине «Невероятные приключе-
ния…» играли в огромном подземном 
зале Национального музея. Несмотря 
на авантюрное название, зрелище по-
лучилось гипнотическое, изысканное 
и совершенно не на злобу дня. Хотя то-
же вербатим: участники представле-
ния рассказывали собственные, часто 
весьма драматические истории о сво-
их корнях и новой жизни.

Зрители сидели, но могли и ходить 
— все-таки пять часов не шутка — во-
круг длинного белого подиума с пло-
ским экраном в центре и белыми же 
беседками-экранами в торцах. Изы-
сканная видеопроекция создавала 
эффект движущейся экспозиции, как 
будто сами «экспонаты» проплыва-
ли мимо зрителей и исчезали. Вечер 
был разделен на 11 глав, они вроде бы 
походили друг на друга, но и цвето-
вая гамма, и настроение почти неза-
метно менялись. Все оказалось верно 
рассчитано в этой композиции, похо-
жей на фэшен-шоу, документальный 
театр, музыкальную инсталляцию и 
фестиваль видеоклипов одновремен-
но. Непростой социум здесь оказался 
гармонизирован художественной во-
лей и вкусом, уникальность индиви-
дуальных судеб словно растворялась 
в общем потоке музыки, света и цвета. 
Сингапурская амнезия в этом зале ка-
залась удивительно приятной, и даже 
неизбежный конец не сулил полно-
го мрака — после главы «Похороны» 
оставалась еще глава «Духовность», в 
которой на экранах почти бесконеч-
но плыли черные и белые полосы.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Театр до гробовой доски
Фестиваль искусств в Сингапуре

В БОЛЬШОМ ТЕАТРЕ СТАНЦЕВАЛИ ФРЭНСИСА СКОТТА ФИЦДЖЕРАЛЬДА

В рамках открытого фестиваля искусств «Черешневый  
лес» на Новой сцене Большого театра ожил в лицах ро- 
ман американского классика Фрэнсиса Скотта Фицдже-
ральда «Ночь нежна» в постановке Бориса Эйфмана. Ба- 
лет «Up & Down» уже успели увидеть на родине писателя,  
в Москве же его показывали впервые.
Убрав прихотливые фицджеральдовские реминисценции 
и значительно упростив сюжет, Эйфман представляет эту 
историю как взлет и духовную гибель Дика Дайвера (Олег 
Габышев) — доктора-психиатра, нашедшего в пациентке-
шизофреничке Николь (Любовь Андреева) возлюбленную. 
Эйфман уже давно подбирался к теме безумия, собирал-
ся даже ставить балет про Зигмунда Фрейда, но его жизнь 
оказалась не такой богатой на события. Отец психоанализа 
провел почти всю жизнь, куря сигары в своем любимом ка-
бинете и наблюдая реакции пациентов на кушетке, вместо 
того чтобы заводить романы на стороне с голливудской ак-
трисой, как это делает Дайвер, пресытившись браком с бо-
гачкой Николь. И хотя аннотация к балету утверждает, что 
несчастный герой не смог справиться с пагубным влияни-
ем денег жены и сопутствующей dolce vita и именно поэто-
му потерял ориентиры и тронулся умом, на деле же выхо-
дит, что измена и обман просто никогда не проходят безна-
казанно. Спустя годы, а в балете буквально во втором акте, 
рок все равно настигнет.
Новая работа Бориса Эйфмана отсылает скорее к перво-
начальному значению балета как пышного зрелища, на ко-
торое ходили, чтобы полюбоваться ловким мельканием 
красивых дамских ножек. Мерцающая яркость декораций 
Зиновия Марголина вполне может соперничать с увесели-
тельным кабаре «Мулен-Руж», а джазовые массовые танцы 
кордебалета, особенно в купальниках 1920-х годов, напо-
минают «Голубой экспресс» — дягилевский балет, костюмы 
к которому некогда шила Коко Шанель. В отношении му-
зыки создатели спектакля пошли путем попурри: Шуберт 
сменялся чарльстоном, Гершвин с его «Голубой рапсоди-
ей» и «I Got Rhythm» — прелюдией Шопена. Хореографиче-
ский полуклассический рисунок «Up & Down» рассчитан на 

эффектность в плакатном понимании — некоторые голово- 
кружительные поддержки, будто списанные из фигурного 
катания танцевального лексикона Татьяны Тарасовой,  
вызвали у публики самые бурные восторги.
Елена Кравцун

Трепетное отношение Ай Вэйвэя  
к деревянному зодчеству прошлых  
веков близко и понятно финнам 
ФОТО АННЫ ТОЛСТОВОЙ

В проекте «Невероятные при-
ключения перешедших грани-
цу» драматические истории 
людей украшены изящными 
видеоинсталляциями
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«Локомотив» во втором туре группового этапа 
Лиги Европы встречается с албанским  
клубом «Скендербеу»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Мишель Платини готовится к смене статуса
Прокуратура Швейцарии не исключает возбуждения уголовного дела  
в отношении президента UEFA

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Охота на волков
БАТЭ всего за полчаса забил три гола 
в ворота «Ромы»

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Миллионы на бедность
Команды «Формулы-1» требуют пересмотра схемы распределения доходов

Швейцарская прокуратура не 
исключила предъявления обви-
нений президенту Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) Мишелю Платини по де-
лу о коррупции в Международной 
федерации футбола (FIFA). На-
помним, что господин Платини 
получил от президента FIFA Зеп-
па Блаттера 2 млн швейцарских 
франков якобы за оказанные кон-
сультативные услуги. Прокура-
тура считает это фактом «нело-
яльной выплаты», что, согласно 
швейцарским законам, являет-
ся уголовно наказуемым деянием. 
Объяснения, которые дает Ми-
шель Платини, следствие, похо-
же, не устраивают.

Генеральный прокурор Швейца-
рии Михаэль Лаубер в ответ на прось-
бу прояснить статус президента 
UEFA Мишеля Платини в деле о кор-
рупции в FIFA заявил, что утвержде-
ния последнего о том, что он являет-
ся лишь свидетелем, не соответству-
ют действительности. «Это неправда. 
На данный момент его статус можно 
охарактеризовать как нечто среднее 
между свидетелем и обвиняемым»,— 
заявил господин Лаубер. Генпроку-
рор Швейцарии добавил также, что, 
как только у него появятся основа-
ния для дополнительных вопросов 

к Мишелю Платини, его сотрудники 
тут же навестят офис UEFA.

Напомним, что Мишель Платини 
был допрошен в конце прошлой не-
дели, когда прокуратура возбудила де-
ло в отношении президента FIFA Зеп-
па Блаттера. Среди инкриминируе-
мых ему деяний значится и выплата 
из средств FIFA 2 млн швейцарских 
франков ($2,05 млн) Мишелю Пла-
тини. Средства были перечислены в 
2011 году. При этом назначением пла-
тежа была оплата некоей работы, про-
деланной господином Платини в пе-
риод с 1999 по 2002 год. Прокуратура 
полагает, что имела место так называ-
емая нелояльная выплата, то есть иду-
щая в ущерб интересам организации 
или физического лица, выступающе-
го в роли доверителя, что преследует-
ся в рамках уголовного закона.

Сам Мишель Платини не отрицал, 
что получил деньги. Но до последнего 
времени он воздерживался от допол-
нительных комментариев на этот счет, 
в частности никак не пояснил, почему 
он получил деньги за работу, выпол-
ненную в 1999–2002 годах, только в 
2011-м. Однако вчера господин Плати-
ни заявил AFP, что попросту не считал 
нужным поднимать этот вопрос до по-
ры до времени. Мишель Платини рас-
сказал, что с 1998-го, когда Зепп Блат-
тер возглавил FIFA, и до 2002-го, когда 

он сам был избран президентом UEFA, 
он был советником господина Блат-
тера. При этом последний якобы сра-
зу предупредил его, что ввиду сложно-
го финансового положения FIFA запла-
тить сразу ему не сможет. По словам 
Мишеля Платини, вплоть до 2011 го-
да он не считал нужным напоминать о 
долге, но затем решил все же получить 
свои деньги, сочтя, что для FIFA это не 
будет слишком обременительно.

Однако источники, знакомые с фи-
нансовым положением FIFA в 2002 го-
ду, утверждают, что организация впол-
не могла расплатиться с господином 
Платини уже тогда. Правда, в финан-
совом отчете FIFA, опубликованном 
в 2003 году, говорится, что ожидае-
мый размер свободных средств на ко-
нец 2004-го должен составить 115 млн 
франков, а ожидаемые потери от слу-
чившегося в 2002-м банкротства дав-
него маркетингового партнера FIFA 
— компании ISL — превысят 134 млн 
франков. То есть организация, что на-
зывается, была в минусе. Но ряд сви-
детелей утверждает, что в действитель-
ности финансовое положение FIFA бы-
ло не столь уж плачевно, даже несмо-
тря на потери от истории с ISL. Так что 
FIFA вполне могла расплатиться с Ми-
шелем Платини уже тогда. Хотя в лю-
бом случае средняя зарплата 500 тыс. 
франков в год, которая, если верить 

Мишелю Платини, была положена 
ему лишь за консультации, все равно 
вызывает вопросы.

Отметим, что выплата 2 млн швей-
царских франков Мишелю Платини 
тем более подозрительна, если пом-
нить, что именно в 2011-м прошли вы-
боры президентов и FIFA и UEFA. Го-
сподин Платини уже тогда считался 
очень сильным потенциальным кон-
курентом Зеппа Блаттера, однако, во-
преки ожиданиям, не стал выдвигать-
ся на руководящий пост в FIFA. И тут 
невольно создается впечатление, что 
означенный платеж мог быть своего 
рода компенсацией за такое решение.

Остается добавить, что Зепп Блат-
тер, после того как в конце мая швей-
царские правоохранители по запро-
су США провели аресты ряда высоко-
поставленных сотрудников FIFA, по-
дозреваемых в причастности к кор-
рупционным схемам, заявил что по-
кинет свой пост на внеочередном кон-
грессе FIFA. Причем сделал он это все-
го через несколько дней после избра-
ния на очередной срок. Его наиболее 
вероятным преемником считался как 
раз Мишель Платини. Но в свете по-
следних событий избрание француза 
на главную должность в мировом фут-
боле, еще недавно считавшееся неиз-
бежным, ставится под сомнение.

Александр Петров

Первые восемь матчей второ-
го тура группового этапа Ли-
ги чемпионов были отмечены 
тяжелой победой «Барсело-
ны» и легким успехом «Бава-
рии», очередными неудачами 
английских клубов и сюрпри-
зом в белорусском Борисове. 
Всего полчаса понадобилось 
там местному клубу БАТЭ, 
чтобы забить три мяча в воро-
та вице-чемпиона Италии — 
«Ромы».

На 30-й минуте матча БАТЭ—
«Рома» капитолийская волчица, 
изображенная на футболках го-
стей, оскалила все свои зубы. То, 
что творилось на тот момент на 
стадионе «Борисов-Арена», ни-
как не могло соответствовать 
планам, которые строили потом-
ки Ромула и Рема, направляясь в 
девятый по количеству жителей 
город Белоруссии.

Подопечные 40-летнего Алек-
сандра Ермаковича, не дав рим-
ским волкам возможности ос-
воиться в новой для себя обста-
новке, сразу же организовали 
на них полномасштабную охоту. 
Всего за полчаса преимущество 
хозяев достигло трех мячей, при-
чем дважды отличился Филип 
Младенович. Именно он на 12-й 
минуте забил один из самых не-
формальных голов тура — мощ-
ным и безукоризненным по точ-
ности ударом примерно с 30 м в 
ближний угол сербский защит-
ник оставил не у дел польского 
вратаря «Ромы» Войцеха Щенс-
ного, явно потерявшего ориен-
тацию на местности.

Гости, правда, рук не опустили 
и едва не спасли матч, когда в кон-
це игры уже при счете 3:2 Алес-
сандро Флоренци попал в штангу. 
Однако БАТЭ все же выстоял.

Теперь к двум ничьим с 
«Ювентусом» и одной — с «Мила-
ном», а также победам над «Лил-
лем» и «Баварией» в предыдущих 
розыгрышах Лиги чемпионов 
клуб из Борисова добавил еще 
один успех, которым с полным 
правом можно гордиться, имея 
состав, чья суммарная трансфер-
ная стоимость не дотягивает до 
$20 млн. В турнирной таблице 
группы Е БАТЭ с тремя очками 
занимает третье место, уступая 
«Байеру» лишь по разнице мячей.

Немцы тем временем надела-
ли шороху на Camp Nou в матче с 
«Барселоной», в составе которой 
теперь около двух месяцев будет 
отсутствовать травмированный 
Лионель Месси. В середине пер-
вого тайма после удачной подачи 
углового турецким полузащитни-
ком Хаканом Чалханоглу и удач-
ного удара головой греческого за-
щитника Кириакоса Пападопу-
лоса гости вышли вперед. Почти 
до самого конца игры казалось, 
что «Байер» сможет удержать свое 
преимущество, но в течение двух 
минут (на 80-й и 82-й) хозяевам 
удалось не только сравнять счет, 
но и добиться тяжелейшей по-
беды. Решающий гол получился 

красивым: вышедший на замену 
20-летний нападающий Мунир 
эль-Хаддади на правом фланге 
обыграл трех защитников и вы-
катил мяч на правую ногу Луису 
Суаресу, который ударом в ближ-
нюю девятку не оставил немцам 
никаких шансов. Таким образом, 
«Барселона» лидирует в группе Е 
с шестью очками. Теперь 20 октя-
бря ей предстоит матч, который в 
свете последних событий выгля-
дит крайне занимательным — в 
Борисове против БАТЭ.

В группе F ситуация анало-
гичная — там явным лидером яв-
ляется «Бавария». Усилиями раз-
духарившегося на всех фронтах 
Роберта Левандовского, который 
на сей раз отметился хет-три-
ком, она со счетом 5:0 разгроми-
ла загребское «Динамо», не знав-
шее перед этим поражений в 45 
(!) официальных матчах подряд. 
А вот лондонское противостоя-
ние «Арсенала» и «Олимпиако-
са» завершилось крупной неожи-
данностью. Там победили греки 
(3:2), которым помог автогол в ис-
полнении вратаря хозяев Давида 
Оспины. Колумбиец в прямом 
смысле слова своими руками за-
бросил мяч в собственные воро-
та, пытаясь отразить угловой.

Таким образом, на счету «Ар-
сенала», еще не встречавшегося 
с «Баварией», после двух туров 
нет ни одного очка, а неудачи ан-
глийских клубов в розыгрыше 
Лиги чемпионов становятся та-
кой же очевидной тенденцией, 
как и вратарские ошибки. Ведь 
«Челси», выступающий в груп-
пе G, потерпел неудачу в Порту, 
где хозяева одолели нынешний 
клуб своего бывшего тренера 
Жозе Моуринью.

Между прочим именно в этом 
поединке 34-летний испанский 
вратарь «Порту» Икер Касильяс 
установил рекорд — провел 152-
й матч в Лиге чемпионов, обойдя 
своего соотечественника Хави, 
который в свое время блистал в 
составе «Барселоны». За свой ны-
нешний клуб в лиге Икер Каси-
льяс, правда, сыграл всего два 
матча, однако на степень ве-
личия его рекорда сей факт по 
большому счету никак не влия-
ет. «Порту» в своей группе лиди-
рует на пару с киевским «Дина-
мо», также имеющим после вы-
ездной победы над «Маккаби» 
четыре очка.

А вот «Зенит», обыгравший 
дома «Гент» — 2:1, идет на первом 
месте в группе H в гордом оди-
ночестве, опережая на три очка 
«Валенсию», которая в гостях по-
бедила «Лион» — 1:0. Впрочем, 
по-настоящему радоваться рано-
вато. Статистика говорит о том, 
что единственным российским 
клубом, которому прежде удава-
лось начинать групповой этап 
Лиги чемпионов с двух побед, 
был «Спартак». При этом два его 
триумфальных старта из трех за-
вершались невыходом в play-off.

Евгений Федяков

Сразу две команды «Формулы-1» — 
Sauber и Force India — подали жа-
лобы в Еврокомиссию, в которых 
просят предписать владельцам 
самой престижной гоночной се-
рии изменить правила распреде-
ления призовых. Sauber и Force 
India недовольны тем, что «ма-
ленькие» команды находятся в за-
ведомо проигрышном положении, 
поскольку их более популярные 
конкуренты получают средства 
не только за спортивные резуль-
таты, но и просто за то, что они су-
ществуют. Так, например, Force 
India, в прошлом году занявшая 
в Кубке конструкторов шестое ме-
сто, получила $81 млн, а оказав-
шаяся лишь на одну позицию выше 
McLaren — уже $120 млн.

Две команды, выступающие в чем-
пионате мира «Формулы-1»,— Sauber 
и Force India — подали в Еврокомис-
сию жалобу на схему распределения 
призовых за участие в первенстве. В 
ней они обращают внимание на то, 
что существующая сейчас система не-
справедлива по отношению к неболь-
шим командам и дает неоправданные 
преимущества «конюшням» с именем. 
Sauber и Force India полагают, что та-
ким образом нарушаются принципы 
честной конкуренции. В Еврокомис-
сии подтвердили получение жалобы, 
обещали ее рассмотреть и решить, да-
вать ли ей ход. До завершения проце-
дурных вопросов, как заметил пресс-
секретарь Еврокомиссии Рикардо Кар-
досо, никаких комментариев не будет.

Отметим, что схема распределения 
призовых в «Формуле-1» официально 
не разглашается. Но если судить по 

данным, попадающим в СМИ, то она 
действительно имеет некоторые при-
знаки несправедливости. Например, 
в прошлом сезоне прибыль от чемпи-
оната мира составила $1,8 млрд — она 
формируется за счет поступлений от 
продажи прав на телетрансляции и 
взносов организаторов этапов за пра-
во их проведения. Согласно догово-
ренностям между командами и вла-
дельцем коммерческих прав «Форму-
лы-1», а именно фондом CVC Capital 
Partners, половина прибыли уходит в 
призовой фонд. Оставшиеся 50% пере-
ходят в распоряжение CVC.

Призовой фонд (в данном случае 
речь идет о $900 млн) распределяет-
ся следующим образом: 23,75% рав-
ными долями делится между десятью 
сильнейшими командами чемпиона-
та. Тут нужно отметить, что в нынеш-
нем чемпионате выступают всего де-
сять команд, но в прошлом, до лик-
видации Caterham, их было 11. Так, в 
2014 году команды из первой десятки 
получили по $42,7 млн. Еще 23,75% от 
призового фонда распределяется в за-
висимости от результатов «конюшен» 
за последние три сезона. Именно поэ-
тому Mercedes, выигравшая Кубок кон-
структоров-2014, в прошлом году полу-
чила $68,3 млн, а Red Bull, проведшая 
сезон неудачно, но зато побеждавшая в 
2012-м и 2013-м, заработала $81,1 млн. 
Тут трудно к чему-либо придраться — 
очевидно, что призовые распределя-
ются вполне справедливо. Однако не-
довольство Sauber и Force India вызы-
вают другие аспекты, действительно 
ставящие большие команды в заведо-
мо выигрышное положение. Таковых 
несколько.

Так, особняком в «Формуле-1» сто-
ит самая популярная команда — 
Ferrari, для которой созданы специ-
альные условия. Выражается это в 
том, что «Скудерия» ежегодно (вне за-
висимости от спортивных результа-
тов) получает по 2,5% как из призово-
го фонда, так и из средств, переходя-
щих в распоряжение CVC. То есть из 
вышеозначенных $1,8 млрд Ferrari 
в 2014-м перепало $90 млн «просто 
так». Помимо этого Ferrari достают-
ся еще и средства из отдельного бо-
нусного фонда, который призван по-
ощрять «большую тройку»: помимо 
«Скудерии» в нее входят McLaren и 
Red Bull. В 2014-м из него Ferrari полу-
чила $21,2 млн. То есть большая часть 
из $209,4 млн, полученных «Скудери-
ей», досталась ей не из-за хороших ре-
зультатов, а просто за то, что она есть.

В несколько менее привилегиро-
ванном положении находятся Red 
Bull и McLaren. Они, в отличие от 
Ferrari, отчислений от общей при-
были не получают, но, как уже было 
сказано, поддерживаются средства-
ми из бонусного фонда. Red Bull по-
лучила из него $78,9 млн, а McLaren 
— $34,6 млн. В итоге суммарные при-
зовые, перечисленные этим коман-
дам, составили $202,7 млн и $120 млн 
соответственно. Замыкают пятерку 
«особых» команд Mercedes и Williams, 
которые получают по $30 млн в год 
в знак признания их заслуг. Благо-
даря такой существенной прибав-
ке Williams за прошлый сезон полу-
чила в общей сложности $94 млн, а 
Mercedes — $141 млн. И вот так выхо-
дит, что пять команд «Формулы-1» по-
мимо участия в распределении того, 

что именуется призовым фондом, по-
лучают еще 14,9% от доли, которая до-
стается CVC.

Доходы непривилегированной 
пятерки ощутимо ниже. Force India 
получила $81,1 млн, доход Lotus за 
счет относительно высоких результа-
тов прошлых лет составил $89,6 млн, 
Sauber получила $72,6 млн, замкну-
ли десятку Toro Rosso ($68,3 млн) 
и Caterham ($59,8 млн). И этого, не-
смотря на то что речь идет о десятках 
миллионов долларов дохода только 
из одного источника (у команд есть 
еще и спонсоры, также вносящие 
свою лепту в их обеспечение), явно 
недостаточно, чтобы команды, не 
имеющие поддержки крупных кон-
цернов, могли добиваться хороших 
спортивных результатов.

В качестве иллюстрации можно 
привести пример той же Lotus, кото-
рая в минувший понедельник только 
чудом избежала введения внешнего 
управления. Команда только британ-
ским фискальным органам задолжа-
ла £2,9 млн ($4,4 млн), а общий раз-
мер долга, по разным оценкам, коле-
блется в диапазоне $150–200 млн. От 
неприятностей Lotus спасло только 
соглашение с Renault, согласно кото-
рому французский концерн выкупит 
контрольный пакет акций команды. 
Но другим «конюшням», скорее всего, 
так не повезет.

Александр Петров

Групповой этап. Второй тур

Полузащитник БАТЭ Игорь Стасевич (слева в голубой форме)  
открывает счет в матче против «Ромы»   ФОТО AP

Группа Е. «Барселона» (Испания)—«Байер» 
(Германия) 2:1 (Роберто, 80; Суарес, 82 — 
Пападопулос, 22). БАТЭ (Белоруссия)—«Рома» 
(Италия) 3:2 (Стасевич, 8; Младенович, 12, 
30 — Жервинью, 66; Торосидис, 82).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Барселона» 1 1 0 3:2 4

2. «Байер» 1 0 1 5:3 3

3. БАТЭ 1 0 1 4:6 3

4. «Рома» 0 1 1 3:4 1

20.10. БАТЭ—«Барселона», «Байер»—«Рома».

Группа F. «Бавария» (Германия)—«Динамо» 
(Хорватия) 5:0 (Дуглас Коста, 13; Леван-
довский, 21, 28, 55; Гётце, 25). «Арсенал» 
(Англия)—«Олимпиакос» (Греция) 2:3 (Уолкотт, 
35; Санчес, 65 — Пардо, 32; Оспина, 40 (авто-
гол); Финнбогасон, 66).

1. «Бавария» 2 0 0 8:0 6

2. «Олимпиакос» 1 0 1 3:5 3

3. «Динамо» 1 0 1 2:6 3

4. «Арсенал» 0 0 2 3:5 0

20.10. «Арсенал»—«Бавария»,  
«Динамо»—«Олимпиакос».

Группа G. «Маккаби» (Израиль)—«Динамо» 
(Украина) 0:2 (Ярмоленко, 4; Мораес, 50). 
«Порту» (Португалия)—«Челси» (Англия) 2:1 
(Андре Андре, 39; Майкон, 52 — Виллиан, 
45+2).

20.10. «Порту»—«Маккаби»,  
«Динамо»—«Челси».

Положение команд
 В Н П М О
1. «Динамо» 1 1 0 4:2 4

2. «Порту» 1 1 0 4:3 4

3. «Челси» 1 0 1 5:2 3

4. «Маккаби» 0 0 2 0:6 0

Группа H. «Лион» (Франция)—«Валенсия» 
(Испания) 0:1 (Фегули, 42). «Зенит» 
(Россия)—«Гент» (Бельгия) 2:1 (Дзюба, 35; 
Шатов, 67 — Маттон, 56).

1. «Зенит» 2 0 0 5:3 6

2. «Валенсия» 1 0 1 3:3 3

3. «Гент» 0 1 1 2:3 1

4. «Лион» 0 1 1 1:2 1

20.10. «Зенит»—«Лион»,  
«Валенсия»—«Челси».

Только за то, что она является 
наиболее популярной командой 
«Формулы-1», Ferrari получила 
в 2014 году $90 млн    
ФОТО AP
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